
ПАПА ХАЙПАНУЛ 
НА ДОМ МАЛЮТКИ 

Знаете, какую позу первым делом приняли 
те, кому довелось появиться на свет без ослож-
нений в обычном советском роддоме? Повисли 
вниз головой, ногами в руках акушерки, да еще 
получили увесистый шлепок по попе. И только 
после этого в полной мере ощутили полно-
ту жизни, издав по этому поводу радостный 
крик. Это классический акушерский прием, 
с помощью которого легким новорожденного 
помогают рефлекторно раскрыться. 

В современных американских и европей-
ских пособиях по уходу за новорожденным 
много говорится о динамической гимнастике 
для детей до 6 месяцев (она же «бэби-йога»). 
Начинать ее рекомендуют как можно раньше: 
«Держа новорожденного за обе или одну ножку 
вниз головой, раскачивайте в разные стороны, а 
также вниз и вверх». Авторы уверяют, что такая 
«младенческая акробатика» — один из важ-
нейших компонентов занятий с ребенком до 
полугода, способствующий его развитию. 

На днях молодой житель Москвы выложил 
в соцсети ролик, на котором демонстрирует 
подобную младенческую акробатику на своей 
полуторамесячной дочке. Несмотря на то что 
малютка на видео не выглядит несчастной и 
даже мило агукает, под постом смелого па-
паши вот уже третий день дружно митингуют 
комментаторы, требуя «ребенка у садистов 
отобрать, а родителей ли-
шить родительских прав и 
посадить на нары». 
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публицист

НАД ШКОЛАМИ 
НАВИСЛА ТЕНЬ 

УДАЛЕНКИ
Учебные заведения могут перейти 
на смешанную систему обучения

Все меньше времени остается до начала учебного 
года. Однако четкого понимания, как будут учиться дети 
в сентябре, по-прежнему нет. Основной загвоздкой на 
сегодня остается предписание о разделении потоков 
школьников, в соответствии с которым уроки в классах 
должны начинаться по индивидуальному расписанию. 
Тем временем в ряде регионов уже нашли способ реше-
ния этой проблемы. Для сокращения числа учеников, 
одновременно находящихся в учебном заведении, 
школы вводят смешанную систему обучения. 
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ВАКЦИНА  
ОТ ПУТИНА
Самые важные на свете вещи обозна-

чаются отвлеченными существительными. 
Какой объем имеет любовь? Какого цвета 
справедливость? Можно ли почесать за 
ушком независимость? Но если они долго 
не овеществляются, честность, например, 
в ровные стопки избирательных бюлле-
теней, справедливость — в достойную 
зарплату, независимость — в собственные 
заводы и фабрики, возникает нелегкий 
выбор между синицей и журавлем. Все 
прошлую неделю его делали (и не скоро 
закончат) братья-белорусы. И это, конеч-
но, главное. Поэтому почти все остальное 
опустим.

Хотя было и у нас в стране удивитель-
ное событие — регистрация первой в мире 
вакцины от коронавируса. Насколько это 
важно с точки зрения победы над вирусом 
и финансов — пусть рассуждают специали-
сты. Мне как русскому человеку важно, 
что ее назвали «Спутник». Нашим словом, 
которое знает вся планета без перевода. 
Вот это и есть та самая «мягкая сила», 
которая работает на репутацию страны. 
И второй момент — Путин рассказал, что 
вакцину испытала на себе его дочь. 
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НЕЗОЛОТОЙ УНИТАЗ 
ЛУКАШЕНКО

«Дворец Батьки»  в Подмосковье выглядит 
белорусским санаторием средней руки

Якобы «дворец Лукашенко», который 
находится в ближайшем Подмосковье и о 
котором уже раструбили СМИ, откровен-
но разочаровал. Уровень средней руки 
белорусского санатория, не выше. Пред-
полагается, что Батька может спрятаться 
здесь, если придется бежать с родины, 
но это даже неприлично.

«МК» выяснил, почему резиденцию за 
267 миллионов сняли с продажи и есть ли 
у Лукашенко золотой унитаз, как это было 
у Януковича.

Читайте 3-ю стр.

РЕБЕНОК НАШЕЛ «ЧЕРНУЮ ДЫРУ»  
В ПОДЪЕЗДЕ БАБУШКИ

Пятилетний мальчик 
провалился в незаделан-
ный проем в полу в подъ-
езде дома в Зеленограде. 
Ребенок госпитализиро-
ван с подозрением на со-
трясение мозга.  

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел в субботу, 15 авгу-
ста, около 17.00. 5-летний 
Макар (имя изменено) со 
своим младшим братом, 
отцом и матерью приехали 
к бабушке, чтобы оставить 
у нее на зиму велосипед. 
Оба мальчика были на 
самокатах и поднялись 
на 4-й этаж вместе с ма-
мой (отец остался ждать 
другого лифта). Выйдя за 
железные двери, ребята 
пошли вдоль стены в сто-
рону бабушкиной двери, 
но неожиданно старший 
мальчуган с грохотом про-
валился вниз. Испуганная 
мать рванулась вниз и уви-
дела на третьем этаже 

плачущего Макара. В тео-
рии ребенок мог пролететь 
вплоть до подвала, но на 
третьем этаже его остано-
вили несколько металли-
ческих прутов. Причем от-
верстие в полу — сквозное, 
дыра не заделана на всех 
этажах и только на третьем 
в проеме была оставлена 
сетка из арматуры. 

Прибывшие на место ме-
дики госпитализировали 

малыша в больницу. Ре-
бенка оставили на стацио-
наре — он ударился голо-
вой. В настоящее время он 
проходит обследование. 

По словам жильцов, в 
доме производится ка-
питальный ремонт и в 
месте, которое не было 
никак огорожено или за-
крыто, должны находиться 
противопожарные шкафы. 
Зачем в полу между эта-
жами были продолблены 
отверстия, кто и почему 
никак не побеспокоился 
о безопасности, выяснят 
следователи. Как сооб-
щили «МК» в пресс-службе 
ГСУ СК РФ по Москве, по 
данному факту назначена 
проверка. 

Тем временем с семьей 
ребенка уже пытались 
связаться коммунальщи-
ки. Отец пострадавшего 
от их безалаберности на-
мерен обратиться с иском 
в суд. 

ЮНЫЙ НАПАДАЮЩИЙ УМЕР, НЕ ДОИГРАВ ПЕРВЫЙ ТАЙМ
Трагедией обернулся 

товарищеский футболь-
ный матч юношеских ко-
манд на западе Москвы 15 
августа. 17-летний игрок 
Михаил потерял сознание 
из-за сердечного присту-
па. Врачам спасти его не 
удалось.

Инцидент произошел 
в 10.30 утра в субботу во 
время игры на спортивной 
базе «Рублево». На поле 
вышли команды 2003 года 
рождения. За пять минут 
до конца первого тайма 
нападающему команды 

«Олимпик» Михаилу вне-
запно стало плохо. Моло-
дой человек упал без со-
знания. На поле поспешил 
медицинский работник 
клуба. Однако привести 
в чувство спортсмена ме-
дик не смог, у Михаила 
начались судороги. Спор-
тивный врач вызвал «ско-
рую помощь». Следующие 
полчаса доктора пытались 
«завести» сердце фут-
болиста. Когда им это 
удалось, парня экстрен-
но госпитализировали в 
больницу. За жизнь игрока 

реаниматологи боролись 
семь часов, но спасти его 
так и не удалось. Как рас-
сказал «МК» тренер коман-
ды «Олимпик» Павел Шку-
ров, врачи сообщили, что 
у спортсмена произошел 
сердечный приступ. Для 
родных игрока это стало 
шоком: молодой чело-
век регулярно проходил 
медкомиссии в клубе и 
не жаловался на здоро-
вье. Тренер футболиста 
также сообщил, что за три 
года, что Михаил играл 
в команде, трудностей 

с самочувствием он не 
испытывал. Врачи на во-
просы наставников спор-
тсмена ответили сухо: «Так 
бывает». 

Игроки других столич-
ных клубов на условиях 
анонимности поведали, 
что тщательнее всего 
проверяться будет рабо-
та врачей, которые допу-
стили футболиста к игре. 
По словам спортсменов, 
формальная медкомиссия 
без детальной проверки 
состояния здоровья — да-
леко не редкость. 

ЖЕЛАЮЩИЕ ОБЛИТЬ ЖЕНЩИНУ 
КИСЛОТОЙ НАХОДЯТСЯ ВСЕГО  

ЗА 30 ТЫСЯЧ

Зловещее нападение на 
заместителя директора 
Ивантеевского хлебоком-
бината Светлану Войнову 
раскрыли сотрудники по-
лиции. Напомним, женщи-
не плеснули в лицо кис-
лотой в подмосковном 
Пушкино. Задержаны 
исполнители преступле-
ния. Это 33-летний Па-
вел Ступников, житель 
Челябинска, который не-
посредственно плескал 
кислотой, и 34-летний 
Александр Лошкарев из 
Королева. 

Ступников, ранее су-
димый за хулиганство, 
пару лет назад приехал 

в Москву на заработки. 
Здесь он познакомился с 
Лошкаревым. Некоторое 
время назад Ступников 
попросился к нему пожить 
и поинтересовался насчет 
подработки. Лошкарев 
предложил припугнуть 
заместителя директора 
хлебокомбината Войно-
ву, чтобы устранить ее от 
управления хлебокомби-
натом. Именно такой заказ 
поступил Александру. За 
преступление Лошкарев 
обещал 30 тысяч рублей. 
Кстати, в итоге Ступников 
получил примерно поло-
вину суммы.

При обсуждении испол-
нения преступления сооб-
щники изначально пред-
полагали избить женщину 
или сломать ей ногу. А по-
том Ступников вспомнил 
про банку серной кислоты, 
которую когда-то зарыл на 
участке Лошкарева. 

Две недели сообщники 
следили за Войновой — 
куда, когда и с кем она ез-
дит. 3 августа Ступников 
облил ее кислотой возле 
супермаркета.

Спустя пару дней Ступ-
ников улетел на родину в 
Челябинск. Там на днях 
его задержали. Подель-
ника взяли в Королеве. А 
вот личность заказчика 
пока не установлена.

СВИДЕТЕЛЯМ ПРЕСТУПЛЕНИЙ 
ПРИДУМАЮТ ПСЕВДОНИМЫ

Кто и как должен защи-
щать свидетелей и потер-
певших от посягательств 
со стороны преступников, 
определилось МВД. Ве-
домство разработало со-
ответствующую инструк-
цию для полицейских.

Документ предусматри-
вает обязательную провер-
ку сообщений об угрозе. 
Быстрой она не будет. Сна-
чала дознаватель или сле-
дователь, который ведет 
уголовное дело, перепра-
вит заявление испуганного 
свидетеля или пострадав-
шего своему руководству. 
Кроме того, по инструкции 
бедолагу надо будет до-
просить. После этого на-
чальство следственного 
отдела переправит заяв-
ление в более высокие ин-
станции, которые органи-
зуют проверку. Если она 
покажет, что свидетель 
просто «дует на воду» или 
угрожают ему вовсе не в 

связи с уголовным делом, 
под защиту его не возьмут. 
Важный нюанс: сроки про-
верки могут продлеваться 
по необходимости до 30 
суток. Зато если опасения 
свидетеля подтвердятся и 
после проверки он станет 
участником программы го-
сударственной защиты, на 
избрание конкретных мер 
защиты у правоохраните-
лей будет всего трое суток. 
А в критических ситуаци-
ях перевезти свидетеля в 
надежное место, дать ему 
охрану или другим спосо-
бом оградить от посяга-
тельств фигурантов дела 
придется незамедлитель-
но. Кроме того, информа-
цию о нем засекретят даже 
от своих коллег. Чтобы 
важные данные не попа-
ли к преступникам, детек-
тивам придется выдумать 
для свидетеля псевдоним 
и не произносить лишний 
раз его настоящее имя. 

ОТЕЦ-САДИСТ ОКАЗАЛСЯ СЧАСТЛИВЫМ 
ТОЛЬКО ПО ПАСПОРТУ

Мужчина, судимый за 
угрозу убийством жене, 
избил падчерицу до по-
лусмерти. Горе-отец в 
бешенстве от «капризов» 
годовалой крохи проломил 
ей голову. 

Как удалось выяснить 
«МК», жуткий случай прои-
зошел в субботу в 1-м квар-
тале Капотни. 21-летний 
безработный, ранее су-
димый Михаил и с харак-
терной фамилией Счаст-
ливый, оставался дома 
с тремя малышами. Ему 
пришлось нянчить двоих 
детей супруги (по некото-
рым данным, выпускницы 
детского дома) — 3-летнего 
мальчика и годовалую 
девочку, а также общего 
сына, родившегося месяц 
назад. Когда мать верну-
лась домой, она увидела 
у дочери синяки и крово-
подтеки. Девочка не пере-
ставая плакала, и женщина 
позвонила в «03». Врачи 

диагностировали у девочки 
сильнейшие повреждения: 
черепно-мозговую трав-
му, ушиб головного мозга 
и переломы костей головы. 
Правоохранители схвати-
ли Михаила на следующий 
день. Садист пояснил, что 
ударил падчерицу из-за 
того, что малышка вывела 
его своими капризами из 
себя. Со слов Счастливо-
го, он был нетрезв и бил 
девочку руками. Кстати, в 
начале июля суд пригово-
рил Счастливого к ограни-
чению свободы за то, что 
тот угрожал убийством 
своей супруге, пристав-
ляя к ее животу кухонный 
нож. Женщине оставалось 
всего несколько дней до 
родов.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК РФ 
по Москве, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство 
малолетнего ребенка». 

РАБОТОДАТЕЛЬ НЕ БРОСИТ 
СОТРУДНИКА НИ В ЖАРУ, НИ В ХОЛОД

Как правильно падать 
в гололед и от каких на-
питков лучше отказаться 
в жару, рассказал Мин-
труд. Ведомство под-
готовило проект правил 
охраны труда при работе 
в особых климатических 
условиях.

Офисным сотрудникам 
Минтруд разрешил от-
ступить от строгих правил 
дресс-кода и ослаблять в 
жару галстуки. Чтобы по-
теющие работники могли 
восполнить запасы меди, 
йода и цинка в организме, 
начальство будет обязано 
обеспечить их правиль-
ными напитками. Это 
минеральная вода, чай, 
клюквенный морс, кефир 
и компот из сухофрук-
тов. А вот кофе и другим 
напиткам с кофеином в 
меню столовых не место. 
Причем боссам придется 
еще и следить, чтобы со-
трудники зараз выпивали 
не меньше одного стака-
на и не злоупотребляли 
водой из холодильника. 
Оптимальная температура 
напитков в летнем офисе 

— от 12 до 15 градусов. 
Включать кондиционер 
ведомство тоже советует 
с умом. Разница темпера-
тур в помещении и на ули-
це должна быть не более 
6–8 градусов, иначе пер-
сонал начнет чихать и каш-
лять. Если же сотрудник 
почувствует похожие на 
тепловой удар симптомы: 
головную боль, пульсацию 
в висках или, того хуже, 
судороги и одышку, — по 
правилам охраны труда, 
его надо будет немедлен-
но отправить к врачу. 

Есть в документе на-
ставления и для тех, кто 
работает на холоде. На-
пример, если человек вы-
нужден трудиться на ули-
це, до минус 17 он может 
быть в перчатках. Если же 
столбик термометра опу-
стится ниже, обязанность 
работодателя — выдать 
подчиненному рукавицы. 
Обед для таких сотрудни-
ков должен быть горячим. 
Но продолжать работу пра-
вила разрешают минимум 
спустя десять минут после 
приема пищи. 

ОБВИНЯЕМЫЙ В УБИЙСТВЕ СЛОПАЛ МАТЕРИАЛЫ 
ДЕЛА АБСОЛЮТНО БЕЗНАКАЗАННО

Мо щ н ы е ч е л ю с т и, 
возможно, помогли 36-
летнему уроженцу Сара-
това избежать наказания 
за смерть случайной зна-
комой. Арестант успел 
съесть два важных листа 
из уголовного дела прямо 
при следователе.

Как стало известно «МК», 
саратовец спешно пере-
селился в Москву после 
того, как вынес из кварти-
ры своей бабушки кухон-
ный комбайн, шуруповерт, 
мультиварку, тонометр и 
чайный сервиз. В Перво-
престольной он обосно-
вался в квартире на 4-м 
этаже дома по улице Ин-
женерная. 

22 августа 2017 года 
мужчина пригласил в гости 
случайную знакомую — со-
седку по подъезду, у кото-
рой был день рождения. 
Они выпили, затем выш-
ли на балкон покурить. А 
через некоторое время во 

дворе раздался истошный 
женский крик: именинница 
рухнула вниз. От получен-
ных травм она скончалась. 
Причем нашлись свидете-
ли, которые заявили, что 
бедняжка упала не сама: 
якобы новый приятель 
перебросил ее через бал-
конные перила. С ходу до-
просить подозреваемого 
не удалось: пока во дворе 
царила суета, он сбежал. 
Лишь через несколько ме-
сяцев саратовец сам явил-
ся в полицию. Падение 
несчастной он объяснил 
так: нетрезвая женщина 
начала шуметь, а он взял 
ее на руки и попытался за-
нести домой на руках, но 
не удержал. Так или ина-
че, мужчину арестовали по 
обвинению в убийстве.

Во время следствия в 
СИЗО №4 произошел ко-
мичный инцидент. Сле-
дователь принесла «кли-
енту» уголовное дело для 

ознакомления, как вдруг 
арестант вырвал из тома 
лист уведомления о задер-
жании и первую страницу 
обвинения! Блюститель-
ница закона нажала на 
кнопку вызова конвоя, но 
заключенный успел сже-
вать бумагу. Это сильно 
затянуло расследование, 
а предполагаемому убий-
це добавили статью «Вос-
препятствование произ-
водству предварительного 
расследования».

Однако в итоге присяж-
ные пришли к выводу, что 
мужчина невиновен ни в 
убийстве женщины, ни 
в поедании материалов 
дела, потому что… этих 
событий просто не было. 
В итоге мужчину отпустили 
прямо из зала суда. 

Как сообщили «МК» в 
Бутырской межрайонной 
прокуратуре, приговор 
обязательно будет обжа-
лован. 

telegram:@mk_srochno

Павел Ступников.

И СМЕРТЬ, И СЛЕЗЫ, 
И ЛЮБОВЬ

Умер Николай Губенко
Это был очень верный человек. Помните фильм Райзмана 

«Коммунист»? Помните героя, которого сыграл Урбанский? 
Вот Губенко таким и был: верным, прямым, коммунистом.

Он родился в катакомбах Одессы, прямо во время бом-
бежки. После войны воспитывался в детдоме. Его отец, 
военный летчик, погиб в бою под Ворошиловградом (ныне 
Луганск) в 1942-м. Мать в том же году была повешена нем-
цами за отказ сотрудничать с оккупантами. После детского 
дома Колю перевели в Суворовское училище с углубленным 
изучением английского. Вот в этом весь Губенко: война, си-
ротство, суворовец. Все, что происходило с ним дальше в его 
долгой жизни, — оттуда. Его честь, переживания — оттуда. 
Он весь из войны, Великой Отечественной.

Читайте 7-ю стр.ГЕ
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80 ПРОЦЕНТОВ ПОКАЗАЛИ СЕБЯ

На митинг,  
где выступал  

Лукашенко, в Минск 
свезли 52 автобуса  

(по 40 человек) 
и 15 ж/д вагонов 

(приблизительно  
по 60 человек).

«За честные выборы» к стеле пришли голосовать приблизительно 200 тысяч человек

Два мира — два протеста. Это стало 
отчетливо видно сегодня в Минске, где 
в сотнях метров друг от друга собрались 
два разных митинга: один — за Лукашенко, 
другой — за честные выборы. На первый 
митинг, под который выделили пафосную 

площадь Независимости перед Домом 
правительства, люди пришли не своими 
ногами. Их свозили со всех областей: кого 
автобусами, кого железнодорожными ваго-
нами — из Гомеля, Бреста, Витебска. Потом 
организованными группами проводили на 

место протеста и оставляли дожидаться 
выступающих. Контингент разный, в основ-
ном — бюджетники: из школ, с БелЖД, из 
жилкомструктур, даже из больниц врачи 
были. 

Читайте 3-ю стр.



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   17 августа 2020 года

2
НЕДЕЛЬКА

Россияне назвали размер же-
лаемой пенсии. В среднем жители 
страны хотели бы получать 59 тыс. 
рублей в месяц. В Москве запро-
сы куда выше — 92 тыс. рублей, 
следует из опроса НПФ Сбербанка. 
Ожидания очень далеки от реаль-
ности. Сейчас средний размер го-
сударственной пенсии по старости 
составляет 15 тыс. рублей. Даже 
при индексациях выше инфляции до 
желаемого уровня — то есть в 4 раза 
— пенсии вырастут не скоро. Выхо-
да два: копить на старость самому 
или попасть в категорию граждан с 
высокими пенсиями. 

Для большинства россиян размер 
пенсии вычисляется из накопленных пен-
сионных баллов. Количество пенсионных 
коэффициентов зависит от стажа и зар-
платы. Но есть особо привилегированные 
должности, с которых уходят на сверхвы-
сокую пенсию.

Например, Президент России после 
ухода на пенсию будет получать 75% от сво-
ей зарплаты. Сейчас его месячная зарплата 
773 тыс. рублей, значит, пенсия будет 580 
тыс. рублей. Похожая история с премьер-
министром. Его пенсия тоже исчисляется 
в процентах от оклада, но они зависят от 
срока работы на посту. Если человек про-
работает председателем правительства от 
года до трех лет, то получит 55% от средней 
зарплаты. Если больше трех лет, то 75%. 
Исходя из нынешних значений, в послед-
нем случае пенсия премьера была бы 465 
тыс. рублей.

А вот у депутатов пенсии скромнее, но 
все же близки к уровню «пенсии мечты». При 
стаже работы парламентарием больше пяти 
лет назначат 46,6 тыс. рублей, а при стаже 
больше десяти лет — 63,6 тыс. рублей. Такие 
же суммы получают и министры, только 
по немного другим правилам. Им нужно 
проработать в должности три и шесть лет 
соответственно.

Самыми выгодными профессиями 
для назначения высокой пенсии считают-
ся космонавты, судьи, военные. Пенсия 
покорителей космоса составляет от 165 
до 255 тыс. рублей в месяц в зависимо-
сти от стажа работы. Служители Фемиды 
на пенсии в зависимости от категории и 
стажа получают от 70 до 250 тыс. рублей. 
Военные пенсии можно получать через 20 
лет службы. Максимальный размер будет 
составлять 85% от зарплаты. У генералов 
выходит 60–70 тыс. в месяц.

Чтобы получать высокую пенсию, мож-
но совершить героический поступок. Об-
ладатели звания «Героя России» получают 
прибавку к пенсии в 65,6 тыс. рублей. До 23 
тыс. рублей полагается кавалерам ордена 
«За заслуги перед Отечеством». Прибавку в 
30 тыс. рублей после выхода на пенсию по-
лучают народные и заслуженные артисты. 
Правда, последние часто жалуются на свои 
пенсии. Например, Алла Пугачева сообща-
ла, что получает около 47 тыс. рублей.

Если вы в космос не летали, людей не 
судили и самолет в кукурузном поле не са-
жали, остается единственный вариант: на-
копить на высокую пенсию самостоятельно. 
Инструментов несколько — негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ), накопитель-
ное страхование, паевые инвестиционные 
фонды (ПИФы), банковские вклады и само-
стоятельное инвестирование.

«Способов много, но все они имеют 
риски и подводные камни», — отмечает 
замруководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова. По ее словам, самый про-
стой вариант — откладывать ежемесячно 
от зарплаты 10–15% на депозит в высоко-
надежном банке. Это теоретически мо-
жет позволить себе каждый гражданин, 
имеющий постоянную работу, даже если 
зарплата небольшая. Однако ставки по бан-
ковским вкладам сейчас низкие. Кроме 
того, рублевые вклады не застрахованы от 
обесценивая. Со времен девальвации 1998 
года рубль подешевел в три раза.

Можно доверить свои деньги управляю-
щим из НПФ или ПИФ. Они будут инвестиро-
вать ваши средства по своему усмотрению. 
Но фондовый рынок тоже может проходить 
периоды роста и падения, а значит, ваши 
пенсионные накопления могут обесценить-
ся к моменту выхода на пенсию.

Можно инвестировать самостоятель-
но в акции высоконадежных эмитентов и 
получать ежегодные или ежеквартальные 
дивиденды. На акциях можно заработать 
больше, но риски несравнимо выше. Мож-
но держать средства в государственных 
облигациях. Но по ним, как и по вкладам, 
будет облагаться налогом доход, а ставка 
будет снижаться по мере снижения клю-
чевой ставки.

Наилучшую стратегию Мильчакова 
описывает так: откладывать хотя бы не-
большой процент от зарплаты, держать 
деньги в долларах или евро, управлять 
самостоятельно своим портфелем вло-
жений и переоценивать риски по мере их 
появления.

«Пенсии мечты» можно взять только 
из больших доходов, указывает доцент 
кафедры управления человеческими ре-
сурсами РЭУ им Г.В.Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. Эксперт посчитала, сколько 
нужно зарабатывать, чтобы рассчитывать 
на высокую пенсию. «В традиционной схе-
ме накопления пенсионных баллов, при 
средней заработной плате в 60 тыс. рублей 
на протяжении 40 лет, можно заработать 
пенсию 26 574 рублей. Чтобы получать 
пенсию в 59 тыс. рублей на протяжении, 
допустим, 20 лет, за период трудовой дея-
тельности работник должен накопить 7 млн 
680 тыс. рублей. Такую сумму за 40 лет 
трудовой деятельности можно накопить, 
если ежемесячно откладывать по 16 тыс. 
рублей. Чем раньше начать откладывать, 
тем легче будет скопить», — заключила 
наша собеседница.

Понятно, что при средней зарплате в 
стране в 42,5 тыс. рублей много не отло-
жишь. А ведь у людей еще кредиты, ипотеки, 
траты на детей, крупные покупки. Так что 
«пенсии мечты» для подавляющего боль-
шинства пока остаются только в мечтах.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Едва ли не впервые за все время 
своего правления сказал о своих 
детях. И главное, что именно ска-
зал. Вот этот факт — дочь главы 

государства испытывает на себе вакцину — это 
и есть величие моей страны. Откуда-то даже 
всплыло: «Я знаю — город будет, я знаю — саду 
цвесть, когда такие люди в стране советской 
есть!» Вакцина от Путина — это круто. И по-
неволе задумаешься: ну вот кто, если не он?

Хорошо, что нам для примера есть Лука-
шенко. Идеальный пример, как можно про-
фукать страну. Не в плане сохранения личной 
власти, а именно из-за ее сохранения. Из-за 
удивительного эгоцентризма — если не я, то 
кто?

И вот результат.
Белорусы поутру неизбежно проснулись 

— а там... «Кушать подано, честь по чести: на 
первое были плоды просвещения, на второе 
— кровавые мальчики». То есть сначала — 
понимание дикой несправедливости и того, 
что так больше нельзя, а затем — стычки с 
силовиками, кровь и трупы. Даже Лукашенко 
не ожидал такого и начал «сдавать» своих же 
силовиков — мол, перестарались, мол, мы же 
русские люди (точная цитата: «Славяне — не 
славяне, но, можно сказать, русские люди»), 
а значит, если «человек упал и лежит, его не 
надо избивать».

Было поздно. Избиения и тысячи задер-
жанных стали последней каплей для работяг. 
Вот еще цитата: «Нет резца — едешь за ним 
на Ждановичи. Начальник не выдал спецов-
ки — хер с ним, куплю на рынке. А потом он 
же просит тебя остаться после смены, ведь 

нужно выполнить план. Получаешь расчетный 
и понимаешь, что тебя снова ... (обманули). 
Жалуешься в профсоюз, но заранее знаешь 
ответ. Случилась производственная травма 
— оформляешь как бытовую, потому что «вы 
же все понимаете». Правда ... (надоело)?» Это 
из листовки с тракторного завода. Знакомо. 
Там еще важные слова: «Завод до сих пор жив 
благодаря инициативе рабочих. Чтобы тебе не 
лили в уши все 26 лет».

Понимаете, да? Белорусы чувствуют, 
что такое независимость и справедливость 
— своя мощная промышленность, сельское 
хозяйство, уважение к труду, а не дикий капи-
тализм. Но... Ничего не меняется 26 лет. Где 
результат независимости? Где рост, извините, 
благосостояния? Здесь, на земле, обманывают 
мелкие начальники, там, наверху, — самый 
главный начальник одерживает «оглушитель-
ную победу».

Самое интересное — никакой протест-
ной повестки, кроме честных выборов, ни на 
шествиях, ни на забастовках не было всю не-
делю. Но вот под выходные начали появляться 
лозунги на английском...

Лукашенко, вовремя предложивший бело-
русам вместо себя достойного кандидата, со-
хранившего бы суверенитет страны, сохранил 
бы и страну. А сейчас мы видим если еще не 
сам «европейский поворот» Белоруссии, то 
уже дорожный указатель на него.

Мы сами в 90-е начинали такой поворот. 
Когда пустели цеха, ржавели самолеты, зарас-
тали лебедой поля, рабочие спивались, ученые 
уезжали, а девочки выходили на панель... И 
если бы не пришел Путин (можете сколько 
угодно плеваться, но это уже исторический 
факт) — была бы сейчас Россия огромной-
огромной Литвой. Нищей, тихой, печальной и 
безропотной. А хорошей работой для русских 
мужиков считалась бы чистка канализации 
где-нибудь в пригороде Берлина.

Точно так же никому не будут нужны на-
дежные тракторы, уникальные карьерные 
«БелАЗы», компьютерные игры, белорусский 
трикотаж, вкуснейшие продукты...

А потом, когда белорусы, осознав, во 
что превратились, начнут выходить на де-
монстрации протеста, их точно так же будет 
бить милиция. Но никто в мире не потребует 
остановить «произвол силовиков». Потому 
что — «это другое».

Сменяемость — тоже отвлеченное суще-
ствительное. И тоже одна из важнейших вещей. 
Для страны уж точно. Потому что не дает за-
костенеть, дает развитие. Овеществляется в 
конце концов в новых домах, дорогах, полях, 
предприятиях, космических кораблях, счаст-
ливых стариках и упитанных детях. Не дает 
прилипать к слову «величие» прилагательному 
«былое».

Дмитрий ПОПОВ.

ЭКОНОМИКА

Границы после пандемии потихоньку 
открываются для отдыха и путеше-
ствий, но не для всех. Почти четыре 
миллиона россиян не могут покинуть 
пределы своей страны из-за накопив-
шихся долгов: обязательств перед 
банками, непогашенных услуг ЖКХ, 
штрафов за нарушение ПДД и али-
ментных неустоек. Попытки помочь 
населению, платежеспособность 
которого в период карантина значи-
тельно снизилась, пока не приносят 
очевидных результатов. Причем скоро 
число должников, перед которыми 
будут закрыты границы, грозит по-
полниться новыми именами. В настоя-
щее время приставы рассматривают 
более десятка миллионов дел злост-
ных неплательщиков, положительные 
решения по которым способны увели-
чить количество невыездных соотече-
ственников в несколько раз.

Согласно оценке Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП), в I полугодии 
число россиян, которые из-за просроченной 
оплаты долгов не могут выехать в зарубежные 
страны, выросло более чем на 360 тыс. человек 
по сравнению с первой половиной прошлого 
года. Теперь количество наших соотечествен-
ников, для которых границы останутся закры-
тыми до погашения долговых обязательств, 
практически достигло 4 млн граждан.

Более того, к ним могут присоединиться 
еще два десятка миллиона человек, дела кото-
рых сейчас находятся на рассмотрении у при-
ставов. Речь идет о злостных неплательщиках 
штрафов ГИБДД, процентов по кредитам, услуг 
ЖКХ и алиментов.

В последние несколько лет отношение к 
людям, отягощенным просроченными долгами, 
но не склонным отказывать себе в загранич-
ных вояжах, значительно потеплело. «Если 
еще три года назад сумма долга, ограничи-
вающая пересечение границы, составляла 
всего 10 тыс. рублей, то теперь «кабальный» 
предел поднят до 30 тыс. рублей. Предыду-
щее ограничение остается действовать только 

для злостных алиментщиков или для тех, кто 
не стал компенсировать вред, нанесенный 
здоровью другого человека. Стоит отметить, 
что различные долги могут суммироваться, 
то есть коммунальные могут приплюсовать 
к налоговым, и если общая сумма превысит 
верхний порог в 30 тыс. рублей, то поездка 
на заграничный курорт заказана», — поясняет 
аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

Тем не менее в будущем число тех, кто 
сможет себе позволить лишь отдых на на-
циональных пляжах, все равно продолжит 
увеличиваться. По данным ЦБ, из-за пандемии 
коронавируса и массового закрытия пред-
приятий долги россиян перед банками и МФО 
поставили новый рекорд — уровень задолжен-
ности первый раз в XXI веке вплотную при-
близился к отметке в 20 трлн рублей. Всего за 
первые пять месяцев года суммарные долги 
населения выросли более чем на 800 млрд 
рублей. Практически все те, кому не повезло 
попасть в список новых неплательщиков, могут 
легко оказаться в перечне невыездных.

Между тем погашать долги и не риско-
вать оказаться «за бортом» лайнера, который 
готовится отправиться в иную точку планеты, 
собираются далеко не все. В соответствии с 
социологическими опросами, около половины 
населения в период коронавируса и глобаль-
ного падения как заработных плат, так и бла-
госостояния в целом предпочтут просрочить 
очередной платеж по процентам за кредит, 
нежели отказать себе в традиционных, обы-
денных покупках.

С одной стороны, государство пытается 
выработать какие-то послабления, способные 

помочь населению справиться с последствия-
ми коронавируса. В частности, приостанови-
ло выселение должников по «коммуналке», 
отложило требования по кредитам перед 
представителями малого и среднего бизнеса, 
учредило специальные «кредитные каникулы». 
В свою очередь, ЦБ предложил не отбирать 
недвижимость для уплаты долга, если у за-
емщика после 1 марта 2020 года существенно 
снизился доход либо у семьи диагностировали 
коронавирус.

С другой стороны, подобных префе-
ренций явно недостаточно, считает доктор 
экономических наук Игорь Николаев. Дей-
ствительно, запрет на начисление пени за 
долги по коммунальным платежам действует 
в условиях пандемии до конца декабря 2020 
года — не только выезд за границу, но и по-
дача горячей воды или электричества будут 
сохраняться. В свою очередь, «кредитными 
каникулами» воспользовались около одного 
миллиона россиян, лишившихся более 30% 
дохода. «Государственные льготы лишь по-
зволяют людям продержаться на плаву и редко 
дают возможность справиться со старыми 
заимствованиями. Во II квартале, на который 
пришелся основной удар коронакризиса, ре-
альные располагаемые доходы населения, по 
данным Росстата, упали на 8%. По независи-
мой оценке, они снизились на 17–18%. В связи 
с этим для многих россиян в настоящее время 
не так важно, смогут ли они покинуть пределы 
страны, поскольку люди сконцентрированы 
на более насущных проблемах», — отмечает 
эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ГРАНИЦА  
ПОД ЗАМКОМ
Количество невыездных 
должников растет 
лавинообразными темпами

c 1-й стр.
Что ж, ребенок вниз головой — 
отличный повод для сиюминут-
ной вспышки сетевой ненависти, 
которая многих бодрит лучше 

всякой акробатики. Да и правоохранителям, 
которые в результате поднявшегося вокруг 
видео шума назначили проверку и разыскали 
в сочинских лесах авторов ролика, прости-
тельно не разбираться в тонкостях развития 
младенцев. 

Остается надеяться, что хотя бы орга-
ны опеки слыхали о бэби-йоге. И примут во 
внимание, что «жизни младенца, которым 
на видео размахивали как куклой, ничто не 
угрожает» — именно так отчиталась полиция, 
обнаружившая в урочище Ажек Хостинского 
района полуторамесячную героиню видео и 
ее папу и маму. 35-летний москвич и его 27-
летняя жена отдыхали с младенцем в уеди-
ненной палатке среди девственного леса. А 
новорожденную дочку, как выяснилось, на-
звали Шуткой, что в принципе говорит об 
их неконсервативном подходе к жизни. Но 
главное, что Шутка вполне себе здорова, 
бодра и весела, а отец объяснил смысл своих 
манипуляций с крохой: «Я считаю, что актив-
ность необходимо давать ребенку с детства. 
Кувыркать его, жамкать и все такое прочее. 
Именно это дает в итоге правильное форми-
рование костного аппарата, связок, суставы 
становятся более подвижными».

Тем не менее для малютки Шутки папи-
на интернет-несдержанность может обер-
нуться ее изъятием из родной семьи. Отца 
и мать, кстати, быстренько арестовали на 
10 суток. А кипучий гнев сетевого народа 

только подливает масла в огонь ее будущего 
сиротства. 

Лично я за всем этим абсурдом вижу 
только одну социальную болезнь — интернет-
зависимость. Одни даже в туалет не могут 
сходить, чтобы не показать это всему миру. 
А другие так бдительно за этим следят, что 
по каждому поводу возбуждают серьезные 
внутренние органы. Но даже если не можешь 
не выплеснуть откровения из своей частной 
жизни, то хотя бы думай куда. Тот же Шут-
кин отец точно обрел бы свой вожделенный 
хайп, выложи он свои упражнения с дочкой на 
форум, где мамы и папы рассказывают, как 
радостно хохочут, «летая» вниз головой, их 
малютки. Но он, мятежный, жаждал бури — и 
сполна ее получил. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПАПА ХАЙПАНУЛ НА ДОМ МАЛЮТКИ НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ  
О МЛАДЕНЦАХ-
ПЕРЕВЕРТЫШАХ

■ Лучшей техникой для развития ве-
стибулярного аппарата и, соответственно, 
мозга младенца считает раскачивание его 
вниз головой доктор Гленн Доман (амери-
канский врач-физиотерапевт, автор «метода 
Домана»). Доктор Доман рекомендует про-
водить такую гимнастику до полугодового 
возраста. 

■ Многие мамы спрашивают врачей: 
нормально ли, если младенец на руках мате-
ри выгибается дугой, словно хочет оказаться 
вниз головой? Им отвечают, что часть вре-
мени в утробе матери ребенок находился 
именно в таком перевернутом состоянии и 
до полугода такое положение ему не только 
комфортно, но и полезно. 

■ «Каким бы маленьким и беспомощ-
ным ни казался новорожденный взрослому 
человеку, на самом деле этот малыш спосо-
бен перенести в родах такие испытания на 
прочность, от которых даже крепкому муж-
чине не поздоровилось бы. Голова ребенка, 
проходя родовой канал, сжимается на треть! 
Тело тоже испытывает давление и скручи-
вание. Он гораздо крепче, чем кажется на 
вид. Единственное, чего с ребенком делать 
нельзя категорически, — это его ронять. И 
руки, и ноги, и шея, и все остальные части 
тела младенца нуждаются в тренировке. 
Точнее, не столько в тренировке, сколько в 
небездействии. Новорожденного полезно 
взять за ножки и перевернуть вниз головой. 
Но заниматься этими манипуляциями не-
обходимо начиная с периода новорожден-
ности, а не перед школой».

ДОЛГИ

ЗЛОБА ДНЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАК ПОЛУЧИТЬ 
«ПЕНСИЮ МЕЧТЫ»
На обеспеченную старость 
сначала нужно накопить 
миллионы
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В первую неделю протестов лозунгов  
на английском не было.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

УТРАТАДЕНЬГИ

Младший брат президента США Роберт 
Трамп умер в субботу вечером, через 
день после того, как президент посе-
тил его в больнице Нью-Йорка. Причина 
смерти не раскрывается, но Дональд Трамп 
сообщил журналистам, что его брат «тяжело 
переносит» неназванное заболевание. Как 
сообщает reuters со ссылкой на знакомый 
с ситуацией источник, президентский брат 
принимал препараты для разжижения крови. 
По другой информации, Роберт Трамп умер 
после множественных мозговых кровотече-
ний, начавшихся после недавнего падения. 
71-летний брат президента был бизнесменом 
и застройщиком. Дональд Трамп однажды 
охарактеризовал его как «гораздо более спо-
койного и покладистого, чем я», и «единствен-
ного парня в моей жизни, которого я когда-
либо называл милым».

В Лондоне скончался 
старший внук экс-
президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева 
— Айсултан. Предвари-
тельная причина смерти 
— остановка сердца. 
Айсултан не дожил до 
30-летия всего 10 дней, 
день рождения у него 26 августа. На сердце 
он прежде не жаловался, занимался спортом, 
активно играл в футбол. Однако известно про 
его пагубную тягу к наркотикам: в Великобри-
тании, где он проживал последние годы, суд 
обязал его пройти лечение от наркозависи-
мости после его нападения на полицейского. 
И это могло сыграть свою роль в его гибели. 
Однако есть и версия из «теории заговора»: 
внук экс-президента недавно попросил в 
Великобритании политического убежища, рас-
сказав, что у него есть данные о масштабной 
коррупции в казахстанской верхушке и ему 
грозят похищением. Слова неуравновешенно-
го молодого человека никто комментировать 
не стал. Тем более что тогда же Айсултан 
заявил, что он не внук, а сын Нурсултана На-
зарбаева, а Дарига его просто усыновила. В 
общем, молодой человек не всегда отвечал за 
свои слова. Известно, что его отец — супруг 
Дариги Назарбаевой, бизнесмен Рахат Алиев, 
обвиненный в коррупции, якобы покончил с 
собой после задержания в Австрии.

В субботу Михаила Ефремова выпи-
сали из Боткинской больницы, куда 
он попал прямо с заседания суда 11 
августа в предынсультном состоя-
нии. Возможно, 18-го числа он вновь 
предстанет перед Фемидой. Между 
тем семейный врач семьи Ефремо-
вых открыл «МК» некие любопытные 
факты касательно здоровья актера. 
Со слов кандидата медицинских наук 
Бориса Круглого, Михаил Ефремов 
не алкоголик и не наркоман. При-
мечательно, что актер еще до ДТП, 
можно сказать, протестировал некое 
лекарство от коронавируса, которое 
разработал личный медик, который 
помимо всего прочего, член эксперт-
ного совета по борьбе с COVID-19.

— Борис Игоревич, во-первых, сколь-
ко лет вы наблюдаете Ефремовых?

— Примерно 20 лет. Забочусь о само-
чувствии не только Михаила Олеговича, но 
и членов его семьи. У меня специальность 
не только терапевта, но и педиатра. Я и его 
детей лечу, и достаточно успешно.

— Они нуждаются в лечении?
— Они аллергики.
— Как в общих чертах охарактери-

зуете здоровье вашего пациента? Ведь 
он в больнице с инсультом.

— У него было такое и раньше, причем 
на фоне нормального давления... Назвать 
это состояние предынсультным — это в 
общем-то корректно. Конечно, он тяжело 
переживает всю эту ситуацию. С другой 
стороны, мы понимаем, что он виноват... 
Я могу сказать для прессы удивительную 
вещь — Ефремов не алкоголик. 

— А как же слова его знакомых, 
утверждающих обратное?

— Он 8–9 месяцев мог работать и не 
брать ни капли спиртного в рот. 

— Тогда возможно речь идет о вре-
менных запоях?

— Да. Но он не тяжелый пьяница. До-
статочно продуктивный человек. Просто 
очень много работал. 

— Как прокомментируете найден-
ные в крови наркотики?

— Ерунда. Это не наркотики, а снот-
ворные препараты. Никогда он серьез-
ных наркотиков не принимал — поверьте 
мне. 

— Вы с ним на круглосуточной 
связи?

— Абсолютно верно. Я один из немно-
гих людей, кому разрешен доступ к нему 
в любом виде. Была угроза для жизни. 
Такой стресс. У него развивался инсульт. 
Мы бы плохо работали, если бы инсульт 
случился. Это скорее предынсульт. Тут все 
зависит от медицинской помощи, вовре-
мя это предупредить. «Скорая помощь» 
консультировалась со мной. Я пытался 
отговорить от госпитализации, и адвокату 
говорил. Я взял на себя ответственность 
лечить пациента амбулаторно. 

— А чего хочет сам Ефремов?
— Михаил Олегович настаивал на до-

машнем продолжении лечения. Кстати, 
мой пациент был первым, кто весной при-
нимал препарат от коронавируса, кото-
рый я разработал и сейчас регистрирую. 
В соответствии с законом препараты, ко-
торые находятся на регистрации, могут 
использоваться по жизненным показаниям. 
А для Ефремова это жизненные показания 
— достаточно серьезные проблемы с ды-
хательной системой, не только с сосудами 
головного мозга.

— И каковы результаты?
— Как видите, все в порядке. Михаил 

Олегович совершенно спокойно посещал 
разные заведения и знал, что он не забо-
леет. Так и получилось.

— Что это за препарат?
— Это смесь известных противови-

русных средств, дающихся ингаляционно. 
Потому он столь эффективен.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

«ЕФРЕМОВ НЕ ТЯЖЕЛЫЙ ПЬЯНИЦА»
Личный доктор объяснил 
запои артиста и найденные  
в крови следы наркотиков

Самые богатые чиновники  
и парламентарии 2019 года

(указан годовой доход в соответствии  
с декларацией)
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опасные грибы  
в виде... плевков 

появились в подмосковных 
лесах. Представители Ком-
лесхоза просят быть крайне 
осторожными — ликогалу 
древесинную нельзя прине-
сти домой даже на подо-
швах своей обуви, посколь-
ку она содержит в себе 
возбудителей разных неду-
гов. Лесники называют эту 
разновидность плесени 
грибами-мстителями, пото-
му что если вы раздавите 
ликогалу, она сможет воз-
действовать на организм 
воздушно-капельным пу-
тем. «На всякий случай со-
ветуем эти грибы даже не 
нюхать и тем более не топ-
тать их ногами!», — преду-
предили в Комлесхозе. Они 
паразитируют на гниющей 
древесине. Клетки гриба 
могут пребывать без пищи 

и воды на протяжении деся-
тилетий. Поначалу гриб вы-
глядит как небольшой пле-
вок. Когда ликогала находит 
живность, она «отъедается» 
и пускает корни в подходя-
щем для этого месте, пре-

вращаясь в статичные гри-
бообразные образования. 
На Руси этот гриб называли 
«волчьим молоком» и «вол-
чьим выменем», в Эстонии 
— «ведьминой рвотой».

брат трампа Умер череЗ денЬ 
поСле виЗита преЗидента

внУк наЗарбаева айСУлтан 
СкончалСя в лондоне

1  Валерий Пономарев, сенатор от 
Камчатского края — 2,7 млрд руб.

2  Александр Бабаков, сенатор от 
Тамбовской области — 512,1 млн руб.

3  Игорь Зубарев, сенатор от Республики 
Карелия — 484,6 млн руб.

1  Григорий Аникеев, депутат от «ЕР» — 2,3 
млрд руб.

2  Леонид Симановский, депутат от «ЕР» — 
1,2 млрд руб.

3  Николай Борцов, депутат от «ЕР» — 
706,8 млн руб.

государственная дума
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1  Денис Мантуров, министр промышлен-
ности и торговли — 586 млн руб.

2  Дмитрий Чернышенко, вице-премьер — 
432,3 млн руб.

3  Юрий Трутнев, зампред правительства 
— 180 млн руб.

правительство
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Ну и чиновники всех мастей. Ярых 
сторонников Лукашенко было 
видно сразу: на вопросы журна-
листов они агрессивно отвечали, 

что все выступления против Батьки проплаче-
ны, что разгонять их нужно жестче и что Бело-
руссию они никому не отдадут. Все как по пи-
саному посланию Лукашенко. Бюджетников с 
совестью можно было отличить по отведенным 
от камеры глазам и обтекаемым фразам про 
«прекрасную Белоруссию, которую нельзя уни-
чтожать». А несчастных и загнанных — по фра-
зам: «У меня маленькая зарплата. Я никогда не 
была на море. Поэтому я за Лукашенко». Был 
даже один непонятно как затесавшийся в ряды 
гражданин, который с трибуны сообщил, что 
выборы, конечно, отменить нельзя, но голоса 
пересчитать во имя мира и стабильности не 
мешало бы. Его освистали и изгнали… После 
официальных выступлений — депутата, омо-
новца, врача и т.п. — митингующим дали от-
машку, и они побежали по минским магазинам. 
Когда еще их в столицу на халяву привезут.

В это время совсем рядом толпились 
пришедшие своими ногами, а не свезенные 
за госсчет другие граждане Белоруссии. 

Которые тоже объяснялись в любви своей 
стране, но ее спасение и процветание видели 
не в фальсификациях во имя стабильности, 

а в переменах и реформах. Со всех сторон 
города они шли и шли к стеле на проспекте 
Победителей, не подгоняемые кураторами, 
а сами по себе. Они самоорганизовались 
настолько, что, когда вдруг на проспекте 
перестали работать все светофоры и не-
знамо куда подевались гаишники, люди сами 
наладили регулировку. Они пропускали часть 
машин, потом останавливали и пропускали 
людей, потом вновь открывали поток. И это 
правило выполняли как автомобилисты, так 
и пешеходы. 

Гостиницы на проспекте открыли свои 
двери для всех желающих, чтобы люди мог-
ли попить воды (в Минске страшная жара), 
справить нужду, посидеть под кондицио-
нерами. Были в центре Минска и люди из 
Гомеля, Бреста, Витебска. Но приехавшие 
в город сами, а потому имеющие право 
выбирать, на чьей стороне им быть — за-
костеневшего госаппарата, от дыхания ко-
торого «замерзает все живое», или простых 
людей, которые просто хотят правды. К 
середине дня народу у стелы собралось 
столько, что людские реки растеклись по 
близлежащим улицам и дворам. И никто 
не бежал в магазин…

Елена ГАМАЮН.
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Первые жертвы белорусского бунта — 
34-летний Александр Тарайковский, 
погибший в Минске 10 августа, и 25-
летний Александр Вихор, погибший 
в Гомеле. Возможно, погибших будет 
больше — информация о пострадав-
ших в результате акций протеста 
тщательно замалчивается.
По официальной версии, Тарайков-
ский погиб при попытке бросить 
взрывпакет в милиционера — устрой-
ство взорвалось у него в руках. Впро-
чем, распространенное видео на-
глядно опровергает эту информацию. 
Лучший друг погибшего Александра 
Тарайковского Марат рассказал «МК» 
о его жизни и о том, кто его позвал на 
Пушкинскую площадь 10 августа. 

— Сашины родители развелись. Раньше 
они жили в 200 метрах от Пушкинской, места, 
где все произошло. Занимались похоронными 
венками — на Ольшевского были точки, и они 
когда-то давно хорошо жили на это. Потом их 
в похоронном бизнесе потеснили. Папа руку 
стал поднимать на мать — пара развелась. 

— Где вы познакомились?
— Саша попал ко мне в класс. Нас согнали 

вместе, всех главных раздолбаев, — он как 
раз попал к нам. Я его проверил на стойкость 
и мужество. Он себя показал хорошо.

— Как?
— Один на один вызвал его — большин-

ство «очкуют», а Саша вышел. Как-то так и 
повелось, что мы с ним сблизились. Саша 

отучился в ПТУ на слесаря. Устроился на 
«Кока-колу» (завод под Минском). Познако-
мился с первой женой Мариной. Батька его 
жил то на даче, то у своей новой пассии, а 
Саша и Марина жили в его квартире. Часто к 
нам сюда приезжали. Но Сашу посадили через 
2–3 месяца после свадьбы с Мариной. 

— По-разному преподносят историю 
с отсидкой. Расскажите, как было на са-
мом деле?

— Скажем так, дети стали старше, и Са-
шина мать переехала в Тальку — тут рядом. 
Нашла ухажера. Ее родители умерли — на 
фоне этого стала употреблять. Я бы не сказал, 
что она спилась, — женщина хорошая, веселая, 
как Саша. Работала швеей на частном произ-
водстве. На гитаре играла, песни пела, и вот, 
к сожалению, нашелся такой ублюдок… 

— Поднял на женщину руку?
— Это было не один раз. Они разгова-

ривали уже на эту тему. Когда все опять слу-
чилось — Саша ехал в Тальку из Минска. Был 
поддатый, я так понял. Сожитель был там. 
Они подрались. И под горячую руку попалась 
кочерга. После драки ухажер был жив. Саша 
уехал, а мать вызвала «скорую». Потом все это 
дело приобрело другой поворот — мужчина 

скончался, а Сашу посадили. 7 лет он отсидел 
в Бобруйске, усиленный режим у него был. 
Мы, его родители, брат двоюродный под-
держивали как могли, супругу к нему возили. 
Ведь умысла у Саши не было. 

— Он изменился после тюрьмы?
— Тюрьма — это не пятно, как многие 

думают, а урок на будущее. Саша отсидел, 
подурнел немножко, психика за такой срок 
ломается. Брак тоже не выдержал испытания. 
Саша освободился на «химию», ему заменили 
наказание на более мягкое.

— Ну, злостным нарушителям не ме-
няют наказание…

— Да. Насколько помню, в какой-то колхоз 
его определили, и еще где-то с год он работал 
там. Досрочно не отпускали, потому что он 
заступался за других. Он с детства был за 
справедливость, поэтому мы и сдружились 
с ним. 

После освобождения он нехорошо от-
носился к нашим милиционерам. Первое 
время даже возникали конфликты, но ничего 
серьезного. 

Потом что-то в голову стукнуло, и он успо-
коился. Даже вот на видео видно, что он один 
— думаю, старое прошлое потянуло его к тем 
ментам. Гранаты еще эти — видели видео? Он 
там как контуженный. 

— Чем занимался Александр после 
отсидки?

— Саша такой человек, что ставил цели 
и добивался их. Получалось, работал даже, 
когда надо было в 6 утра встать на работу 
и в 6 утра следующего дня с нее уйти. Цель 
— жить хорошо хотел. Сначала вернулся на 
«Кока-колу», но уволился по статье — при-
шлось так поступить, потому что заработок 
был не тот, а увольнять его не хотели. Как и 
везде у нас. Это как-то у него отбило желание 
по трудовой книжке работать. Но прежде, чем 
начинать свое дело, он устроился с братом на 
предприятие по производству стеклопакетов. 
Хорошо зарабатывал, снял квартиру, купил 

машину, подругу завел, сдал на права. Со 
временем на работе пытались ввести правила, 
чтобы рабочие занимались уборкой, причем 
не только своего места (это святое), а и других 
помещений. Саша категорически отказался, 
и их с братом уволили. Они оба стали таксо-
вать, но Саше подвернулся заработок — он 
автошторки делал какой-то тете. Потом начал 
потихоньку заниматься этим делом сам. За-
казов сначала не было, раскручивался, собрал 
денег — создал сайт. Там не только шторки, 
там ремонт инструмента (это со мной связан 
бизнес), там и бурение скважин — мы на пер-
спективу планировали этим заняться. 

— А как он познакомился с Леной, сво-
ей нынешней супругой?

— Еще в такси когда работал. Она работа-
ла в магазине, а он к ней приезжал кофе пить. 
Завязались отношения. Она была в разводе, 
девушка свободная, ребенок от первого бра-
ка Александра не пугал. Вместе стали жить. 
Родилась девочка. 

— Как Александр жил последнее 
время?

— Человек за последние 3 года заплатил 
2 тыс. долларов за отца — задолженность за 
квартиру. Купил в семью два электросамоката. 
Делал ремонт в квартире. Ответственность 
всю на себя брал. Ни кредитов, ни долгов. 
Реально работал, и у него все получалось 
— шел к своей цели и хотел жить. Но при та-
кой власти нормально не проживешь. Купил 
швейную машинку, и, как только у жены декрет 
кончился, она стала ему помогать — обшивать 
подушечки в машины.

— Были ли какие-то явные радикаль-
ные политические взгляды у вашего 
друга?

— Не-ет, у нас, вы поймите, если человек 
активист, то он давно бы поехал — в тюрьму 
или на тот свет. Потому что страна маленькая 
— за этим следят. Не удивлюсь, если нас сей-
час прослушивают. Это абсолютно нормаль-
ное явление в нашей стране. Мы никогда не 

были активистами, но всегда были за правое 
дело. 

— Как вообще сейчас обстановка?
— Несогласных с властью в Белоруссии 

очень много. Не то чтобы не согласны, им 
просто это надоело. 

— Как все произошло? Что предше-
ствовало трагедии?

— Саша был дома. На Пушкинскую ехал 
с работы его товарищ Дима. Они знакомы с 
«Кока-колы». Он позвонил, и Саша туда по-
перся. В сердцах людей появилась надежда на 
изменения, гудки, скандирования, адреналин. 
Поэтому и поперлись они туда. У того трое 
детей, у Саши — двое. 

— А Дима не пострадал?
— Тот рассказал, что встретил двух дев-

чонок — то ли со своего дома, то ли со своего 
подъезда, а Саша вообще остался один. Эти 
омоновцы по ходу наступали. Люди бежали. 
Я говорю: «А что, Саша один остался?»

— Вот, да…
— А Дима говорит: ну, там все отступали. 

А Саша упертый. Он, когда утром автобусы 
не ходили, пешком всегда шел. Думаю, его 
характер, да еще и вспышки эти — глушануло, 
и он не ушел назад. 

— Взрывотехникой Саша не увлекал-
ся? Мог иметь специальные познания?

— Откуда? Я вам все про него рассказал. 
Ему вообще пофиг на это государство было — 
он хотел сам заработать. Только этот митинг 
— дали белорусам надежды на перемены, он 
поэтому туда и поперся. А Диме я так и сказал: 
«Ты его кинул». А он: мол, в чем я виноват? Я 
говорю: ты дурачок, что вообще позвонил 
ему и рассказал, как прекрасна ситуация на 
Пушкинской. А Саша-то за любой кипеж, кроме 
голодовки.

Знаю, что Лена его опознала. Костюм отец 
с пассией и дочкой съездили купили. 

В суббот у прошли похороны 
Тарайковского. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко после массовых про-
тестов в стране резко отказался 
от обвинений России в подрывной 
деятельности, вспомнил о Союзном 
государстве и запросил помощи 
у союзника, в том числе военной. 
Поскольку, по его словам, налицо 
агрессия против его страны. «МК» 
попросил эксперта оценить вероят-
ность такого сценария.

За субботу и воскресенье Лукашенко 
дважды говорил по телефону с президентом 
Путиным. Минск признал очевидное и отпу-
стил ни в чем не повинных россиян, которых 
он поначалу называл только «вагнеровцами». 
Ясно, что до урегулирования ситуации с 
задержанными Москва не пошла бы ни на 
какой разговор.

После общения с Путиным Лукашенко 
заявил: «Когда речь идет о военной состав-
ляющей, у нас есть договор с Российской 
Федерацией в рамках Союзного государства 
и ОДКБ. Как раз эти моменты подходят под 
этот договор. Поэтому сегодня с Президен-
том России у меня состоялся длительный, 
обстоятельный разговор о ситуации».

Может ли Лукашенко в самом деле об-
ратиться к России за военной помощью и 
как будет действовать Москва? Какие обя-
зательства военной помощи есть между 
Москвой и Минском в рамках Союзного го-
сударства и Организации договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ), членами 
которого являются обе страны? Об этом мы 
побеседовали с военным экспертом, дирек-
тором Центра стратегической конъюнктуры 
Иваном Коноваловым. 

— У нас в ОДКБ, в отличие от НАТО, нет 
пятой статьи, которая гласит, что нападе-
ние на любого из членов НАТО считается 
нападением на весь Североатлантический 
альянс, — заявил эксперт. — Правда, у них 
эта статья не работает. По крайней мере, 
когда турки сбили наш военный самолет, 
предъявив НАТО это как нападение на Севе-
роатлантический альянс, блок среагировал 
совершенно индифферентно. 

— А в ОДКБ какие правила?
— Там в принципе другие подходы. 

Здесь исходят из того, что все происходя-
щее в конкретном государстве — внутреннее 
дело той страны, где это происходит. А вот 
внешняя угроза — совсем другое дело. Она 
влияет на безопасность других членов ОДКБ. 
Но ведь нынешняя ситуация в Белоруссии по 
отношению к любому члену ОДКБ не создает 
внешних угроз. Там ведь подрывная работа 
ведется изнутри. И это проблема. Здесь, 
безусловно, возникает вопрос: как на это 
реагировать? 

— Да, как реагировать, если, допу-
стим, Белоруссия попросит Россию о 
военной помощи? Киргизия просила, 
когда там были серьезные беспорядки. 
Но силы быстрого реагирования ОДКБ 
туда так и не были введены. 

— Да, но на тот момент там настолько 
часто менялась власть, что было сложно 

определить, кого поддерживать и кто пред-
ставляет страну. То же самое можно сказать 
про Армению. Там, если помните, менялись 
президенты, премьеры, но ни о каком вводе 
войск речи не шло.

К тому же мало, чтобы кто-то попросил 
о военной помощи в рамках ОДКБ. Решение 
об оказании такой помощи может быть 
принято только на условиях консенсуса. 
То есть при условии согласия всех шести 
государств-членов ОДКБ — Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, Киргизии, России 
и Таджикистана. 

— А если говорить конкретно про 
Белоруссию? 

— Зачем России как члену ОДКБ вме-
шиваться в белорусские события? Они 
там и сами справятся. В Белоруссии есть 
довольно серьезное понимание между 
гражданским обществом, которое бунтует, 
с одной стороны, и правоохранительными 
органами — с другой. Даже когда украин-
ские нацики приехали в Белоруссию, пыта-
ясь бросать «коктейли Молотова» в бело-
русский ОМОН, чтобы обострить ситуацию 
с беспорядками, они не были восприняты 
местными протестующими как свои. Так 
что Белоруссия — это не Украина.

Да и все, кто там бунтует, не выходили, 
как на Украине, с антироссийскими лозун-
гами. Так для чего же вводить свои войска, 
если непонятно, ради чего все это стоило 
бы сделать? 

Конечно, Белоруссия — братское для 
нас государство. У нас все переживают за 
то, что там происходит. Мы не хотим, чтобы 
там случились непоправимые события. 

— Мы тоже не хотели, чтобы они 
случились на Украине. Но они же 
случились?

— Есть большое отличие. Лукашенко 
более решительно настроен пресечь бес-
порядки, и силовики на его стороне. И он 
использовал далеко не все возможности. 
Например, в Белоруссии существуют очень 
мощные Силы специальных операций — три 
бригады и два гвардейских отряда. Это ве-
ликолепно подготовленные бойцы, которые 
до сих пор даже не вмешались в ситуацию. 
Для разгона беспорядков использовался 
только ОМОН и внутренние войска. То есть 
в Белоруссии существует достаточное ко-
личество сил, которые и без всякой помощи 
извне способны справиться. 

Россия вообще очень сдержанно 
относится к тому, что там сейчас проис-
ходит. Возможно потому, что существует 
надежда, что все, кто принимает участие 
в нынешних событиях, попытаются все 
же договориться. Хотя бы потому, что, как 
ни провоцировали их ребята из Польши и 
Украины, они так и не сумели раскачать 
протестное сообщество на крики типа «про-
клятые русские!», «долой Россию!». Даже 
когда начали кричать, что в белорусских 
городах уже действует русский спецназ, 
никто не поверил, понимая, что это все 
провокации.

Ольга БОЖЬЕВА.

Какова вероятность отправки российских войск в Белоруссию

«ОН ПЛЕВАЛ НА ЭТО ГОСУДАРСТВО»
Погибший в Минске Александр 
Тарайковский просто хотел 
хорошо жить

Александр Лукашенко, который, 
по данным ЦИК Белоруссии, пере-
избрался на шестой президент-
ский срок, обратился к главе Рос-
сии Владимиру Путину с просьбой 
помочь ему удержать страну. Од-
нако в Кремле на просьбу отреаги-
ровали максимально пространно, 
пожелав только, чтобы Союзному 
государству никакого вреда не 
было. Но чем может закончиться 
противостояние внутри самой Бе-
лоруссии, пока абсолютно не ясно. 
О том, что будет в стране дальше, 
«МК» поговорил с кандидатом в 
президенты Белоруссии Андреем 
ДМИТРИЕВЫМ:

— Мне очень понравилось, как пере-
говоры с Лукашенко были поданы на сайте 
Кремля. Там говорится о «внешней угрозе». 
Через социальные сети я уже обратился 
к Владимиру Путину, заявив о том, что 
никакой внешней угрозы в Белоруссии нет. 
Мы не собираемся звать в страну никакие 
США или Евросоюз. Мы решаем только 
один вопрос — вопрос легитимности пре-
зидента. Нам нужно остановить насилие в 
стране. При этом мы остаемся верны всем 
тем договорам, которые мы подписали с 
Россией, понимаем российские интересы 
и свою ответственность и не собираемся 
ничего менять.

Помощь, которая нужна нам от внеш-
него мира, это солидарность с белоруса-
ми. В частности, мы требуем освободить 
задержанных и политических заключен-
ных, а также остановить насилие.

— Как вы собираетесь свергать 
Лукашенко?

— Будем продолжать забастовки и 
другие мирные акции протеста. Мы ждем, 
когда власть все-таки пойдет на диалог с 
людьми. Нам нужен нормальный разговор, 
а не тот, который происходит сейчас, когда 
они нам рассказывают, что мы идиоты. 
Во-первых, мы должны обсудить новые 
выборы президента с новым составом 
ЦИК. Во-вторых, мы хотим публичного 
расследования каждого случая примене-
ния насилия к задержанным и наказания 
виновных. В-третьих, насилие на улицах 
должно быть остановлено. Никаких лю-
дей в балаклавах быть не должно. Если 
человек охраняет порядок, у него должно 
быть открыто лицо, и мы должны знать, кто 
он. Таких людей мы можем только привет-
ствовать, потому что нам нужна помощь 
правоохранительных органов.

— А к а ко й буд е т суд ь ба 
Лукашенко?

— Это сейчас никого не интересует. 
Нас интересует судьба Белоруссии, и мы 
хотим, чтобы она решилась мирно.

— Какую-то помощь противники 
Лукашенко готовы принять от Рос-
сии для урегулирования ситуации в 
стране?

— Я могу точно сказать, что никакой 
военной помощи мы принять не готовы. 
Нам не нужны ни российские военные, 
ни ОМОН. Дипломатическая помощь нуж-
на — до Лукашенко надо донести наши 
требования.

— Что думаете о митинге, который 
16 августа собрали в защиту режима 
Лукашенко?

— Прежде всего белорусы мирные 
люди, и мы не хотим ни с кем ругаться, 
даже друг с другом. Не важно, за кого 
человек голосовал. Тем более мы знаем, 
что многих на митинг собрали по разна-
рядке. Нас не удастся столкнуть лбами. 
Всех провокаторов я призываю сразу аре-
стовывать. Мы может проводить и 2, и 5 
митингов рядом или вместе. Никаких про-
блем нет, мы все хотим жить в безопасной 
и мирной стране.

— Протестующие чувствуют, что 
произошел перелом и теперь уже они 
диктуют повестку?

— Нет, такого ощущения нет. Лукашен-
ко и его ближайшее окружение абсолютно 
неадекватно оценивают ситуацию в стра-
не. Это вызывает очень большие опасения. 
Если так будет и дальше, нам придется со-
зывать внеочередную сессию парламента 
и поднимать вопрос о ситуации в стране. 
Причем там должны дать возможность 
выступить альтернативным кандидатам 
в президенты. Для меня вообще очень 
важно, чтобы все нынешние события раз-
вивались по легальному пути.

— То есть оппозиция не будет 
готова признать Лукашенко своим 
президентом?

— Это уже невозможно. Лукашенко 
не готовы признать даже многие из тех, 
кто вышел на митинг в его поддержку. 
Я напомню, что даже митрополит Павел 
отозвал свое поздравление Лукашенко в 
связи с его результатом на выборах.

Артур АВАКОВ.

ЛУКАШЕНКО 
НА ДОВЕРИИ
Россия может объяснить 
Батьке, что он проиграл
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Во многих СМИ, наших и 
белорусских, прошла инфор-
мация о том, что якобы в 
Московской области находит-

ся дворец впавшего в немилость народа 
белорусского главы. 

Не в Барвихе. Не на Новой Риге. В гу-
стонаселенной, пролетарской Балашихе! 
Чего уж греха таить, это одно из самых не-
дорогих и непрестижных, хотя и массовых 
направлений. 

В декабре прошлого года главная бело-
русская государственная нефтеперераба-
тывающая компания «Нафтан» выставила 
на продажу расположенный тут особняк, 
который официально записан на нее. Тогда 
дом продавали за 297 млн рублей, в фев-
рале 2020-го продавец снизил цену до 267 
млн — ту же цену запрашивали за владение 
до 4 августа.

С 2001 по 2007 годы «домик Лукашенко» 
принадлежал российскому «Лукойлу» и ис-
пользовался как дом приемов — именно его 
называют сейчас тайной резиденцией Алек-
сандра Григорьевича. Речь идет о трехэтаж-
ном строении в микрорайоне Салтыковка 
подмосковной Балашихи.

В данный момент особняк с продажи 
снят, хотя в поисковых системах ссылку на 
него найти можно, на самом сайте продаже 
недвижимости написано: «Объявление уста-
рело». Впрочем, официальный владелец, 
судя по выписке из ЕГРЛ, не поменялся. То 
есть интереса у потенциальных покупателей 
нет.Понятно почему — средняя стоимость 
сотки в районе колеблется около миллиона 
рублей. 

Общая площадь участка составляет 
90 соток, основного дома — 2156 кв. м, в 
нем расположено 14 отдельных номеров. 
На территории есть еще и гостевой дом 
площадью 210 кв. м. 90 соток — это 90 мил-
лионов. Никак не тянет на 267 млн! Даже с 

домом и всеми хозяйственными построй-
ками. Тем более, судя по фотографиям с 
сайта продажи, никаких золотых унитазов 
внутри нет.

«Особняк находится в тихой и зеленой 
части Московской области. Отлично подой-
дет тем, кто устал от городской суеты и хо-
чет расслабиться за пределами городской 
черты, оборудован всем необходимым для 
комфортного отдыха: небольшой и красивый 
пруд с полянкой для уединения, большое 
количество комнат, бильярд, сауна», — го-
ворится в описании.

Съезд с шоссе Энтузиастов в направ-
лении Салтыковки. Вокруг утыканные друг в 
друга человеческие муравейники. До «дворца 
Лукашенко» около четырех километров. До-
рога хорошая, но узкая, асфальт новый.

Салтыковка — стародачное место. Очень 
милое, ностальгическое. Заросшие сады, до-
мишки на шесть соток, максимум — коттеджи 
среднего класса. 

Но даже на фоне последних белорусский 
дом приемов, если честно, выглядит непри-
тязательно.На предпродажной фотографии 
территория кажется куда как масштабнее.

В реальности все очень тесно. Само 
здание в стиле а-ля русский терем жмется 
к забору, с внешней стороны кирпичному, 
но если съехать в переулок — бетонному и 
металлическому, кое-где с ржавчиной. Возле 
ворот все поросло травой. Напротив — раз-
валенные сарайчики образца 80-х. Да, по 
периметру установлены камеры наблюдения, 
другой охраны навскидку нет — такое впе-
чатление, что здесь никто постоянно не жи-
вет, а обслуга, хотя, по данным белорусских 
телеграм-каналов, на объекте трудятся 33 
человека, не сильно заморачивается уютом. 
А что же соседи? Как выяснилось, им вообще 
все равно, чья это собственность.

Президента Белоруссии тут никто 
никогда воочию не видел. И, если честно, 
особо ситуацией в этой стране дачники не 
интересуются.

С одной стороны, для конспирации это 
хорошо. И если Александр Григорьевич сюда 
все-таки доберется, то легко сольется с окру-
жающим пейзажем. Станет себе сажать кар-
тошку на 90 сотках. С другой, «королевство», 
конечно, мелковато, разгуляться привыкшему 
к абсолютной власти Лукашенко, будет со-
вершенно негде. 

Екатерина САЖНЕВА.

Прошла неделя с тех пор, как Алек-
сандр Лукашенко, по данным ЦИК, в 
шестой раз переизбрался на пост пре-
зидента страны. И уже неделю тысячи 
белорусов по всей республике проте-
стуют против его «элегантной побе-
ды». Чем и когда закончится противо-
стояние Лукашенко с белорусами, 
«МК» выяснил у экспертов. 
Владимир ЖАРИХИН, замглавы Ин-
ститута стран СНГ:

— Лукашенко все-таки найдет в себе силы 
уйти. При всех особенностях его характера, он 
все-таки думает о Белоруссии и белорусах. 
Но ему, конечно, безумно трудно принять это 
решение. Возможно, будет лучше, если его не 

слишком сильно будут торопить. С высокой 
вероятностью можно утверждать, что эскала-
ции конфликта не потребуется для того, чтобы 
вынудить Лукашенко к отставке. 

Вместе с тем хочется спросить: в руко-
водстве Белоруссии есть кто-то кроме Лука-
шенко? Где политические и экономические 
элиты страны? Они ведь тоже должны думать 
о том, как выйти из кризиса. Сидеть за столом 
и с мрачным видом слушать, что он говорит, 
— этого достаточно, чтобы быть окружением 
человека, а не элитой. 

Уже ясно, что контрмитинг явно не задался. 
Скорее всего, провести акции захотел не Лука-
шенко, а кто-то из его искренних сторонников. 
Он, наверное, понимал, что ничем хорошим 
это не закончится. Но искренние люди хотели 
помочь. Возможно потому, что они не верят в 
вопиющую количественную разницу между 
теми, кто проголосовал за Лукашенко, и теми, 
кто выходит на улицу. Однако противостояние 
может длиться довольно долго. Например, на 
Украине протестовали около полугода, при том 
что там стороны конфликта были настроены 
намного жестче по отношению друг к другу.

Андрей СУЗДАЛЬЦЕВ, политолог:
— Скорее всего, Лукашенко решил 

провести митинг, потому что во время 

телефонного разговора с Владимиром 
Путиным тот спросил его: «Где твои 80%?» 
Ну и вот он их продемонстрировал — 80% 
нет даже близко. Лукашенко обречен на 
уход. Даже при том, что оппозиция дей-
ствует крайне пассивно, спастись ему не 
удастся. Рано или поздно появятся полевые 
командиры, которые возьмут инициативу в 
свои руки. Они не будут выяснять, кто из них 
главнее, не станут уговаривать Лукашенко 
сложить президентские полномочия. Они 
просто возьмут власть в свои руки. Это 
опасно, потому что любой, кто поведет сей-
час за собой людей, станет следующим 
президентом Белоруссии. Именно этот 
человек заберет себе славу победителя, 
а оппозиция так и будет выяснять, кто из 
них важнее, как создавать коалицию и так 
далее.

При этом ближайшим шагом в борьбе с 
режимом может стать отключение телевиде-
ния. Если это произойдет, государственная 
пропаганда пойдет прахом, потому что в Ин-
тернете у Лукашенко вообще никаких пози-
ций. Сложно сказать, как долго продержится 
его режим. Уже сейчас каждый новый день 
для него — это большое достижение.

Артур АВАКОВ.

В ПЕКЛО ПОПЕРЕД 
БАТЬКИ

...ПОКАЗАЛИ СЕБЯ

СО
Ц

СЕ
ТИ
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Выступая всего 
перед тысячей своих 

сторонников, Лукашенко 
был экспрессивен, но 

неубедителен. И, сам того 
не зная, позировал для 

фото, которым наверняка 
проиллюстрируют новость 

о его свержении.

Если отключится телевидение, 
то крах неизбежен

ЛУКА НА ПУТИ  
К СМИРЕНИЮ?

НЕЗОЛОТОЙ УНИТАЗ...

Саша с женой.
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МОЯ МОСКВА

По оценкам орнитологов, в Москве летом 
живет порядка 100 тысяч ворон. К осени эти 
птицы прилетают в мегаполис с севера, чтобы 
перезимовать, и их становится в четыре раза 
больше. Помимо весьма небольших неудобств, 
которые приносят эти черные крылатые, на-
пример, громкое карканье по утрам, есть в 
характере ворон-москвичек и другие особен-
ности, что наносят урон не только городскому 
хозяйству, но и здоровью жителей Первопре-
стольной. Замечено, что вороны разрушают 
цветочные и декоративные посадки, разоряют 
гнезда других птиц, проявляют агрессию к 
небольшим домашним питомцам. И это лишь 
малая толика! Известны случаи даже нападения 
изголодавшихся ворон на пожилых людей.

— В целом вороны не агрессивные птицы, 
— говорит орнитолог Владимир Романов. — 
Обычно они пикируют на людей только в период 
размножения. Таким образом вороны оберегают 
от прохожих свои гнезда и слетков. Такое пове-
дение характерно для всех птиц. Тем не менее 
человек не всегда может понять, что оказался 
в опасной близости от гнезда, так как вороны 
вьют их достаточно высоко на деревьях. Поэто-
му переполошившаяся и нападающая ворона, 
кажется, будто появляется из ниоткуда.

Помимо всех этих неприятных черт тем-
перамента городских ворон они несут в себе и 
скрытую угрозу. Вороны, как и голуби, являются 
так называемыми помоечными птицами. Они 
могут быть переносчиками серьезных забо-
леваний, таких как хламидиоз, сальмонеллез, 
кампилобактериоз, туберкулез и многих других, 
перечислять можно долго. Санитарные врачи 
давно бьют тревогу по этому поводу. Медики 
уверены: если не регулировать численность 
ворон, они могут стать реальной угрозой. 

Одно из основных мест гнездования и 
размножения ворон в столице — территория, 
прилегающая к зданию правительства. Объ-
яснить это легко, ведь неподалеку располо-
жен зоопарк, где они всегда могут поживиться 
кормами, что киперы дают местным птицам. У 
Белого дома можно увидеть сотни ворон, кото-
рые кружат в людных местах, роются в урнах и 
выхаживают по тропинкам и даже, как утверж-
дают, вступают в пререкания с дежурящими у 
контрольно-пропускных пунктов сотрудниками 
Федеральной службы охраны.

Облюбовали черные пернатые и само 
здание: их можно увидеть на крыше или кру-
жащими вокруг высотной части, которую в 
народе прозвали стаканом. Бывало, что наглые 
вороны даже мешали совещаниям — стучали 
клювами в окна.

Тем не менее все вышеперечисленные 
факты еще не повод хвататься за ружье и идти 
отстреливать пернатых. Ученые нашли ориги-
нальный и гуманный способ контроля популяции 
ворон в городе. В скором времени воздушное 
пространство над Москвой, и особенно места 
скопления ворон, начнут патрулировать спе-
циально обученные птицы. На роль стражей 
порядка были выбраны естественные враги во-
рон — ястребы и соколы. Тренировки крылатого 
«спецназа» уже идут на базе подведомственно-
го Минприроды ВНИИ экологии. Специалисты 
обещают, что операции по предупреждению 
излишней концентрации ворон в столице будут 
проводиться на постоянной основе.

На самом деле подобный метод борьбы с 
вороньим «перенаселением» существует уже 
несколько лет и показал свою эффективность 
на многих стратегических объектах в России. 
Но массово, на целый город, его еще не ис-
пользовали ни разу. Называется этот способ 
биореппелентацией. Это единственный метод 
отпугивания, который не вызывает привыкания 
у птиц, так как боязнь хищника заложена на ге-
нетическом уровне. Вы же будете бояться вол-
ка, сколько бы раз в лесу его ни встретили!

— Эти птицы очень умные, обучаемые 
и активно используются во многих сферах 
человеческой жизни, — объясняет заводчик 

хищных птиц Григорий Павленко. — Их обучают, 
не считая охоты, для отпугивания массовых 
видов других птиц в аэропортах, на вино-
градниках, очистных сооружениях — мно-
го где. Обучение биореппелентации более 
простое, чем охотничье мастерство, там не 
нужны суперлетные качества, так как птица 
просто отпугивает, а не ловит других животных. 
Чтобы птица стала рабочей при правильной 
подготовке, ей нужно порядка полугода до 
первых хороших и стабильных результатов. В 
«школу» берут в основном молодых пернатых, 
так как у них в голове этот вид деятельности 
должен отложиться как образ жизни. Это не 
собака, которая хочет услужить и получить 
лакомство, хотя поощрение едой в тренировках 
тоже используется.

Биореппелентацию активно используют в 
аэропортах столицы и в петербургском «Пулко-
во». Именно в таких местах любая необученная 
птица становится оружием массового пора-
жения. Если случайная крылатая залетит на 
взлетную полосу и попадет в двигатель, турбину 
или лобовое стекло, то результат такого полета 
будет плачевным не только для самой птицы, 
но и для пассажиров самолета. К сожалению, 
мировая авиация знает немало таких случаев. 
Одним из таких, который, к счастью, окончился 
хорошо, стала знаменитая посадка самолета на 
кукурузное поле в прошлогоднем августе. 

Применяют метод и на птицефабриках. 
Ястреб может просто полетать над нужным 
участком — и все другие более мелкие хищ-
ники сразу же исчезнут с радаров. Кстати, 
один такой стражник может отработать смену 
длиной в 3–5 часов. 

После завершения тренировок ястребы и 
соколы вылетят на московские улицы. Точнее, 
в московское небо. Подготовка птиц ведется в 
Русском соколином центре. Его специалисты 
знают об этих хищниках не понаслышке, так 
как занимаются разведением и выпуском в 
природу редких видов хищных птиц, реаби-
литацией, подготовкой и возвращением их в 
естественную среду обитания.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ,  
Екатерина СТЕПАНОВА

Реконструкция с полным закрытием 
ожидает станцию метро «Рижская» 
оранжевой линии: целый год, начиная 
с 22 августа, поезда будут проезжать 
ее без остановки. Причина стандарт-
ная: у станции один-единственный вы-
ход, а эскалаторы («Рижская» открыта 
вместе с «Проспектом мира», «Алек-
сеевской» и «ВДНХ» в 1958 году) пора 
менять. Попутно станцию, как и назем-
ный вестибюль, отремонтируют. «МК» 
напомнил историю «Рижской» и изучил 
риски транспортного коллапса, возни-
кающего в связи с ремонтом.

Вначале — о транспорте: закрывается 
«Рижская» удивительно «вовремя», потому что 
одноименная станция Большого кольца пока 
не построена, а на наземной железной дороге 
(известной как МЦД) тоже идет реконструкция: 
поезда между «Дмитровской» и «Курской» на 
втором диаметре в некоторые дни ходят нере-
гулярно из-за строительных работ. Но, видимо, 
терпеть дальше было нельзя — эскалаторы 
выработали свой ресурс уже несколько лет 
назад. Компенсационное решение выбрано 
стандартное: бесплатные автобусы «КМ» будут 
ходить до станции «Проспект мира», кроме 
того, пассажирам рекомендуют добирать-
ся до «Алексеевской» и «ВДНХ» рейсовыми 

автобусами либо пешком идти по Сущевскому 
Валу до Марьиной Рощи. На самом же про-
спекте Мира, где будет ходить «КМ», стоит 
ожидать заторов, так как для компенсационных 
автобусов выделенная полоса работает в более 
строгом режиме, чем обычно. 

— Думаю о том, чтобы на этот год снять 
квартиру ближе к работе, — признается Анато-
лий Баранов, руководитель филиала страховой 
компании, работающий на проспекте Мира и 
ездящий на работу из Свиблова. — Судя по 
всему, и в наземном транспорте, и на дороге 
будет жестко. 

— Детей придется возить в школу на ме-
тро, — говорит Анна Ильина, живущая на улице 
Цандера около ВДНХ (ее дети учатся в старой 
московской школе на Сретенке). — Но я уже 
предвкушаю поездку в 8 утра в набитых ваго-
нах. Как этого избежать — пока не знаю.

Что касается архитектурного облика стан-
ции, то к нему обещают отнестись бережно — 
«Рижская» включена в реестр объектов культур-
ного наследия, как и все исторические станции 
метро. От других станций московской подземки 
она отличается прибалтийским колоритом. В 
частности, пилоны станции отделаны особыми 
изразцами ручной работы, произведенными в 
Латвии. Существует легенда, что первоначаль-
но изготовленный комплект этих изразцов был 

при перевозке в Москву частично поврежден 
— при этом мастер-керамист, обиженный на 
небрежное отношение к его творчеству, от-
казался изготовить копии плиток. Пришлось 
проводить целую спецоперацию: в ученики к 
ремесленнику внедрился офицер рижского 
КГБ, который, подружившись с мастером, су-
мел убедить его все-таки спасти положение 
и сделать копии. Именно поэтому будто бы 
часть изразцов «Рижской» немного отличается 
по цвету.

— Эта легенда никем пока не подтверж-
дена, но и не опровергнута, — отмечает Алек-
сандр Зиновьев, исследователь советской 
архитектуры. — Тем не менее, несомненно, что 
изюминка станции — это именно ее необыч-
ное «янтарное» цветовое решение. На фоне 
сталинских станций метро «большого стиля», 

построенных до 1955 года, это смотрелось 
очень свежо. Если раньше стандартом были 
мозаики и росписи на идеологические темы 
или связанные с названием станции, то здесь 
тема Риги раскрыта не буквально, а при помощи 
колористики. 

Наземный же вестибюль спроектировали 
унифицированный, так что непосредственной 
стилистической связи с подземным оформле-
нием не получилось. Такой же проект (круглое 
одноэтажное строение) использовали на со-
седних «ВДНХ» и «Алексеевской». Кстати, с 
внешней стороны здание с недавних пор несет 
на себе раны диверсионной войны. 31 августа 
2004 года террористка-смертница взорвала 
себя при входе в вестибюль. Погибли 8 человек, 
сама неизвестная (ее так и не опознали) и ее 
сообщник Николай Кипкеев.

— Ротонда наземного вестибюля «Риж-
ской» — это один из первых примеров «борь-
бы с излишествами» в московском метро, — 
подтверждает исследователь московского 
метро Дмитрий Гончарук. — Очень хочется, 
чтобы была сделана именно реставрация, а 
не ремонт под ее видом. Что касается самого 
эскалаторного наклона, то должны быть со-
хранены светильники на балюстрадах. Замена 
эскалатора и закрытие станции — повод про-
вести работы по сохранению и в станционном 
зале с его уникальной латвийской обливной 
керамикой.

К сожалению, архитектурный облик эска-
латорных наклонов действительно пока не счи-
тается слишком важным элементом станций, 
даже исторических. Чаще всего при установке 
нового подъемника балюстрады делают из 
современных материалов — прежде всего из 
нержавеющей стали. Так, в частности, сделано 
на «Октябрьской»-кольцевой и «Проспекте 
мира» той же линии. 

— Не вижу никаких рисков элементам 
декора, — полагает Александр Зиновьев. — 
Все дело в том, что эта станция строилась 
без применения драгоценных отделочных ма-
териалов — таких, как мрамор. А кафель на 
путевых стенах, насколько я знаю, заменять 
не планируют. 

Кстати, как раз кафель путевых стен до-
вольно часто утрачивается при реставрации 
и ремонте станций. Правда, чаще всего речь 
идет о более современных подземных залах 
— кафель там заменяют на мрамор, совре-
менную плитку, даже композитные панели (как 
это произошло на «Юго-Западной»). Иногда 
такая замена приводит к скандалу, как это 
было с «Теплым Станом», где на современные 
материалы была заменена уникальная керами-
ческая плитка 80-х годов. Впрочем, последний 
пример такого рода — «Киевская» Филевского 
радиуса — все-таки отмечен победой здравого 
смысла: кафельную плитку 1930-х годов все-
таки восстановили по авторскому замыслу.

Во время ремонтных работ, судя по все-
му, состоится небольшое «археологическое 
открытие»: за глухой торцевой стеной цен-
трального зала есть самая настоящая тайная 
комната. В первые годы после постройки, как 
отмечает Александр Зиновьев, там был глухой 
промежуточный вестибюль, который потом 
фальшстенкой превратили в помещение для 
отдыха машинистов. Впрочем, как сообщают 
работники метрополитена, тайник не будут 
открывать на всеобщее обозрение, а заму-
руют обратно: сотрудникам он нужнее, чем 
пассажирам. 

Антон РАЗМАХНИН.

ТАЙНУЮ КОМНАТУ  
НА «РИЖСКОЙ» ЗАМУРУЮТ
С 22 августа станция закрывается на год

Многие годы бытовало ошибочное 
мнение, что маски плохо работают как 
защита против вирусов; что их должны 
носить только больные люди, чтобы 
не распространять инфекцию. Однако 
опыт пандемии нового коронавируса 
поставил точку в этом вопросе: те стра-
ны, где ношение масок с самого начала 
было обязательным и повсеместным, 
пострадали от пандемии менее все-
го. Маски и перчатки стали средством 
первой линии защиты от SarsCov2 во 
всем мире, поэтому, пока ситуация не 
наладится, медики уверены, что их ис-
пользование в общественных местах 
необходимо продолжить. 

К сожалению, в мире успело сформиро-
ваться и противомасочное, и противоперчаточ-
ное сообщество, которое упорно продолжает 
настаивать на том, что маски и перчатки бес-
полезны, а то и вредны. Что ж, пробуем раз-
венчать некоторые мифы, которые появились 
в этой области.

Итак, во время пандемии появилось три 
главных заблуждения.

Миф 1. «От новой 
инфекции маски  
и перчатки не защищают»
В Интернете можно встретить немало 

картинок, что размер вируса гораздо меньше 
размера прорези в масках, поэтому никакой 
защитной функцией лицевые маски не об-
ладают. Медики называют это утверждение 
весьма спорным: не случайно уже многие годы 
врачи работают в масках. У специалистов нет 
сомнений в защитной функции специальных 
повязок на лице.

Миф 2. «Нужны только 
медицинские маски»
На эту тему тоже есть немало статей, име-

ющих небольшое отношение к науке. Что, мол, 
маски должны быть строго профессиональ-
ными, предназначенными для работы врачей. 
Если они другие, то значит, что пользы от них, 
как от фигового листа. 

«Маски бывают разных видов, например, 
у специальных масок защита 95–97% — FFP2, 
FFP3, «Лепесток», — говорит заместитель ди-
ректора по научной работе Центрального ин-
ститута эпидемиологии Роспотребнадзора 
Александр Горелов. — Они предназначены 
для медиков, которые работают в непосред-
ственном контакте с больными, и расстояние 
между пациентом и врачом меньше метра. Те 
маски, которые сейчас многие носят на улице 
— медицинские хирургические, — защищают 
от капелек слюны при чихании, разговоре. Их 
нужно менять каждый час. Максимум — каж-
дые два часа. Это нужно для того, чтобы они 
выполняли первичную барьерную роль. Но 
они защищают при одном условии: если маску 
носит и больной, и тот, кто не хочет заразиться. 

Стопроцентной защиты не имеет ни одна маска. 
Это в медицине невозможно».

«Классическая медицинская маска — 
это трехслойный барьер между слизистой 
человека и источником инфекции, и главная 
ее задача — снизить концентрацию аэрозо-
ля, попадающего на слизистую. Необходи-
мо помнить, что маски — это медицинское 
изделие, и требования к функциональным 
характеристикам защитных масок регули-
руются законодательно. Всю необходимую 
информацию, в том числе степень защиты, 
можно увидеть на упаковке», — говорит заве-
дующая консультативно-профилактическим 
отделением ИКБ №1 столичного Департамента 
здравоохранения, врач-инфекционист Ирина 
Владимировна Иванова.

Поэтому в маске лучше, чем без нее. Даже 
если она самодельная, от нее есть польза.

Миф 3. «Маски и перчатки 
должны носить больные»
В мире появилось уже множество исследо-

ваний, показавших, что коронавирусом можно 
болеть без симптомов. Более того: последние 
из них показали, что бессимптомные пациенты 
с COVID-19 выделяют столько же вирусной РНК, 
сколько больные, то есть показатели вирусной 
нагрузки у бессимптомных пациентов, зара-
женных SARS-CoV-2, такие же высокие, как у 
больных с симптомами, и снижаются они с той 
же скоростью. Южнокорейские исследователи 
по итогам наблюдения за более чем 300 паци-
ентами показали, что риск распространения 
инфекции пациентами без симптомов COVID-19 
довольно велик. А поэтому совершенно очевид-
но, что для снижения темпов распространения 
пандемии маски и перчатки должны носить 

все: и люди с симптомами простуды, и без них. 
«Маски нужно использовать для того, чтобы не 
распространять инфекцию, ведь люди бывают 
носителями, не зная, что они болеют, — под-
черкивает вирусолог НИИ вирусологии имени 
Ивановского Александр Бутенко. — Поэтому 
тем, кто все-таки хочет сохранить здоровье, 
неважно, болеет человек или нет, стоит носить 
медицинскую маску».

«Медицинские маски — средства защиты 
«барьерного» типа и их задача — задержать 
капли влаги, которые образуются при кашле, 
чихании и в которых могут быть вирусы. Пре-
жде всего маски предназначены для тех, кто 
уже заболел, ведь маска удерживает на себе 
большую часть слюны кашляющего или чихаю-
щего человека, и в воздух попадает значительно 
меньше вирусных частиц. При использовании 
масок здоровым человеком сокращается риск 
подхватить какую-либо инфекцию, а если маски 
использует и здоровый, и больной, риск зара-
жения воздушно-капельным путем существенно 
снижается», — отмечает Ирина Иванова.

Как и где носить маски?
Ирина Иванова рассказывает, почему важ-

но продолжать носить маски: «Несмотря на 
стабильную эпидемиологическую ситуацию 
по коронавирусной инфекции, необходимо 
продолжать придерживаться определенных 
правил, так как риск заражения, несмотря на 
низкое число выявляемых случаев заболева-
ния, существует. Заражение коронавирусом 
происходит в основном через капли, которые 
выделяются от больного человека во время 
разговора, кашля или чихания. Маска задер-
живает их и позволяет нам защитить других 
людей и не заразиться самим. Так же хочу 
отметить, что впереди сезон заболеваемо-
сти ОРВИ и гриппом — использование масок 
помогает предотвратить заражение и этими 
инфекциями».

По словам Ивановой, маски необходи-
мо использовать во всех ситуациях, когда 
в силу разных причин не удается сохранять 

безопасную социальную дистанцию — в офи-
сах, общественном транспорте, магазинах, 
банках и других помещениях. Также рекомен-
дуется продолжать носить маску и на улице — 
сейчас лето, любимое время для прогулок, и на 
улицах города, в парках и скверах практически 
всегда много людей.

— Как правильно носить маску? 
— Маска должна быть расположена на 

лице, таким образом, чтобы она закрывала 
дыхательные пути — нос и рот, — объясняет 
Ирина Владимировна. — Важно, чтобы вды-
хаемый воздух проходил только через маску, 
для этого сверху есть металлическая или пла-
стиковая полоска, которая должна плотно при-
легать к носу, а имеющиеся на маске складки 
необходимо расправить и потянуть вниз, за-
крепив нижнюю часть на подбородке. Маска 
должна закрывать нос, рот и подбородок. Но, 
к сожалению, часто можно встретить людей, 
которые опускают маску и носят ее, только 
прикрыв рот или вовсе на подбородке. Также 
довольно часто игнорируется необходимость 
обработки рук, перед тем как надеть или снять 
маску. Кроме того, некоторые используют одно-
разовые маски повторно, а значит, пренебре-
гают их чистотой, целостностью и превышают 
рекомендованное время использования. Во 
время длительного ношения маски из-за ды-
хания или, например, кашля она становится 
влажной. В этом случае маска становится не 
только бесполезной, но даже опасной — ведь 
влага создает благоприятную среду для раз-
множения болезнетворных микроорганизмов 
и маска теряет свои защитные функции. Через 
два-три часа постоянного использования маску 
нужно менять — в процессе дыхания проис-
ходит увлажнение материала маски и из-за 
этого теряется ее специфическая барьерная 
структура — фильтрующий слой больше не 
может удерживать инфекционные агенты долж-
ным образом.

— Нужна ли маска в лифте, если чело-
век едет один?

— Лифт — это замкнутое пространство, где 
вирус может находиться в течение некоторого 
времени. При этом в лифте нас поджидает 
двойная опасность — как от нахождения ви-
руса в воздухе, так и от людей, которые могут 
вместе с вами зайти в лифт. Лучше, если у вас 
будет возможность спуститься или подняться 
по лестнице.

— А как быть в кафе?
— При посещении кафе и ресторанов не-

обходимо соблюдать социальную дистанцию 
и маску можно снять. Персонал заведений при 
обслуживании должен использовать средства 
индивидуальной защиты

— Нужно ли носить маску дома?
— Если вы и ваши близкие родственники 

или соседи по квартире здоровы — вы мо-
жете не использовать маску, однако стоит 
помнить о других мерах профилактики — 
это уборка и проветривание помещений, 
обработка рук и личная гигиена. Если один 
из членов семьи заболел — необходимо ис-
пользовать маску.

Арина ПЕТРОВА.

Бедность населения — одна из главных 
социальных характеристик России, на фоне 
которой меркнут все славословия об искон-
ном русском «победоносии», «святости» и 
тому подобное. Плохо то, что мы и сами при-
выкли к тому, что бедны в богатой стране и 
пытаемся защититься, приукрасить этот не 
делающий чести ни стране, ни ее гражданам 
факт. Дескать, зато… Когда-то «мы делали ра-
кеты, а также в области балета были впереди 
планеты всей». Теперь и с этим проблемы. 
Что дальше?

Если кто-то решит, что последует текст, 
клокочущий, как «пепел Клааса», то я вы-
нужден его сразу разочаровать. Писать о 
привычке к громадной социальной неспра-
ведливости как образу жизни великой страны, 
знавшей сокрушительные и кровавые рево-
люции, — значит не писать ничего нового. А 
что же в этой теме можно найти нового?

Спросите американца, если, конечно, 
удастся такого повстречать, как у него дела, 
и почти наверняка услышите: «Все отлич-
но!» — и невольно позавидуете его дантисту, 
увидев разом все 32 зуба. Задав тот же во-
прос соотечественнику, рискуете услышать 
увлекательный рассказ о том, как он герои-
чески бьется с гнетущими его со всех сто-
рон разного рода бедами и напастями. При 
этом американец вполне может оказаться 
странствующим студентом-безработным, 
а соотечественник — успешно делающим 
карьеру чиновником.

Вставная сценка понадобилась для того, 
чтобы подчеркнуть: социальный портрет Рос-
сии одной бедностью, конечно, не исчер-
пывается. Да, она решительно наступает, и 
Минфин вовсе не случайно в своей последней 
трепанации бюджета-2020 и на 2021–2023 
годы сделал именно борьбу с бедностью 
главным социальным приоритетом за счет, 
в частности, урезания расходов даже на об-
разование со здравоохранением. Но есть на 
этом портрете и другие краски и образы.

На противоположном бедности полюсе 
— неуклонно растущее поголовье миллиарде-
ров, к которым вплотную примыкает высшее 
чиновничество, окруженное материальными 
благами неясного происхождения. Но и это 
давно и всем известный факт, характеризую-
щий специфику построения государственной 
пирамиды российской власти. 

Самое любопытное — между этими 
полюсами. Вот цифры. По августовским 
данным ЦБ, долги россиян перед банками 
и микрофинансовыми организациями достиг-
ли рекордного в XXI веке уровня — 19,9 трлн 
рублей. Этот рекорд — оборотная сторона 
продолжающегося уже не первую пятилет-
ку сокращения, по официальным данным 
Росстата, реальных располагаемых доходов 
населения. Трагичная статистика, потому что 
за ней — массовый рост личных банкротств и 
скатывание на социальное дно. Перспективы 
же роста реальных доходов пока, увы, не 
просматриваются.

А вот совсем другие цифры. По данным 
того же ЦБ, на конец 2019 года банковские 
депозиты россиян уверенно переваливали 
за 30 трлн рублей. С тех пор началось иго 
коронавируса, которое несколько поистре-
пало эту сумму, но все равно депозиты со 
значительным отрывом перевешивают сумму 
долгов россиян.

Что из этого сопоставления следует? 
Российский ответ столетней давности хорошо 
известен: отнять у богатых и поделить среди 
бедных. К чему все это привело, известно из 
истории: к рекам крови в Гражданской войне, 
приучившей и власть, и народ к кровопуска-
нию, что активно практиковалось и в мирное 
время (хотя истребление «кулаков», «вреди-
телей», «врагов народа» — характеристики 
продолжавшейся Гражданской войны). Тем 
не менее стоит признать: и до сих пор этот 
ответ не утратил своей популистской при-
влекательности. Что является еще одним 
доказательством того, что популизм — плохой 
проводник в будущее.

А есть ли хороший проводник? Радикали-
зирующееся социальное расслоение против 
рынка и реформ, за популизм. Но попробуем 
найти еще что-нибудь и для начала снизим 
пафос. Обратим внимание на то, что сумму 
денег, лежащих на банковских депозитах, раз-
мывает не только падение доходов, которое 
на значительную часть держателей этих де-
позитов, скорее всего, не распространяется. 
ЦБ постоянно снижает свою ключевую ставку. 
Банки этому, с одной стороны, радуются: они 
могут «покупать» деньги дешевле. С другой 
стороны, снижение ставки ЦБ приводит к 
снижению доходности тех самых депози-
тов, владельцы которых все активнее ищут 
новые сферы более прибыльного вложения 
своих свободных денег. Ну и что же в этом 
хорошего?

Налицо «принуждение» к росту 
финансово-экономической грамотности на-
селения. Ведь среди держателей депозитов 
точно не одни акулы финансового бизнеса, 
которые кого угодно сами могут многому 
научить. Одно дело, когда эта грамотность 
— некий факультатив, о котором талдычат со 
всех официальных трибун, хотя спрос на со-
ответствующие знания остается небольшим 
(чтобы держать деньги на депозите какого-то 
госбанка, вероятность краха которого мини-
мальна, не надо быть финансово грамотным, 
хватит и здравого смысла). Эти знания, что 
называется, на будущее или вовсе ориенти-
рованы на детей. Но совсем другой эффект 
наступает, когда встает вопрос о собственных 
деньгах и их инвестировании прямо сегод-
ня. Тут знания осваиваются с совсем иной 
скоростью и отдачей. И сейчас мы входим 
именно в такой период.

Кто-то скажет: рост финансовой грамот-
ности — конечно, хорошо, но это лишь остро-
вок в море окружающей всеобщей бедности, 
социальный эффект минимален. Все так, но о 
социальном эффекте сказано еще не все. 

Давайте вернемся на широкое соци-
альное поле. Почему рыночные реформы в 
России непопулярны сейчас, как, впрочем, 
и в 1990-е, и в 2000-е, и в 2010-е? Почему их 
критики с призывами использовать «лучшее 
из прошлого» становятся звездами Интернета 
и ТВ-шоу? 

Главный ответ — у рыночных реформ в 
России не было и нет социальной поддержки 
за исключением краткого периода эйфории 
самого начала строительства новой России. 
Можно искать причины в проведении при-
ватизации, когда главной целью фактически 
стало вовсе не создание широкого социаль-
ного слоя мелких акционеров-собственников 
(который мог бы рыночные реформы под-
держать), а скорейшая передача контроля 
над крупнейшими предприятиями тем, в ком 
тогдашняя власть видела союзников и опо-
ру в борьбе с угрозой «коммунистического 
реванша». А можно просто признать: про-
водники рыночных реформ с самого начала 
окрестили себя «политическими камикадзе», 
а вскоре были низведены до роли наемников-
профессионалов чуть ли не со стороны, они 
вовсе не являлись представителями некой 
политической силы, имеющей запас проч-
ности в лице социальной поддержки зна-
чительной части российского населения. В 
таких условиях их роль безальтернативно 
незавидна. Реформаторы как были, так и 
остаются чужаками.

Реформы же по-прежнему нужны. Только 
они, а вовсе не ставка на геополитическое 
возрождение (без экономической основы 
спекулятивное), могут помочь России пре-
кратить отставание в технологической и со-
циальной сферах, а значит, обеспечить своим 
гражданам достойное будущее. Реформам 
же нужна социальная поддержка. Появление 
или масштабное расширение числа мел-
ких акционеров, или — шире — субъектов 
финансового рынка, чье благополучие на-
прямую зависит от состояния этого самого 
финансового рынка, от степени адекватности 
действий ЦБ и правительства, от собственной 
финансовой грамотности, — это и есть объек-
тивно обусловленные шаги к формированию 
социальной поддержки проведения рыночных 
реформ. А именно они и есть хороший про-
водник в будущее.

ДЕПОЗИТЫ ПРОТИВ ДОЛГОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Эксперты развенчали 
мифы о средствах 
индивидуальной защиты
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Неожиданные уроки 
российского социального 
расслоения

«СПЕЦНАЗ»
Отряды тренированных 
соколов и ястребов 
защитят Москву  
и Белый дом от ворон

Бороться с воронами в столице начнут с помощью 
хищных птиц. Специально обученный крылатый 
«спецназ» будет охранять небо над важными го-
родскими объектами, включая Дом правитель-
ства, который, как выяснилось, давно страдает от 
назойливых пернатых. В ряды необычного патру-
ля вступают только самые умные ловчие птицы: 
ястребы и соколы. Сейчас он уже проходит по-
следние стадии подготовки.
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В ЛЮБОИ НЕПОНЯТНОИ  
СИТУАЦИИ ИСПОЛЬЗУИТЕ МАСКУ



Вспышки агрессии, неумение работать в коллек-
тиве, потеря элементарных навыков общения 
— это лишь неполный перечень последствий, к 
которым может привести современных детей 
дистанционный метод образования. Аналогичная 
удаленка для взрослых со временем может обер-
нуться снижением результативности, угасанием 
ярких идей, апатией.
О том, насколько новый режим учебы и рабо-
ты может быть оправдан и какие метаморфозы 
могут произойти с детьми и их родителями за 
период длительной изоляции, мы побеседовали 
с руководителем отдела медицинской психоло-
гии Научного центра психического здоровья РАН 
Сергеем ЕНИКОЛОПОВЫМ.

По последней информации из Мини-
стерства просвещения РФ, 1 сентября 
все школы готовятся принять учащихся 
для обучения в традиционном формате. 
Однако 20 августа, после специального 
заседания кабинета министров по по-
воду эпидемиологической обстановки в 
стране, в текущий ход вещей могут быть 
внесены изменения. То есть в тех регионах, 
где эта обстановка окажется тревожной, 
могут снова ввести дистанционный образова-
тельный формат. А это значит, что дети, получившие 
лишь несколько месяцев общения офлайн, снова ста-
нут рабами лампы, то есть ноутбуков.

Дистанционное обучение 
оправдано только неожиданной 
катастрофой
— Сергей Николаевич, насколько вообще вы 

как психолог оправдываете введение дистанци-
онного обучения в школах?

— Так происходило почти во всех странах. Кто не 
готовится к худшему, часто оказывается в авральной 
ситуации. Получается, что наши власти таким образом 
готовились к худшему.

И это был правильный шаг в условиях «военного 
времени». К дистанционному образованию надо быть 
готовыми именно как к неожиданной катастрофе.

— Есть те, кто не прочь закрепить эту «ката-
строфу» насовсем, ссылаясь, что дистанционка 
высвобождает много дополнительного времени 
и позволяет заняться ребенку чем-то еще.

— Дистанционный метод не может заменить 
полноценное традиционное образование, чуть позже 
объясню почему. А в течение последних месяцев про-
шлого учебного года мы поняли, что он не дотягивал 
даже до среднего уровня, в лучшем случае процесс 
можно было назвать латанием дыр. Но вы знаете, 
многим начальникам он понравился.

— Чем же?
— Не надо заботиться о помещениях, в отсутствие 

людей достаточно одного сторожа, экономятся элек-
троэнергия, вода, тепло. Мало того, как показал опыт, 
многие директора школ переложили ответственность 

за учебный процесс на преподавателей, которым 
пришлось самим покупать программы zoom, и никто 
им не компенсировал расходы. То есть начальство в 
некотором смысле крохоборствует за счет дистанци-
онки. Но есть и другие выгодоприобретатели: в связи с 
возросшим спросом на онлайн-лекции кто-то пытается 
монополизировать учебные методики. К примеру, вузы 
уже столкнулись с попытками навязывания опреде-
ленных авторских лекций всем городам и весям. То же 
самое появится и в школе — всегда найдется препо-
даватель, близкий к начальству, который скажет, что он 
преподает математику лучше и все должны работать 
только с его онлайн-материалами. Хотя жизнь пока-
зывает, что у нас в провинции огромное количество 

талантливых преподавателей.
— То есть мы можем их потерять?

— Конечно, но не только их. Изменен-
ный вышеописанным образом учебный 
процесс может также привести к унифи-
кации. Не все схватывают материал на 
лету, очень важен зрительный контакт, 
определенная скорость речи учителя. 

Мы с разной скоростью воспринимаем 
новый материал. Многие преподаватели 

знают, что одно предложение надо обяза-
тельно повторить для Иванова... Мой учитель 

объяснял мне перед началом моей преподавательской 
деятельности: «Смотри, когда тебя начнут понимать 
самые отвлеченные глазки, и в этом темпе всегда веди 
лекцию, стараясь донести информацию до каждого». А 
тут подразумевается, что все должны уметь понимать 
с одинаковой скоростью, но такого не бывает в жизни. 
Значит, из-за того, что кто-то захочет монополизиро-
вать образовательный процесс, многие дети заведомо 
окажутся в аутсайдерах только из-за особенностей 
своего восприятия информации.

Удаленка может способствовать 
росту детского насилия
— Унификация, потеря человеческого кон-

такта, сваливание в аутсайдеры, и это притом 
что большинство детей у нас и без того все живут 
в сетях.

— Психологическое здоровье детей — это не-
много другой аспект проблемы, но не менее важный. 
Молодежь, которая проводит в сетях большую часть 
своего времени, уже сегодня отличается от молодежи 
80-х. Нынешними молодыми гораздо легче манипули-
ровать, потому что они больше доверяют Интернету, а 
не реальным событиям вне его. И в этом плане лишение 
их еще и школьной жизни, где у них пока есть возмож-
ность что-то постигать в реальности, выстраивать 
живые отношения, только ускорит их превращение в 
людей-роботов.

 Они уже не умеют общаться, из-за неспособности 
понять друг друга растет процент насилия. Ведь в 
жизни много нюансов, которые не преподают в Сети. 
Только в реальной жизни вы, к примеру, четко можете 
отличить дружеское или враждебное похлопывание 

по плечу. Без практики живого общения понять это 
сразу будет сложно. В итоге человек, скорее всего, 
воспримет это как жест агрессии, за чем последуют 
соответствующие действия. 

Человек, лишенный полноценного опыта живого 
общения, может попасть в глупую ситуацию в трудовом 
коллективе. Вот как отреагирует большинство людей 
на «крайне приятные» слова начальника: «Я к тебе 
очень хорошо отношусь!»? Конечно, примет это за 
лесть перед постановкой очень сложной, неприятной 
задачи. А «человек-робот», скорее всего, примет это 
за чистую монету и потом, когда раскроется подвох, 
будет сильно огорчен.

Или когда даме говорят комплимент, она каким-то 
шестым чувством отличает настоящий от дежурного 
или даже издевательского. Этим нюансам Интернет не 
обучит, а как тогда прикажете строить личную жизнь, 
создавать семьи?

— Если уж очное преподавание предметов 
ставится под вопрос, то общешкольные, вне-
классные мероприятия точно пойдут под сокра-
щение. К чему это может привести?

— У нас и без того выпадает звено, которое назы-
вается «воспитание». Когда я учился в школе, она стоя-
ла на двух стульях — «образование» и «воспитание». 
Потом в 90-е о воспитании забыли. Некая передача 
человеческих ценностей, навыков живого общения в 
коллективе себе подобных как раз могла происходить 
именно во время таких неформальных мероприятий. 
Уповать на то, что дети сами по себе вырастут и станут 
замечательно себя вести, не стоит.

— Что они могут потерять?
— Они, скорее не смогут развить в себе навыки 

человеческого общения, умение постоять за себя, 
в общем, вырастут неудачниками. В лучшем случае 
они будут хорошими исполнителями, которые смогут 
работать только поодиночке, в худшем — придут люди 
из леса, кочевники, дикари, у которых нет всех этих 
надстроек в виде дистанционного обучения и прочего, 
и просто выгонят всех с их теплых мест. История уже 
знает тому примеры: так пал Древний Рим, по такому 
сценарию происходит и закат современной Европы.

Работа из дома больше нравится 
интровертам
— С детской изоляцией разобрались. Что же 

касается их родителей, которых тоже целыми 
коллективами отправляют работать из дома, с 
ними наверняка все проще, они — полноценные, 
сложившиеся личности и могут адаптироваться 
к любым условиям?

— И здесь не все так просто. Уже есть данные о том, 
что большое количество сотрудников хотят работать в 
офисах, а не в собственных спальнях и кухнях. Потому 
что ничто не может заменить общение с коллегами.

— Судя по коллективу нашей редакции, могу 
сказать, что есть те, кто очень доволен. Правда, 
их все же меньше, чем тех, кто от нее устал (мы 
проводили внутренний соцопрос).

— Правильно. Удаленка, скорее всего, больше 
подходит интровертам. А тем, кому надо общение, кто 
идет на работу с удовольствием, зная, что встретит 
здесь своих коллег, полезней работать в коллективе. 
Не зря в 30-е годы прошлого века был придуман ме-
тод мозгового штурма — метод решения проблемы 
группой участников, при котором предлагается вы-
сказывать как можно большее количество вариантов 
решения, в том числе самых фантастических. Сидя по 
домам, мозгового штурма не совершишь.

— Мы же можем общаться по телефону, при 
помощи конференц-связи...

— Но этого недостаточно для качественного про-
рыва. Люди мобилизуют весь свой потенциал, когда 
четко видят глаза собеседников, когда есть желание 
произвести впечатление, показаться умнее, привле-
кательнее. В таком случае происходит напряжение, 
которое запускает дополнительные ресурсы. Во взаи-
модействии людей — будь то личные отношения или 
деловые переговоры, невербальный компонент (позы, 
жесты, взгляды, интонации и прочие не языковые 
средства) никто не отменял.

— Если бы работники обменивались взгля-
дами исключительно в рамках мозгового штур-
ма... Все мы знаем, как привлекательны разго-
воры на отвлеченные темы во время рабочего 
времени.

— И это нормально. Огромному количеству людей 
необходимо общаться, перекидываться короткими 
фразами, впечатлениями о просмотренной телепере-
даче, фильме, обмениваться гастрономическими 
рецептами.

— Это как-то помогает в работе?
— Конечно. Это создает настроение, комфортную 

обстановку, в результате чего также могут появляться 
креативные мысли. Когда всего этого нет, работа не 
остановится, но это будет конвейер, выполнение стан-
дартных задач, и не более. Такие фирмы будут всегда 
проигрывать тем, чьи сотрудники контактируют между 
собой, где рождаются яркие, нестандартные идеи.

— Работа из дома может быть осложнена и 
бытовыми проблемами: плохим Интернетом, 
необходимостью готовить обед для домочад-
цев и пр.

— Да, все эти проблемы, особенно если муж 
тоже работает из дома и супругам приходится еще и 
выделять время на постоянно требующего внимание 
ребенка, могут вызывать больше криков, больше 
слез, конфликтов. 

Изоляция примирила сов  
с жаворонками
— Есть ли плюсы у дистанционной работы?
— Карантин показал, какое количество людей 

может гораздо эффективней работать из дома и при-
менять более гибкий график. Кого-то целесообразнее 
задействовать в утренние часы, кого-то в вечерние. 
В связи с этим можно не арендовать большой офис, 
а поменять его на меньший.

 Когда-то в СССР проводили эксперимент, в ходе 
которого люди сами выстраивали свой рабочий гра-
фик. Кто-то приходил ночью, кто-то делил день на 
две части, уходя в полдень домой, кормить ребенка. 
Интересно, что в результате этого не только повы-
силась эффективность производства, но даже упал 
травматизм. У меня от школы остались не лучшие 
воспоминания, кроме двух последних лет, когда мы 
учились во вторую смену. Почему так произошло, я 
понял повзрослев: в старших классах я просто стал 
высыпаться по утрам — и сразу жизнь наладилась. 
Учась в первую смену, я был депрессивным.

— Во всех организациях не введешь ненор-
мированный рабочий день. Как работодатели 
могут улучшить микроклимат помимо него, 
узнав о новых качествах и возможностях своих 
подчиненных?

— Тех, кто с удовольствием работает из дома, 
— там и оставить, учтя их возможности и домашнюю 
обстановку, конечно. Мы сейчас подошли к тому, что 
можно вполне подстраиваться под ресурсы каждого 
работника, относясь к его рабочему графику как к 
персонифицированной медицине. 

— Если экстраверта долго держать в усло-
виях удаленки, к каким изменениям это может 
привести?

— Он, конечно, не деградирует, но срывы, де-
прессивное настроение могут появиться. В конце 
концов он может даже бросить такую работу. Есть 
также люди, которые лучше работают в зависимости 
от внешнего локус-контроля: осознание того, что 
он на виду, подстегивает его, заставляет держать 
определенный темп. Теряя этот контроль, оставаясь 
дома, он совершенно теряет способность к само-
организованности, все задания откладываются им 
в долгий ящик, что в конце концов может натолкнуть 
уже работодателя расстаться с ним.

В общем, я не против мер по защите здоровья 
наших граждан в период эпидемий и необходимой 
изоляции в особо необходимые периоды. Но призываю 
к тому, чтобы люди, которые отвечают за здоровье, 
психологическое благополучие россиян и экономику, 
все же не перегибали палку.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Эпидемия коронавируса заставила 
всех школьников учиться на дому, и 
это понятно: альтернатива — стре-
мительное распространение заразы 
и массовые жертвы. Но вот что инте-
ресно. Некоторые мамы нашли се-
рьезные плюсы в обучении детей без 
отрыва от семейного очага: сын или 
дочка всегда под боком, никто из од-
ноклассников их не обидит, да и кон-
троль за процессом обучения полный. 
И кое-кто уже подумывает: так, может, 
стоит сохранить этот режим и когда 
все наладится и вирус отступит? 

«Дочка не захотела 
учиться и ушла из вуза  
из-за нервного срыва»
Верочка М., как рассказали «МК» ее ро-

дители, не ходила в детский сад:
— Мы считали, что дочь должна воспи-

тываться дома, и возможность такая была. 
В начальную школу она пошла. Но после не-
большого конфликта со сверстниками мы 
перевели Веру на домашнее обучение: так 
было спокойнее (по словам специалистов, 
правильнее называть этот вид обучения не 
домашним, а семейным, заочной или очно-
заочной формой, но сути дела это не меня-
ет. — «МК».). Был и другой фактор, который 
сыграл в пользу домашнего обучения: нас не 
очень впечатляла классная руководительни-
ца. В итоге учеба дома у дочки шла отлично, 
программу мы осваивали даже шире, чем в 
школе, и заметно быстрее. К Вере приезжала 
сначала одна учительница, которую выбрала 
мама. Затем — преподаватели по различным 
дисциплинам. Учеба продвигалась прекрасно, 
мы все не могли на это нарадоваться, а. Вера 
очень гордилась, что ее результаты ЕГЭ были 
такими высокими, что она без проблем посту-
пила в отличный вуз, который выбрала.

Увы, дальше все пошло намного хуже, 
вздыхает мама.

— Первый же курс оказался для Верочки 
неимоверно сложным. В конце концов, нако-
пив академических «долгов», она ушла из-за 
нервного срыва и не захотела учиться! Чем эта 
история закончилась? Работой с психологом, 
а затем восстановлением через два года на 
вечернем отделении.

Психолог, работавший с Верой, вскоре 
понял: девушка привыкла к вниманию со сто-
роны репетиторов и, столкнувшись в вузе с 
самостоятельностью, не справилась. Здесь 
ее никто не контролировал, не спрашивал, 
как у нее дела, не объяснял. Вернее, чтобы 
преподаватель объяснил, надо было сначала 
его найти, попросить о помощи. А Вера к это-
му не привыкла. Правда, ребята-сокурсники 
общались друг с другом, пересылая в чатах 
не только приколы, но и полезные ссылки, 
лекции, события, информацию о переносах 
занятий. Но Вера была вне этой коммуника-
ции, а потому, бывало, пропускала занятия. 

Таким образом, первый курс, время активной 
адаптации в новом образе жизни, у нее он был 
крайне сложным. И девушка не выдержала 
этого испытания.

— Вера прошла через серьезный кризис. 
И это был запрограммированный кризис, 
поскольку даже самый слабый класс обе-
спечивает главное: социализацию ребенка, 
— разъяснила «МК» суть проблемы автор про-
фориентационной методики, кандидат психо-
логических наук Светлана Симоненко. — Дело 
в том, что задача школьного периода — не 
только учеба. Ребенок учится взаимодейство-
вать с социумом, учится принимать решения, 
не бояться новых вызовов. Изолируя ребенка, 
родители должны понимать: изолировать всю 
жизнь не получится. И когда-нибудь ему в 
любом случае придется налаживать с миром 
отношения. Ну а чем дальше, тем человеку 
сложнее социализироваться. 

Кривое зеркало  
коварных успехов
Больше всего, наверное, в истории Веры 

поражает то, что девочка, не сумевшая адап-
тироваться к институту и вынужденная из-за 
этого его оставить, до того прекрасно училась 
в школе! Какими же коварными оказались ее 
школьные «успехи»! Ориентируясь на них, 
родители были уверены, что с дочкой все в 
порядке. Но зеркало, отражавшее ее раз-
витие, оказалось кривым.

— Да, домашнее обучение максимально 
комфортно и адаптировано под ребенка. Од-
нако «успехи» школьника в этом случае — не 
более чем срез знания, разовая оценка, на ко-
торую он сдал в школе конкретный материал, 
пройденный дома, — напоминает Симоненко. 
— У тех же, кто учится в школе, знания оце-
ниваются на протяжении всего обучения, что 
показывает, как ребенок работает, как пишет, 
как выполняет контрольные и домашние за-
дания. А это дает представление не только об 
одномоментном срезе знаний, но и о многом 
другом. Например, об усидчивости. К при-
меру, учащийся прилично знает английский 
язык, но ленится делать домашние задания, 
а потому получает заслуженные «двойки» и 
«тройки». Это уже не просто срез, а оценка 
всей его работы.

Более того. Нельзя забывать, подчер-
кивает эксперт, что «школа дает не только 
знания! Это часть единой системы социали-
зации ребенка, обучающей его быть членом 
общества. Для подавляющего большинства 
этапы этой социализации таковы: детский 
сад — школа — среднее (высшее) профо-
бразование. Не случайно поэтому раньше 
ребенок, не посещавший детский сад, офи-
циально считался «неорганизованным», и 
это был сигнал для учителя, что в отличие от 
детсадовских детей, привыкших к четкому 
расписанию (время для завтрака, для игры, 
прогулки и т.п.) и подчиняющихся указаниям 
воспитателя, «домашний» ребенок участвует 
в планировании своего графика сам. Напри-
мер, гуляет с бабушкой ровно столько, сколько 
хочет, и если запросится домой пораньше, 
бабушка его уведет. В школе же хочешь — 
не хочешь, а на уроке математики надо за-
ниматься математикой. И не опаздывать на 
занятия, потому что иначе будут ругать, а 
на систематические опоздания пожалуются 
родителям». 

Обо всем этом сейчас часто забывают. И 
зря! Пропущенный «детский» этап социализа-
ции принципиально невосполним, предупре-
ждает эксперт:

— Для каждого возраста характерны не 
только определенные этапы развития физи-
ческого, но также умственного и социального. 
Так, к двум годам ребенок должен научиться 
есть ложкой. И если по каким-то причинам 
он этого не делает, значит, с его развитием 
что-то не так — даже если в этом возрасте 
он, к примеру, научился читать. Упущенное в 
должные сроки наверстать нельзя! Поэтому, 
кстати, «дети-маугли», найденные в возрас-
те старше 8 лет, не могут адаптироваться 
к жизни в человеческом обществе: у них не 
сформированы необходимые социальные 
навыки. 

«Ох, как трудно  
высидеть лекцию!»
Действительно, помимо обучения шко-

ла, по словам специалистов, выполняет две 

ключевые задачи. Во-первых, учит ребенка 
соблюдать формальные правила, независимо 
от того, как он к ним относится. Во-вторых, 
формирует умение соотносить свои действия 
и интересы с другими людьми. Именно это не 
позволяет ученику, к примеру, вставать в клас-
се во время урока, даже если очень хочется 
размяться, — это мешает другим. Ребенок 
должен знать: в обществе есть определенные 
нормы этики, и понимание этого, наряду с 
умением читать, писать и считать, входит в 
необходимый багаж знаний, позволяющий 
человеку существовать в обществе. Вот этих-
то базовых знаний ребенок, находящийся 
на домашнем обучении, лишен. Отсюда и 
трудности «надомников» в вузах, разъясняет 
Светлана Симоненко:

— Если «надомник» пожалуется маме, что 
устал заниматься математикой, та, скорее 
всего, скажет: ну, прервись и поделай физи-
ческие упражнения. Но когда он поступает в 
вуз, этого ему никто не скажет! Адаптировать-
ся к вузовской жизни трудно даже ребенку, 
обучавшемуся не дома, а в школе: жесткого 
контроля, как в классе, больше нет; «домашку» 
каждый день никто не проверяет, родителей 
не вызывают, за пропуски занятий не ругают... 
А через полгода бабах! — сессия. И пошло-
поехало. Дети с сильно развитыми волевыми 
качествами адаптируются сравнительно легко 
и могут учиться без постоянного надзора 
родителей и учителей. Но ребенок, не научив-
шийся ни следовать формальным правилам, 
ни координировать свои действия с другими, 
сталкивается с серьезными трудностями, ведь 
проходить адаптацию в 17 лет гораздо слож-
нее, чем в школьном возрасте. Ох как трудно 
высидеть лекцию человеку, не привыкшему 
в течение полутора часов концентрировать 
свое внимание на материале, который он, 
возможно, и не сразу понимает! 

Можно ли восполнить 
невосполнимое
Но, может быть, можно как-то компенси-

ровать пробелы в социализации детей при 
домашнем обучении?

— Для детей младшего возраста, на-
верное, можно, — не исключает Симонен-
ко. — Например, если включать в процесс 
домашнего обучения любые коллективные 
занятия, будь то танцы или известные с со-
ветских времен подготовительные группы 
к поступлению в школу. Но для подростков 
это проблематично. 

Можно, конечно, попытаться и для под-
ростков, обучающихся дома, «организовы-
вать не только образовательный процесс, 
но и воспитательный, а также процесс со-
циализации, — заявила «МК» эксперт Нацио-
нальной родительской ассоциации, эксперт 
общественного совета при Департаменте 
образования Москвы, старший препода-
ватель Московского педагогического го-
сударственного университета  Екатерина 
Аверкиева. — Домашний ребенок может 
посещать кружки, групповые виды спорта, 
лагеря, ходить в походы. У ребенка должно 
быть много сверстников в окружении, из 
которых он может выбрать себе друзей, он 
должен общаться с разными детьми, чтобы 
адаптироваться и научиться вступать в кон-
такт со всеми».

Однако принципиально важно и другое, 
подчеркивает Аверкиева:

— Вы как родитель постоянно должны 
держать руку на пульсе — чем живет ваш 
ребенок, все ли у него хорошо, не надо ли 
изменить что-то в вашей системе обучения 
и т.д. Потому что вы идете по нехоженой 
тропе. Это не проверенная столетиями си-
стема образования и воспитания (пусть и 
не идеальная), а создаваемая вами на ходу 
индивидуальная школа для вашего ребенка. 
Поэтому и мониторинг результатов должен 
быть более тщательным, на постоянной 
основе.

Осторожно: эксперимент!
— Переводя ребенка на семейное обуче-

ние, надо понимать, что вы идете на экспери-
мент, — предупреждает Аверкиева. — И это 
ваша полная ответственность как родителя. 
Это не значит, что это плохо. Но пока это не 
проверено достаточно практикой. Поэтому 
это ваша ответственность. Сможете ли вы 
не только направлять образовательный и 
воспитательный процесс, но и обеспечить 
социализацию ребенка? 

Вопрос этот очень непростой, ведь 
судьба детей, которые не посещали тради-
ционную школу и учились дома или вместе 
с такими же детьми на семейной форме обу-
чения, складывается, по словам эксперта, 
очень по-разному:

— Есть дети, которые на два года раньше 
окончили школу, успешно окончили вуз, от-
лично интегрировались в социум и добива-
ются успеха в жизни. Например, если ребенок 
профессионально занимается спортом и 
домашнее обучение для него — единствен-
ный путь окончить школу. В этом случае со-
циализация проходит в команде, где ребенок 

учится взаимодействовать со сверстниками, 
а программа осваивается дома. И проблема, 
таким образом, снимается. Но есть дети, 
которые не смогли встроиться в вузовскую 
систему образования, им сложно наладить 
контакт со сверстниками.

Кто, спрашивается, даст гарантию, что 
ваш ребенок не попадет в число последних? 
Вообще, при проведении любых экспери-
ментов в образовании надо обязательно 
смотреть, что получается с детьми, преду-
преждает Симоненко:

— Над этим должны работать целые на-
учные коллективы, иначе это нам обязательно 
аукнется. Вот решили мы изменить подход 
к обучению ребенка читать. Учиться чтению 
он и впрямь стал быстрее. Но 10 лет спустя 
оказалось, что дети разучились грамотно 
писать и делают страшные ошибки! А почему 
школьники не могут высидеть 45 минут уро-
ка? Да потому, что их с малолетства кормили 
под включенный телевизор с мелькающими 
картинками. А потом они пришли в школу, 
где картинка не меняется: все тот же учитель 
перед той же доской. Да такой ребенок фи-
зически не может сфокусировать внимание! 
Вот они, истоки клипового мышления!

«Вдруг ты обнаружил, 
что не услышал звука 
стартового пистолета»
Вывод прост: как бы заманчиво на пер-

вый взгляд ни выглядело домашнее обучение, 
от него лучше отказываться, предупреждает 
Симоненко. Разумеется, при условии, что 
сын или дочка физически способны ходить 
в школу:

— Переводя своих детей на домашнее 
обучение, родители полагают, что делают 
для них лучше: учится сынок дома — значит, 
в школе его никто не ударит, не скажет ему 
ничего плохого. Но дальше-то что? Всю жизнь 
его за руку водить? А выйдет он один на улицу 
и к нему подойдет неадекватный человек 
— он как отреагирует? Люди-то разные нас 
окружают! Практически здоровому ребенку 
незачем домашнее обучение! Кстати, раньше 
на эту форму переводили только неадаптив-
ных детей — тех, которые всем мешали, кого 
невозможно было интегрировать в школьный 
коллектив и поведение которых приводило 
к понижению качества образования других 
ребят. 

На одном из самых известных дисков 
группы «Пинк Флойд» есть песня с такими 
словами: «Вдруг ты обнаружил, что не услы-
шал звука стартового пистолета. И твои пла-
ны как были, так и остались на бумаге». Не это 
ли сплошь и рядом происходит с детьми на 
семейном обучении? Ребенок был способен 
на большее, но «комфортная среда» погу-
била его. Так что по завершении эпидемии 
давайте оградим его от этой опасности, когда 
вернемся к нормальной жизни.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«Практически 
здоровому ребенку 
незачем домашнее 

обучение»

ОДНИ ДОМА

БЕЗУМНОГО
Ученые бьют тревогу: сохранение 

«удаленки» в школе и на работе 
может быть опасно

c 1-й стр.
Напомним, что одним из требований Роспо-
требнадзора к учебным заведениям с 1 сентября 
является пересмотр расписания таким образом, 
чтобы уроки в классах начинались в разное 

время для максимального разобщения групп детей на пере-
менах, а также на входе и выходе из здания. Для школ с 
большим количеством учащихся данное предписание по 
сути означает введение второй, а возможно, и третьей смены. 
При этом во многих регионах из-за нехватки школ посменная 
у чеба прак тикова лась и до «коронавирусных» 
ограничений.

Еще весной чиновники, рассуждая об обучении в новом 
учебном году, рассматривали так называемый гибридный 
вариант. Суть его заключается в том, что ученики средней и 
старшей школы несколько дней в неделю учатся очно, а не-
сколько — дистанционно. Чередование таких дней у разных 
классов помогает разгрузить школы, а значит, и соблюсти 
правила Роспотребнадзора.

О реализации этого плана уже официально объявлено 
в Новосибирске. В местной мэрии поручили учебным за-
ведениям с 1 сентября организовать смешанную модель 
обучения, в ходе которой часть уроков проходит в очной 
форме, а часть — в дистанционной. Чем выше численность 
учащихся образовательной организации, тем больше уроков 
должны проводиться удаленно. 

В соответствии с новым порядком пять дней в школу 
будут ходить только ученики начальной школы, в субботу 
их будут обучать дистанционно. Средние и старшие классы 
переведут на дистанционное обучение на 2–3 дня в неделю. 
При этом каждое учебное заведение может самостоятельно 
определить предметы, обучение по которым будет прово-
диться только в очной форме.

— Конечно, всем нам хочется, чтобы 1 сентября вирус 
исчез, и мы вернулись к привычной учебе, но шансов на это 
немного, — считает учитель русского языка и литературы 
Наталья Смирнова. — В нынешних условиях, учитывая 
жесткие требования к учебным заведениям, в смешанном 
обучении есть здравый смысл. Дети, начиная с 5-го класса, 
в большинстве своем уже могут несколько дней заниматься 
из дома без помощи родителей. Да и учителя, думаю, смогут 
выстроить преподавание так, чтобы разделить материал 
на тот, который требует очного объяснения, и тот, который 
можно дать дистанционно. Мне кажется, это все-таки будет 
легче, чем городить вторую смену или устанавливать пла-
вающие уроки. К тому же мы не застрахованы от повторной 
вспышки вируса, а после смешанного обучения опять резко 
перейти на полный дистант и учителям, и родителям будет 
проще. Это уже не вызовет такого стресса, как в марте. 
Естественно, смысл вводить на время смешанное обучение 
есть только в больших городах в учебных заведениях, где 
много детей. 

По мнению руководителя одной из московских школ, 
вероятность перехода на смешанное обучение не исклю-
чена: «В правилах Роспотребнадзора есть два пункта, вы-
полнить которые одновременно практически невозможно: 
сокращение количества детей в классе и разобщение по-
токов учащихся. Если приоритетным будет выбран второй 
вариант, что наиболее вероятно, то смешанное обучение 
— это один из способов его реализации. Как составить 
расписание, чтобы разные классы между собой не пере-
секались, пока не очень понятно, а в случае очно-заочного 
обучения это не составит большой проблемы. Но, конечно, 
смешанное обучение — не вариант для начальной школы. 
Многим работающим родителям просто не с кем оставить 
детей дома, да и эффективность дистанционного обучения 
для младшеклассников значительно ниже, чем для детей 
постарше. Использовать же смешанное обучение для раз-
деления одного класса на подгруппы (дети по очереди учатся 
очно и дистанционно. — «МК») нереально без увеличения 
штата учителей. Не сможет один учитель нормально учить 
одновременно одну половину класса очно, а другую дистан-
ционно. Так что, полагаю, если смешанная модель обучения 
будет реализована в Москве, то именно по той схеме, как 
заявлено в Новосибирске».

Светлана ЦИКУЛИНА.

НАД ШКОЛАМИ НАВИСЛА 
ТЕНЬ УДАЛЕНКИДИСТАНЦИИ 
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УТРАТА
Не стало Валентины Легкоступовой. Испол-
нительница хита «Ягода-малина» скончалась 
в пятницу днем в 13-й горбольнице, куда 
она была госпитализирована после тяжелой 
черепно-мозговой травмы. Но в действитель-
ности еще в среду дочери и сыну артистки 
сказали страшное слово «готовьтесь». Шан-
сов спасти звезду российской эстрады начала 
90-х практически не было.
Тайна смерти Валентины до конца не раз-
гадана — решающую точку в деле поставят 
результаты экспертизы, однако пока версия 
о насильственной смерти исполнительницы 
хита «Ягода-малина» не подтверждается. На-
помним, Валентина Легкоступова вместе со 
своим мужем, яхтсменом Юрием Фирсовым, 
были помещены дочерью певицы в наркокли-
нику на реабилитацию из-за запоя. Мужчина 
в скором времени самостоятельно покинул 
больницу, а его супруга была переведена в 
другое учреждение из-за травмы головы.  

Как удалось выяснить «МК», несмотря на много-
численные намеки родных Легкоступовой относитель-
но причастности к ее гибели последнего мужа Юрия 
Фирсова, в общении с правоохранителями официально 
никто из свидетелей даже не высказал об этом пред-
положений. Так, например, дочь певицы пояснила, что, 
когда везла мать в клинику, та сказала ей, что упала 
сама. Сам Фирсов рассказал на допросе, что его су-
пруга сама оступилась в ванной и ударилась головой, 
получив травму, ставшую фатальной. Соседи в один 
голос заявили: пара была пьющая, но жили мирно. 
Ни ссор, ни тем более драк не слышали ни местные 
жители, ни сотрудник ДПС, живущий через стенку от 
Легкоступовой.

На днях появилась информация, что Юрий Фир-
сов... был похищен. Однако правоохранители предпо-
лагают, что это пиар-ход для телешоу. По данным от 
источника, следователи в связи со смертью Валентины 
Валерьевны составили для СМЭ (судмедэкспертиза) 

дополнительные вопросы о характере падения, связи 
травмы, ее тяжести и связи полученных повреждений 
со смертью певицы. В настоящее время экспертиза 
еще не завершена.

А вот что говорят о Валентине Валерьевне те, кто 
ее знал лучше других. Рассказывает близкий друг Ва-
дим Манукян:

— Я с ее родными не 
общался, у меня только с 
Валей контакт был. Она в 
последнее время была очень 
вдохновлена яхтами. Она ходила 
под парусом, ей все очень нрави-
лось! Яхты вдохновляли ее больше, чем 
творчество. Она светилась счастьем. Валя — абсолютно 
спортивный человек, ничто не говорило о том, что у нее 
что-то не складывается в жизни. Вообще я склонен ве-
рить, что она, возможно, правда оступилась в ванне и 
ушиблась головой. Она всегда хорошо ориентировалась 
в пространстве. Валя адекватно реагировала на окру-
жающую среду, она очень подвижный человек. Может, 
просто редкий перепад давления у нее случился?

— Ранее Валентина Валерьевна жила в Испании, 
почему вернулась в Россию?

— До этого я уже говорил, что у нее папа болел, 
она его выхаживала. Ко всему прочему в Испании от-
ношения с бывшим мужем у нее закончились. Ничего не 
держало. В России она просто мечтала заново начать 
карьеру, да и мама ее не желала переезжать. Не могла 
Валентина бросить маму одну.

Певица Наталья Штурм в разговоре с нами подели-
лась личными переживаниями о Валентине Валерьевне 
и ее последнем супруге Юрии Фирсове:

— У меня была надежда, что Валя поправится. Она 
смогла бы рассказать, как все было на самом деле. Но 
я виню в ранней гибели прекрасной артистки только ее 
мужа. Потому что он знал, что Валя ударилась головой. 
Он должен был вызвать «скорую помощь». Валентине 
должны были оказать помощь. Но он этого не сделал, 

следовательно, он косвенный виновник ее 
смерти. В то, что Валя пила, я никогда не 
поверю.

Пик популярности Легкоступовой 
пришелся на конец 80-х — начало 90-х 
гг. Вот что рассказала поэтесса Ольга 
Беляева, которой довелось знать ар-
тистку в те годы:

— Никогда не забуду 30 апреля 1989 
года. В ГЦКЗ «Россия» шла серия сборных 

праздничных концертов, в которых участво-
вала Валентина. Самый расцвет ее успеха. Мы 

с подругой, побывав на одном, захотели еще раз 
услышать Валю, сходили еще на один концерт, а по-

том набрались смелости, да и подошли после концерта 
к служебному входу. Нас такие эмоции переполняли, так 
хотелось поблагодарить за них. Валя вышла с мужчиной 
(потом мы узнали, что это ее муж, концертный директор 
Алексей Григорьев). Очень удивительно было общаться 
с человеком, который при такой своей популярности не 
показал ни на секунду какой-то неприязни к незнакомым 
девчонкам, окликнувшим и пустившимся в корявые с 
перепугу благодарности. Вспоминаю и улыбаюсь. Мы 
так волновались, а Валя в ответ нас поблагодарила, да 
и пригласила нас на следующий концерт. Сколько их 
потом было, этих концертов, съемок! Жизнь — удиви-
тельная штука. Что-то такое Валя разглядела в нас, и 
мы стали общаться, а не просто ходить на концерты с 
ее участием. Много было всего. Бывало, мы ей чем-то 
помогали, а было и такое, что помощь исходила от нее, 
причем по ее инициативе.

А какая у нее семья! Это потрясающие люди! Об-
щаясь с ними, мы понимали, что другой дочери у них 
просто не могло быть. Светлые, добрые, искренние 
люди. Опять же с улыбкой вспоминаю: когда мы от-
дыхали в Феодосии, то, конечно, встречались там с 
Валей и ее семьей, и все они почему-то считали, что 
мы вечно голодные, и постоянно пытались нас накор-
мить — и этот борщ, и жареных карасиков я не забуду 
никогда. Этих карасиков ловил ее папа, а иногда и она 

сама. Валя вообще любила гостей, а особенно когда 
они много и вкусно едят.

А сколько мы смеялись! Она умела рассмешить и 
сама любила повеселиться.

При этом она человек с железным характером. 
Однажды она участвовала в праздничных концертах, 
опять в «России», и была заявлена песня, выбор которой 
ее не устраивал. Она пыталась доказать редактору, что 
нужна другая песня, это было 9 Мая, зал был полон 
ветеранов. Ее не услышали, и тогда она просто взяла 
и спела то, что считала нужным, — песню «Отслужил 
солдат», совершенно потрясающе. И получила за это 
по первое число. 

Она много работала. Говорила даже: «Мне иногда 
кажется, что я только работаю, работаю и работаю», — но 
на предложение как-то сбавить обороты она отвечала: 
«Не могу работать вполноги, либо так, либо лучше во-
обще не работать». На гастролях в ее родной Феодосии 
ее сольные концерты шли подряд 5 дней, и каждый день 
по два концерта, живой звук, никогда никакой фоно-
граммы, и всегда аншлаг. Людей не обмануть. 

Знаете, как говорят про мам: они как пуговки, по-
тому что на них все держится. Вот Валя была для своих 
близких и друзей такой пуговкой, не только в роли мамы, 
но и дочери, внучки, бабушки, сестры, подруги. 

Она мало чего боялась из материального мира, раз-
ве что мышей. Ее любимым цветом был черный — цвет 
вечности, мудрости, самоотверженности. Вот чего она 
боялась — это уйти, не успев попрощаться с родными и 
близкими. Об этом она говорила как-то в интервью еще 
в 1992 году. Она не могла представить эту грань между 
бытием и небытием.

Не могу поверить, что этот ее страх стал реально-
стью. То, что произошло, — это вообще не о ней, это не 
может иметь ничего общего с этим светлым человеком. 
Как это принять, я не знаю. Но знаю, что в памяти она 
жива и будет жить всегда. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА,  
Виктория ЧУМАКОВА,  

Станислав ЮРЬЕВ.

Друзья и коллеги 
вспоминают 
Валентину 
Легкоступову,  
а СК разбирается 
с ее смертью

« ОНА БОЯЛАСЬ УЙТИ,  
НЕ ПОПРОЩАВШИСЬ»
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6
Корреспондент «МК» встретился с 
людьми, которые рождаются не маль-
чиками и не девочками. Но выраста-
ют очень хорошими людьми. Но про 
них все равно никто не хочет ничего 
ни видеть, ни слышать. Их проблема 
— медицинская, но общество делает 
ее социальной. Они не виноваты, но 
им приходится горько и больно выжи-
вать...

 Несколько лет назад в лифте детской 
больницы со мной ехала медсестра, на руках 
которой был младенец просто ангельской 
красоты..

— Мальчик или девочка? — спросила я 
машинально, чтобы не просто так таращиться 
на чужого малыша.

— Гермафродит. Вот как раз несу на кон-
силиум, будем пол определять, — ответила 
медсестра с ухмылкой.

Первое чувство — шок. Второе — а если 
неправильно определят? Что тогда? Как жить, 
если по документам ты девочка, а вырос па-
цаном? Но медсестра с младенцем вышла, и 
я спросить не успела.

Теперь я знаю — КАК. Люди, которые ро-
дились девочками, а выросли мальчиками (или 
наоборот), сами разыскали меня с просьбой 
написать об их уникальной проблеме: без-
дна, пустота, депрессия из-за непринятия и 
непонимания («фу, опять эти извращенцы!») 
окружающих. Да еще и законодательный каток 
давит и давит. Да что там — практически уже 
раздавил. Если «в целях укрепления института 
семьи» примут поправки в Семейный кодекс 
РФ, инициированные депутатом Мизулиной, 
которые в том числе касаются ограничений на 
смену пола, то людям с врожденными вариа-
циями (корректно их называть «интерсекс»), 
придется намного хуже, чем всем вместе взя-
тым ЛГБТшникам, бесконечно раздражающим 
законодателей. А таких интерсекс-людей у нас 
в России порядка 2,5 миллиона человек. Одна-
ко открыто говорить о своей жизни решаются 
из них буквально единицы...

      
— Нужно, чтобы все узнали, кто такие 

«интерсекс». Мы не геи, не трансгендеры. И не 
гермафродиты, как любят у нас говорить. Не 
ошибка природы или мутанты. Мы нормальные! 
Жанна д’Арк была «интерсекс», английская 
королева — да в истории полно примеров! 
И уж точно мы не относимся ни к ЛГБТ, ни к 
квир-сообществу. Мы обычные люди, просто 
родились немного другими, — говорит мой со-
беседник, 25-летний Антон Крыжановский.

Мы встретились вечером в кафе. Антон 
невысокого роста, одет в цветастую, гавайскую 
рубашку и джинсы, за плечами рюкзак. На вид 
обычный парень, может, немного субтильный 
и невысокого роста, не качок. Но явно парень, 
не девушка.

Крыжановский — один из самых актив-
ных и открытых (!) активистов интерсекс-
сообщества в России. Сообщество — это пока 
еще громко сказано: примерно 60 участников, 
небольшой сайт и Инстаграм с короткими по-
знавательными видео в стиле детских шут-
ливых развивающих программ. Ребята еще 
пытаются шутить, хотя ситуация у них, мягко 
говоря, далеко не смешная.

 «В 13 лет у меня вместо 
груди выросла борода»
Интерсекс-люди своей маленькой груп-

пкой полны решимости изменить сознание 
146-миллионной России и внедрить в нашем 
обществе понятие «интерсекс», которое на 
самом деле хорошо знакомо во всем мире. 
Антон долго и путано объяснял мне про су-
ществующие половые вариации — когда у 
ребенка наличествуют и мужские (слегка не-
доразвитые в младенчестве), и женские по-
ловые признаки или когда признаки женские, а 
набор хромосом мужской. Или набор хромосом 
женский, а органы мужские... Всего описано 
около 30 вариаций. Мало кто знает, что по-
ловые признаки — это не только очевидные, 
скажем так, вещи. Вообще их пять — внешние, 
внутренние, хромосомные... Но не это сейчас 
главное. Главное — что мало кому, чтобы за-
щитить свои права на законную жизнь, при-
ходится на весь мир рассказывать, что у него, 
простите, между ног.

— Понимаете, если эти поправки в Закон 
о семье примут, то мне, к примеру, придется 
поменять документы и снова стать Настей, как 
при рождении. Но я не могу быть женщиной, 
при всем моем желании не могу! Я пробо-
вал. Я родился как бы девочкой в небольшом 
уральском городке. Но без такого органа, как 
матка. Зато присутствовали мужские яички, 
но не снаружи, а внутри, простите за такие 
подробности. Но такова природа. Всю жизнь 
теперь приходится это объяснять, — вздыхает 
Антон. — Тогда наобум решили, что я девочка, 

назвали Настей. Но с самого раннего детства 
я вел себя как мальчик. Машинки, стрелялки, 
пистолеты. Ну, бывают такие боевые девчонки, 
думали родственники, знакомые. А в 13 лет у 
меня вместо груди выросла борода и голос 
сломался. Родители повели меня по врачам, 
тогда-то и выяснилось, что я мальчик по при-
роде. Я бы очень хотел оставаться девочкой, 
но при всем моем желании это абсолютно 
невозможно. Да и все друзья уже стали на-
зывать меня Антоном. Которые, кстати, во-
обще нормально восприняли все это и очень 
меня поддерживали и поддерживают. А вот 
семья… Семья была в шоке, родители требо-
вали, чтобы я скрывал свою природу, чтобы 
оставался девочкой... Другое они отказывались 
принимать.

Настю-Антона родители лечили у психиа-
тров. Не помогало. И в 14 лет подростка отпра-
вили в монастырь. В тот самый, скандальный 
Среднеуральский женский, где отец Сергий 
издевался над женщинами и детьми.

— Они просто решили меня спрятать 
от всех. В монастыре меня одели в черные 
юбки, платки и называли бесноватой жен-
щиной. Представляете мое состояние? Я 
был обычным парнем, весьма далеким от 
религии, церкви. Но в какое-то время я дей-
ствительно поверил, что это страшный не-
дуг и если усердно молиться и соблюдать 
обряды, все пройдет. Помню, мы поливали 
огород, ко мне подошла девочка и спросила, 
как меня зовут. Я ответил: «Не знаю, навер-
ное, сестра Анастасия». Она поморщилась: 
«А в миру как?» — «Антон», — говорю. «Вот, 
другое дело!» — неожиданно ответила она. 
На самом деле, несмотря на то что я жил в 

женской келье, ко мне все равно как к парню 
относились — поднеси тяжелое, помоги там, 
где нужна мужская сила...

Жестокость отца Сергия Антон вспоми-
нает с дрожью до сих пор.

— Там били и унижали послушников за 
все — украл еду, не то читаешь. Меня не били, 
но доставалось по-другому. Я там подружился 
с одной девочкой. Так отец Сергий прямо в 
храме на нас набросился: «Лесбиянки! А таких, 
как ты, гермафродитов, раньше вообще на 
костре сжигали. Ты у меня отсюда вылетишь, 
будешь жить на помойке!» — орал он. Девочку 
эту отправили в скит. А я… я выдержал четыре 
года, потом со здоровьем плохо стало, и меня 
из монастыря забрали.

Но не домой. Родители Антона до сих пор 
с ним не общаются. Не признают вообще. В 
семью он больше не вернулся.

— Им не нравится все, что я делаю, вся 
моя интерсекс-деятельность. Говорят, зачем 
ты нас позоришь? Но скажите, как мне жить? 
Еще после школы я столкнулся с вопиющими 
проблемами — выгляжу как парень, а в до-
кументах девочка. Тогда я твердо решил по-
менять паспорт, несмотря ни на что.

В российском законодательстве вообще 
нет такого понятия, как «интерсекс». Поменять 
пол в России можно, только доказав, что ты 
транссексуал. Антон долго мучился с этим 
вопросом. В ЗАГСе его города отказывались 
переписывать свидетельство о рождении, 
хотя нужные медицинские документы врач-
психиатр дал.

— В итоге пришлось идти в суд. Помню, 
судья открыла дело, посмотрела на меня и 
говорит: «А как ты в туалет ходишь?» И во-
обще задавала бестактные, провокационные 
вопросы: как я сексом занимаюсь, как ко мне 
обращаются знакомые и близкие друзья, не 
передумаю ли я завтра? Но... все-таки выдала 
решение о смене пола. Другая эпопея была с 
получением загранпаспорта. Я отдал докумен-
ты, но через какое-то время мне позвонили из 
паспортного стола: «Мы вам отказываем, вы 
скрыли, что меняли пол». И — дикий смех на 
том конце провода. Я ответил, что ничего не 
скрывал, таких вопросов в анкете нет и мне их 
никто не задавал.

— С мужским паспортом проще 
стало?

— Конечно! Я поступил в институт, правда, 
не доучился. Уехал в Питер, там женился. Беда 
только в том, что мне врачи сделали-таки опе-
рацию, удалили яички. Сказали, что если не 
убрать, это может вызвать онкологию. И только 
после операции мне сообщили, что теперь 
надо пожизненно пить мужские гормоны. Их 
только по рецепту эндокринолога выписывают, 
а это значит необходимо раз в месяц ходить 
к врачу, получать рецепт. Я не живу по про-
писке — значит, только платно. Не всегда есть 
такая возможность. А если бы их не удалили, 
то ничего бы этого не было! Вот так...

— А как правильно поступать, если 
родился ребенок-интерсекс?

— В нормальном обществе, где все всё по-
нимают и принимают, дают этому ребенку вы-
расти, пусть пока он будет девочкой или маль-
чиком, как врачи решат. Но не вмешиваться в 

организм, который сам определит, кем такому 
человеку быть. Медикам надо запретить в 
таких случаях любые эксперименты с полом, 
а родителям — не верить безоговорочно эску-
лапам, которые призывают их срочно делать 
калечащие операции, которые приведут к на-
стоящей человеческой трагедии их детей. Чего 
только не предлагают такие экспериментаторы 
— маленьким девочкам делать влагалище из 
кишки, мальчикам — половой орган из кожи 
на руке. Но зачем? Маленьким-то для чего 
все эти псевдоорганы? Какая в них необходи-
мость? Вырастет человек — и сам решит, что 
ему необходимо. Самое ужасное — все это 
переделанное, пришитое никогда не будет ра-
ботать нормально. И об этом тоже такие горе-
специалисты предпочитают не говорить. Мно-
гие из них уверены, что все дело в воспитании, 
они убеждают родителей всячески скрывать 
аномалию, советуют воспитывать ребенка, к 
примеру, как девочку — и будет девочка. Ино-
гда матери даже от отцов скрывают проблему с 
ребенком. Детям, естественно, тоже ничего не 
говорят, в результате со временем подростки 
испытывают настоящий шок.

— Ты же понимаешь, что у нас в Рос-
сии если такое и будет, то еще очень не 
скоро...

— Да, и многие интерсексуалы уехали, 
попросили политического убежища в США 
и Европе. Но я никуда не уеду, моя миссия 
помогать таким, как я, здесь, на родине. До 
недавнего времени даже в Интернете про 
нас ничего нельзя было найти. Поэтому мы и 
создали свой интернет-ресурс. У нас и медики 
есть, и юристы, которые помогут, подскажут, 
проконсультируют. И потом, проще же, если ты 
знаешь, что не один такой. У меня тонны писем 
и от родителей, и от самих «интерсексов». По 
статистике, людей с различными половыми 
вариациями рождается примерно 1 на 200 
младенцев. Многие из них просто не знают, что 
у них редкий набор хромосом другого пола, и 
мучаются по жизни.

Сам Антон сейчас живет в Москве, ра-
ботает видеозвукорежиссером. И старается 
жить открыто. Но для него любое обращение 
к врачам или в госорганы — это стресс.

— Я недавно попал по «скорой» в больни-
цу — тусовался в ночном клубе, споткнулся и 
упал. Друзья вызвали врачей. Как меня везли 
в больницу, я не помню, был без сознания. Но 
уже в отделении я пришел в себя, все слышал, 
но говорить не мог. Врачи меня зачем-то раз-
дели, и когда увидели, какой я, то прямо над 
моим телом устроили гадкую дискуссию: «Что 
это за ОНО нам тут привезли. Трансгендер 
проклятый!»; «Я ЭТО лечить не буду!» и т.п. Но 
самый ужас, что проснулся я в женской палате. 
А друзья искали меня по мужским отделениям 
и не могли найти. Хорошо, подруга услышала, 
как медсестры шептались: «Ой, к нам тут ТАКОЕ 
привезли!» Она поняла, что это про меня.

 «Мне в 16 лет заявили:  
ты мужик»
Интерсекс-мужчинам сложнее, но и жен-

щинам непросто.
— Я до 15 лет жила себе и горя не знала, 

— рассказывает Татьяна Алехина. — А потом 
мама забеспокоилась: месячных нет, грудь 
не растет. Повела меня по врачам, тогда-то и 
выяснилось, что у меня нет матки и какие-то 
недоразвитые яичники. Из родного Белгорода 
мы поехали в Москву на обследование. В сто-
лице мне взяли анализ на кариотип и заявили 
прямо без всякой подготовки: ты мужчина, у 
тебя XY-хромосомы. Представляете, каково 
мне было? В подростковом возрасте-то! Но 
это оказалось не самое страшное…

Родителей Тани убедили, что яички надо 
удалить (это их в Белгороде приняли за недо-
развитые женские внутренние органы). Первая 
операция прошла неудачно — левое удалили, 
а правое не нашли, отправили домой, сказали 
подлечиться и через месяц вернуться.

— Второй раз исполосовали меня еще 
больше, но опять ничего не нашли. Отправили в 
другой детский научный центр. Там опять сде-
лали операцию, она длилась 6 часов, но снова 
ничего не нашли. Осложнения после операции 
были жуткие — спайки, нагноения. Я не могла 
вставать, есть, пить. Маме сказали, что, на-
верное, я скоро умру. Столько обследований 
было, пока не обнаружили очаг воспаления, 
откачали гной. Два месяца я лежала в реа-
нимации, потом пошла на поправку. Больше 
трогать не стали, сказали: живи как есть. Тут 
выяснилось, что если до операций мои орга-
ны вырабатывали тестостерон, который сам 
и перерабатывался в женский эстроген, за 
счет чего я росла и развивалась как женщина, 
то теперь мне надо пожизненно принимать 
гормональную терапию. Назначили мазь, ее 
на грудь надо было наносить. От этой мази 
мне так плохо было, тахикардия, уплотнения в 

груди возникли (они до сих пор есть). Я броси-
ла все это лечение. И живу как люди. Тот орган, 
что по счастливой случайности не удалили, 
поддерживает мой гормональный фон. Но 
для чего все это со мной проделывали врачи? 
Ради чего меня подвергли настоящим пыткам? 
Мне и сейчас никто в моем городе не может 
оказать квалифицированной помощи. Все 
отправляют куда-то «в центр». Получается, 
покалечили и бросили...

Сейчас Тане 30, она очень красивая жен-
щина. Была замужем и усыновила прекрасного 
мальчика.

— Я прошла все комиссии и смогла стать 
мамой. А тем, кому приходится менять пол, 
конечно, никакого ребенка не дадут. Мало того, 
они и жениться скоро не смогут.

В новом законопроекте есть положение, 
что граждане, которые когда-либо сменили 
пол, обязаны поменять свидетельство о рожде-
нии, где будет восстановлен пол при появлении 
на свет. Свидетельство обяжут предъявлять 
в загсе при бракосочетании. Это хитрый ход, 
чтобы запретить однополые браки.

— Но интерсексы же не по собственной 
воле пол меняют! Это врачи неправильно его 
определили при рождении! — возмущается 
Таня. — Примерно половине из нас приходится 
проходить все эти унизительные процедуры 
со сменой документов во взрослом возрасте. 
Если закон примут — они обречены на горе и 
страдания на всю оставшуюся жизнь.

 Религия, и та понимает
27-летний Согто Очиров из небольшого 

поселка в Забайкальском крае тоже родился 
девочкой. И прошел все стадии, как и Антон. 
Правда, семья и окружение приняли аномалию 
своего ребенка достаточно спокойно.

— Меня назвали Цирегма, мама заплетала 
мне косички, пыталась надеть юбки. Но мне 
никогда это не нравилось. В школе терпел 
насмешки, обижался, проявлял агрессию. 
Но потом все привыкли к странной ученице с 
косой, которая всегда с парнями и в мужской 
одежде. В 13 лет мы всем классом проходили 
диспансеризацию, тогда-то и выяснилось, 
что со мной что-то не то. И голос сломался. В 
краевой больнице поставили диагноз — «син-
дром тестикулярной феминизации». Врачи 
спросили, кем я хочу быть — мальчиком или 
девочкой. Я сказал: девочкой, раз уж я прохожу 
так во всех документах. Это была трагическая 
ошибка!

Дальше была операция по удалению вну-
тренних мужских органов. Гормональная тера-
пия, 4 года Согто пил женские эстрогены.

— Я даже пытался одеваться как девочка, 
каблуки носил, юбки, ногти красил, на гормонах 
выросла грудь, правда, только одна. Но я все 
больше понимал, что все не то! В Интернете 
все время искал хоть какую-то информацию. 
Тщетно! И вот в 24 года — как сейчас помню 

этот день — мне приходит письмо от мамы 
интерсекс-ребенка, из которого узнал про 
сообщество. Намного легче сразу стало! Я не 
один! Люди живут нормальной жизнью! После 
этого я решился больше ничего ни от кого не 
скрывать и в документах поменять пол. Жить 
мужчиной, таким, каким меня задумала при-
рода. Грудь удалили — сказал врачам, что хочу, 
как мужик, с голым торсом ходить! Все гладко 
прошло, мне дали документы и сразу паспорт 
на мужское имя. Так я стал Согто. Правда, гор-
моны тестостерона после первого удаления 
органов пить теперь всю жизнь.

Согто (тогда еще Цигерма) отучился в 
Чите в институте, стал тренером по стрельбе 
из лука и вернулся в родной поселок.

— Какие планы на жизнь? О чем 
мечтаешь?

— О своем доме, о путешествиях по миру, 
о машине. Хочу встретить свою судьбу, близкую 
по духу женщину. Я уверен, все будет хорошо 

у меня, главное, я принял себя таким, какой 
есть. И вся моя большая семья меня приняла, 
и окружающие меня люди.

—- Это связано с буддизмом, с толе-
рантностью вашей религии?

— Не знаю, может быть. Но все хорошо 
ко мне относятся. Я советую всем интерсекс-
людям не прятаться, открыться родителям, 
открыться друзьям. Открыться миру. И обя-
зательно бороться за свои права. Интерсекс-
люди составили общую инструкцию, как писать 
жалобы в Госдуму, в другие законодательные и 
правоохранительные органы. Они ни в чем не 
виноваты, они бьются за свои права и просто 
хотят быть услышанными.

      
Жизненный итог для наших героев может 

оказаться очень печальным. Вот что грозит 
интерсекс-людям в результате принятия со-
ответствующих поправок в Семейный кодекс 
РФ:

— Официально будет запрещено менять 
в свидетельстве о рождении пол. А те, кто 
уже получил новое свидетельство, должны 
будут снова заменить его, с указанием пола, 
полученного при рождении.

— Пол можно будет менять на противо-
положный только в паспорте. Но при подаче 
заявления в загс с будущих молодоженов по-
требуют предоставить свидетельства о рож-
дении, и если в документах пол не совпадет 
— заявление не примут. Заключать брак таким 
людям будет запрещено.

— Все браки, в которых уже состоят 
интерсекс-люди, сменившие пол и докумен-
ты, будут аннулированы.

— Интерсекс-человек, сменивший до-
кументы в связи со сменой пола, не сможет 
стать опекуном для ребенка.

...Это будет крайне жестокое государ-
ственное решение. Его надо остановить. Чтобы 
хотя бы подумать — ведь речь идет о судьбах 
тысяч россиян, которых природа сделала чуть-
чуть не такими, как все, но которые, как все, 
рождаются с мечтой о счастье.

 Мария КАРПОВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий юриста Ассоциации 

русскоязычных интерсекс-людей (ARSI) 
Ильи Савельева:

— У некоторых людей действительно 
половые признаки могут естественным об-
разом радикально изменяться с процессом 
взросления (при таких вариациях полового 
развития как овотестис, дисгенезия гонад, 
дефицит 5-альфа-редуктазы, частичная не-
чувствительность к андрогенам и т.д.). Это 
широко известное и распространенное яв-
ление: например, в деревне Салинас в До-
миниканской Республике каждый девяно-
стый ребенок изменяет половые признаки в 
пубертатном возрасте. Обычная процедура 
в таком случае — это смена маркера юриди-
ческого пола в паспорте и свидетельстве о 
рождении ребенка, чтобы позволить ему или 
ей жить в новой гендерной роли. Заявленные 
законопроекты, во-первых, приведут к дис-
криминации интерсекс-людей, изменивших 
маркер юридического пола в паспорте, со 
стороны любого лица, у которого есть доступ 
к свидетельству о рождении гражданина. 
Формулировки законопроектов в текущем 
виде могут привести к пониманию любого 
брака как «однополого», в зависимости от 
документов, по которым ЗАГС посчитает 
уместным определить пол будущих супру-
гов. Во-вторых, принятие таких законопро-
ектов увеличит шанс одобрения родителя-
ми интерсекс-детей решения о проведении 
калечащих и медицински не необходимых 
операций. Такие операции осуждены орга-
нами ООН, Совета Европы и Европейского 
союза и прямо запрещены законодатель-
ством некоторых многих стран. В-третьих, 
такие законопроекты автоматически нарушат 
Европейскую конвенцию по правам человека 
и другие нормы международного права.

Юридические рекомендации в этом плане 
однозначны: людям, чья гендерная идентич-
ность не совпадает с приписанным полом, 
необходимо обеспечить быструю, прозрач-
ную, административную процедуру измене-
ния документов на основе самоопределения. 
Подобное законодательство для интерсекс-
людей существовало даже в СССР, Уганде и 
Вьетнаме. 

Разумным действием от законодателя 
будет принять доступную процедуру смены 
документов для интерсекс-людей, независимо 
от возраста, если не по простому заявлению, 
то хотя бы на основании медицинских доку-
ментов от эндокринолога или генетика и при 
поддержке родителей ребенка-интерсекс. 
Другое решение — введение возможности 
отложить регистрацию пола при рождении до 
возраста получения паспорта или совершен-
нолетия ребенка.

« МЫ НЕ ГЕИ, НЕ МУТАНТЫ. 
МЫ НОРМАЛЬНЫЕ...»
Люди-«интерсекс» полны 

решимости изменить 
сознание 146-миллионной 

России и ее «дремучих» 
законодателей

Никита Крыжановский.

Таня Алехина.
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й 

АР
ХИ

В

in
st

ag
ra

m
.c

o
m

/!
le

g
ko

st
up

o
va

va
le

n
ti

n
a



Если бы Табаков был жив, то 17 августа 
случились бы поистине народные гулянья. Он 
очень любил юбилеи. Гулял широко, не жадни-
чая, не умничая. Его большая белая «Тойота», 
управляемая немногословным водителем 
Димкой, въехала бы в узкий мхатовский дво-
рик, где уже были бы  «заряжены» молодень-
кие артистки в платьях с разлетающимися 
юбками, как у Мэрилин Монро, и спели бы ему 
что-нибудь нахально-джазовое. Роскошные 
звезды постарше, подхватив Палыча под руки, 
препроводили бы его в театр, а там — студен-
ты и школы-студии, и колледжа грянули бы 
уж что-нибудь торжественно-пафосное типа 
«Лёлик всегда живой, Лёлик всегда с тобой...». 
А мужской разновозрастный состав подхватил 
бы и развил: «...Лёлик в твоей судьбе, в каждом 
счастливом дне, Лёлик в тебе и во мне-е-е!!!» 
И про юбилей Палыча потом долго гудела 
вся театральная Москва. А не театральная, 
развесив уши, слушала бы и завидовала, что 
кому-то свезло оказаться на грандиозном со-
бытии планетарного масштаба. 

А он же сам по себе человек-
событие, которое случалось в жизни 
каждого, кто по жизни или по профес-
сии оказывался рядом. Хотя в тот мо-
мент вряд ли этот человек или коллега, 
или тем более театральный школяр, 
понимал, с кем они попали в Историю. 
И даже не с человеком Табаковым, а с 
целой планетой «Табаков» соприкос-
нулись. А знаете почему? Потому что, 
как всякий гений, он казался простым 
и доступным для каждого. 

Вот сразу почему-то всплыла перед 
глазами картинка: конец 90-х, приемные 
экзамены в Школу-студию МХТ идут уже 
два часа. Жарко, муторно. Наконец, объ-
являют перерыв. Олегу Павловичу надо 
поесть (это святое!), а поскольку летом 
театральная столовка не работает, а ресто-
рана «Чехов», что примостился в углу МХАТа, 
еще не существует, то он с узкой коробкой 
клюквенного морса (всегда с собой) шеству-
ет по Камергерскому переулку прямиком к 
палатке, торгующей хот-догами. По дороге к 
нему цепляются восторженные граждане, не 
верящие своим глазам (мама родная, живой 
Табаков!!!). А он, не сбавляя шага, что-то своим 
воркующим баритоном отвечает, бросив лишь 
взгляд на собеседника и сразу все поняв про 
него, подписывает неловко подсунутую для 
автографа бумажку. И так же неторопливо 
съедает свою сосиску в тесте, не прерывая 
процесса общения с публикой, которая на-
чинает собираться вокруг него, как частицы 
вокруг ядра атома. 

Да, он прост и доступен, но нечто невиди-
мое, необъявленное устанавливается между 
артистом и массой, и это нечто не допускает и 
мысли о панибратстве с народным любимцем, 
но в то же время и не позволяет людям расте-
рять остатки достоинства рядом с королем. 

А Табаков — король. На сцене и на экране, 
со своей лукаво-плутовской улыбочкой, и, ка-
жется, без разницы, кого представлять — Лю-
довика XIII или русского помещика Обломова, 
начальника внешней разведки службы СД, 
бригаденфюрера СС Вальтера Шелленберга 
или отравителя Антонио Сальери. Не говоря 
про бизнес-кота Матроскина, воспринимае-
мого только с его, табаковским голосом, а не 
с закосом под его интонации, состоящие из 
россыпей звуков. 

В профессии он свободен, как Моцарт 
в музыке (помните, как у Пушкина: «Ты, Мо-
царт, — Бог!»), но при этом ни на секунду не 
теряющий чувства самоиронии по отношению 
к себе. О! Тут он импровизатор на сцене, ко-
торому равных нет и с которым рискованно 
партнерствовать. Смотрела из кулисы второй 
акт «Амадея». Сальери (Табаков) спрашивает 
Констанцию (Евгения Добровольская): «Су-
дарыня, вам тоже снятся сны?» Стоя спиной 
к залу, он протягивает ей цветок, а я (и не я 
одна) вижу, какие гримасы строит ей Сальери, 
а Добровольская не в силах ответить, убегает 
отсмеяться в кулисы. 

В нем абсолютно неизлечимо чувство 
игры, и ироничный взгляд на жизнь, на себя, 
великого, не позволяет Моцарту-Табакову за-
бронзоветь, отяжелеть от иконостаса всех 
наград, званий, должностей и стать прижиз-
ненным памятником самому себе. Хотя — стоп! 
Памятник-то при жизни ему все-таки откроют 
— на родине, в Саратове, застынет бронзовый 
Олег Павлович в образе своего киногероя 
Олега Савинова из картины «Шумный день». 
Того самого тонкошеего мальчишки, что по-
рубил отцовской шашкой чешскую мебель 
одной миловидной мещаночки за убиенных ею 
рыбок. И герой фильма был супер, и памятник 
ему удался на славу.

А Табакову некогда бронзоветь. Ему дело 
надо делать (помните, как у Островского: 
«Делать надо, делать, господа!»): успеть от-
крыть театральный колледж для одаренных 
детей со всей России. Открыл. Ему бы «Та-
бакерку» закончить на Сухаревской — этот 
долгострой измеряется десятью годами и 
двумя градоначальниками. Построил, даже 
успел торжественно открыть, рассчитывая  
передать ее своему же наперснику Володьке 
Машкову. На открытии Александр Ширвиндт, 
самый остроумный в театральном мире артист, 
вдруг серьезно произнесет: «Лёлик, ты один 
успел сделать столько, чего мы все вместе 
не смогли». 

Еще одна картинка: в зал колледжа на 
улице Макаренко входит Табаков. Лицо белое 
как снег. Он после операции, его поддержи-
вает Машков, и первый раз за всю жизнь Олег 
Павлович говорит с выпускниками, сидя на 
стуле, — ему трудно стоять. Мог же не при-
ходить? Конечно, если бы его фамилия была 
не Табаков. А Табаков даже мысли такой не 
допускает: сам строил школу, сам искал по 
всей России одаренных детей, и сам должен 
выпустить их в профессию, трудоустроить. Он 
как будто закодирован на программу истинного 
отцовства: дом построил, детей вырастил, 
всех определил. Их, провинциальных, бедных, 
большей частью безродных, но чертовски та-
лантливых, обеспечил работой, московской 
пропиской, первым собственным жильем в 
столице. Но у него не забалуешь: умеет гово-
рить коротко и жестко. 

А «дети» балуются, разыгрывают «отца». 
На гастролях один из них, который умеет де-
лать голос сто процентов под Табакова, стучит 
в дверь его номера. «Кто там?» — спрашивает 
сонный Олег  Павлович. «Олег Табаков», — от-
вечает ему его же голос. Выпороть бы их за 
такие проделки, а он им азбуку театральной 
практики после спектакля преподает: «Вот 
ты не завоевал сегодня зрителя — все, этот 
зритель для тебя потерян». 

Еще картинка: Будапешт, Табаков приез-
жает сниматься в картине у Иштвана Сабо. В 
свободный день мы едем с ним на блошиный 
рынок, где на лотках и прямо на земле можно 

найти все что угодно, 
в том числе и военные ордена. Олег 

Павлович стоит, смотрит на них. Молчит. «Зна-
ешь, если бы я был сказочно богат, что бы 
сделал?» — вдруг спрашивает он. «Что?» — «Я 
бы скупил все наши медали и ордена по миру 
— нечего торговать ими». 

О Палыче можно рассказывать бесконеч-
но, рассматривая многогранность его натуры 
и пытаясь познать непознаваемое. Табаков 
и власть, которую он умел обаять и одним 
ему известным способом подчинить своим 
интересам. Табаков и деньги, которые ему 
давали тайные и явные олигархи на поддержку 
его театрального дела. Табаков как «скорая 
помощь»: помочь с больницей, с квартирой, 
с детским садиком и матпомощь молодым 
матерям. Наконец, Табаков и его умение быть 
благодарным не только за себя — за весь теа-
тральный род. Поэтому он один ставил па-
мятники драматургам, отцам-основателям 
МХАТа, называя их не только великими, но 
и кормильцами многих поколений актеров, 
режиссеров, художников.

Словом, умом Табакова не понять, арши-
ном общим, как говорится, не измерить. Он 
действительно планета, большая, красиво 
продолжающая свой полет по сфере небес-
ной и, я уверена, присматривающая за свои-
ми — мудрым, но не растерявшим озорства 
плутовским глазом. 

И ЭТО ВСЕ О НЕМ
  Сергей БЕЗРУКОВ, художественный 

руководитель Губернского театра: «Ни-
как не могу свыкнуться с мыслью, что Олега 
Павловича больше нет. Он по-прежнему жи-
вой, постоянно идут его фильмы. Сколько я 
с ним переиграл — «Амадей» мой любимый, 
и «Фигаро», и «Последние». Все началось с 
«Последних», где я играл сына Коломийце-
ва. Олег Павлович был моим отцом, а Ольга 
Михайловна Яковлева — мамой моей. И на 
репетиции он как-то подошел ко мне за ку-
лисами: «Серега, ты, главное, определи: вот 
это папа, вот это мама». Подтекст был в том, 
чтобы по-настоящему поверить в родителей, 
прожить эту историю внутри. Но самое главное 
— искренняя любовь и искреннее проживание, 
описанное в пьесе у Горького. 

И еще помню один эпизод, который точно 
попадает и в наше время. Я как-то его спросил: 
«Олег Павлович, как вам с властью, причем 
любой, удавалось хорошо ладить и при этом 
вы всегда вели себя достойно? Вас все любили, 
обожали». И он сказал тогда: «Серега, дистан-
ция!» — и в одном этом слове столько глубокого 
смысла было. Для меня он — те самые вечные 
горы с непокоренными вершинами. И это то, 
что с тобой остается навсегда. 

Мне не хватает его отеческой заботы, 
когда он говорил: «Много работаешь, много. 
Беречь себя, беречь». — «Олег Павлович, да 
вы сами работали будь здоров сколько. Тем 
более в мои годы». А он отвечал: «Серега, 
два инфаркта». И крыть нечем было в ответ 
— тратился он фантастически».

  Василий МИЩЕНКО, актер, выпуск-
ник первого курса Табакова в ГИТИСе: «По-
следним экзаменом при поступлении в ГИТИС 
была история. И перед тем как сдавать исто-
рию, нас, абитуриентов, прошедших все три 
тура, позвали к фониатру. Он меня посмотрел 
и говорит так спокойно: «Вы профнепригодны, 
у вас узлы на связках». Я звоню Олегу Павло-
вичу (а он с «Современником» гастролировал 
в Саратове), объясняю, что случилось. «Иди в 
приемную к ректору, сиди там, никуда не уходи. 
Я с ним свяжусь, и этот вопрос мы решим». Я 
пошел и много часов прождал, не уходил. На-
конец выходит секретарша, говорит, чтобы я 
шел сдавать историю. Сдал кое-как (в школе-то 
не очень хорошо учился), да еще расстроен 
из-за связок: откуда взялись эти узлы, черт 
их подери... 

Возвращается с гастролей Олег Павлович, 
собирает нас всех и говорит: «Значит, так, вас 
25 человек, и вы все мои студенты». — «А что 
мне со связками делать, Олег Павлович?» 
— спрашиваю его. «А ты давай поезжай до-
мой, к первому сентября вернешься, и мы 
что-нибудь придумаем». Первого сентября 
мы все встретились, он рассказал о планах, 
а мне сказал: «Давай, Вася, садись ко мне в 
«Волгу» — и повез меня в Боткинскую больни-
цу. Там профессор-отоларинголог осмотрел 
меня, прооперировал, и я месяц молчал. Делал 
этюды с воображаемыми предметами без 
слов. Мимика у меня, пока молчал, развилась, 
жесты. Другой, может быть, сказал: «Проф-
непригоден так профнепригоден — забирай 
документы и уезжай». А он меня вылечил. И 
вот я, уже здоровый, как-то пришел на заня-
тия в какой-то тонкой куртюшке, а мороз был 
страшный. «Вась, ты чего так ходишь? Замерз-
нешь же. Другого ничего нет?» — спрашивает 
учитель. «Да ничего, — говорю, — нормально». 
Закрыли тему, короче. А на следующий день 
он приезжает, дает мне ключи от машины и 
говорит, чтобы я в багажнике достал пакет. 
Я приношу ему пакет, он вытаскивает оттуда 
пальто вельветовое. «Примерь, — говорит, 

— я его на гонорар купил в Праге, когда де-
лал Хлестакова». А сколько мы у него денег 
перезанимали — каждый может рассказать. 
Спрашивали его: «А когда отдавать?» — «Когда 
встанете на ноги, тогда и отдадите», — от-
вечал он». 

  Кирилл КРОК, директор Театра им. 
Евгения Вахтангова: «Одно из первых моих 
столкновений с Олегом Павловичем произо-
шло, когда я был директором учебного театра 
Школы студии МХАТ. Никогда не забуду, как он 
пришел на какой-то дипломный спектакль, раз-
делся в фойе, и мы пошли в зал. Вдруг он меня 
останавливает и, обернувшись назад, пока-
зывает мне на входную дверь с порогом. «Ты 
понимаешь, парень, это у тебя неправильно, 
что порог здесь». Ладно бы пришел художник 
какой-нибудь театральный или технарь, а тут 
— великий артист Табаков. Через несколько 
минут начинается спектакль, полный зал 
зрителей, его все ждут, а он: «Прошу тебя, 
это надо исправить — убери». — «Но это 
дверь такая», — пытаюсь сказать я. «Ты 
мне не рассказывай. В театре должен 
быть гладкий пол». 

  Ольга БАРНЕТ, актриса Москов-
ского художественного театра: «Мне 
казалось, что партнер Олегу Павловичу 
не был особенно нужен. В МХТ начались 
репетиции спектакля «Копенгаген»: мы 
прошли текст, вышли на сцену, а он не 
обращал на меня ну никакого внима-
ния — а ведь мы с ним по пьесе муж и 
жена. Я чувствовала себя ужасно, приходила 
из театра домой, учила текст и думала: «Да 
уйду я, пошло все...» И только где-то на десятом 
спектакле Олег Павлович начал обращать на 
меня внимание, стал нежно поигрывать, и я не 
чувствовала, что он меня игнорирует. Потом, 
уже в «Последней жертве» по Островскому, 
помню его хитрый глаз на реплике: «Шуба, хо-
рошая шуба от меня будет». И вот когда мне ис-
полнялось 55 лет, он с директором «Табакерки» 
решил сделать мне подарок. «Давайте мы вам 
подарим какую-нибудь шубу, — говорит мне 
директор, — выберите себе что-нибудь». — «А 
на какую сумму я могу рассчитывать?» — «Ду-
маю, тысяч на 150». Я пошла в магазин, и мне 

очень понравилась куртка, отделанная мехом, 
правда, стоила она в два раза больше. «Сама 
доплачу», — подумала я. В результате они ку-
пили мне эту куртку. Он вообще любил делать 
роскошные подарки. Он и на юбилей актрисе 
нашей Рае Максимовой подарил шубу». 

  Евгений МИРОНОВ, художествен-
ный руководитель Театра Наций: «Мы в 
ответе за тех, кого приучили. Олег Павлович 
как-то сказал мне эту фразу после того, как 
устроил моих родителей без прописки рабо-
тать в театр, потому что понимал: они должны 
меня поддержать. После этого он мне и Володе 
Машкову устроил квартиры, однокомнатные, 
они находились, кажется, не в пределах Мо-
сквы, и это была первая наша жилплощадь: 
он понимал, что нам здесь необходимо как-то 
обживаться. Не говоря уже о том, что он раз-
вивал нас как артистов, а это означает, что с 
самого начала он следил за тем, как мы раз-
виваемся, поручал нам роли, дававшие пищу 
для роста, — от комедийных к драматическим, 
и наоборот. Чтобы мы искали себя, и следил 
за каждым, в кого верил. 

Таких примеров сейчас практически нет: 
чтобы именно так относился к делу и к лю-
дям, в которых поверил. Он рассказывал нам 
всегда про помидоры, которые его бабушка 
в Саратове выращивала, одни на продажу, 
другие для себя. Вот те, что для себя, — это 
были самые лучшие помидоры. Вот так же он 
относился и к нам. 

Моя первая встреча у дверей МХАТа на 
Тверском бульваре на служебном входе. Я 
ошарашил его с ходу: «Я хочу учиться у вас, я из 
Саратова», — думая, что этим делом решено. 
Но не тут-то было. 

Я считаю его и по сей день не только 
своим учителем, но и своим вторым отцом. 
Одному его качеству совершенно невозмож-
но научиться — это его любви к жизни. Часто 
думаю: как так сделать, чтобы не унывать при 
самых тяжелых обстоятельствах? А я видел 
его в очень сложных ситуациях, драматичных, 
можно сказать. Но как ему удавалось быть 
выше этих обстоятельств, не понимаю. Мне с 
трудом это дается, а ему стоило съесть какой-
нибудь петушок сахарный или кусок мяса, и у 
него сразу поднималось настроение и, честно 
говоря, обстоятельства отступали. Как? Это 
для меня было чудом и чудом остается.

Он всегда хвастался своими прямыми 
учениками, которых воспитал, и почему-то не 

считал своими учениками тех, кто вырос 
рядом с ним, пре-

жде всего режиссеров. 
Они сейчас возглавляют лучшие московские 
театры — Серебренников, Богомолов, Писа-
рев, Машков, Апексимова, Рыжаков теперь. 
И когда я сказал ему об этом, он искренне 
удивился, но во многом благодаря той почве, 
которую он вокруг себя вспахал, произрастали 
такие прекрасные плоды. Мне его очень не 
хватает. Я редко хожу к нему на могилу, потому 
что... я не могу себе представить, что он там. Не 
могу, это совсем не его место — он настолько 
живой, настолько веселый, сильный, мудрый, 
красивый, что он не мог так просто умереть, и 
всё. Он бы обхитрил. А может, и обхитрил эту 

старуху под названием смерть, мы не знаем, 
где он сейчас». 

  Евгений ПИСАРЕВ, художественный 
руководитель Театра им. Пушкина: «Обычно 
все артисты с большим трудом воспринимают 
себя на экране, когда нужно смотреть на само-
го себя. Олег Павлович на самого себя всегда 
смотрел с большим интересом, восторгом 
и замиранием. Однажды он меня позвал на 
премьеру фильма Иштвана Сабо, у которого он 
снялся (название не помню). В «Октябре», где 
показывали премьеру, мы сели в зале, и он тут 
же заснул, но просыпался (вот как знал) только 
на своих сценах. Четыре раза он появился в 
фильме, и все четыре раза он в нужный момент 
открывал глаза и с умилением смотрел на себя, 
как будто на чужого человека. И хохотал, и рот 
открывал... Когда мы вышли, я говорю: «Ну, 
Олег Павлович, поздравляю с премьерой, но 
фильм невероятно скучный». — «Ну, не знаю, 
как фильм, а артист там отличный, а артист 
там классно играл». 

Еще вспомнил. Когда он меня первый раз 
позвал в МХТ, накануне посмотрев «Одолжите 
тенора». Он хотел не только позвать на поста-
новку, но и переманить к себе в «Табакерку» на 
должность помощника. Прихожу. «Так, Женька, 
— говорит Олег Павлович, — хочу, чтобы ты по-
ставил у меня пьесу Мольера «Мнимый скупой». 
Я думаю про себя: «Совсем, что ли, старик со-
шел с ума, какой «Мнимый скупой?» — «Олег 
Павлович, вы имеете в виду «Мнимого больно-
го» или «Скупого?» — «Нет, «Мнимый скупой». Я 
опешил окончательно: «Да нет у Мольера такой 
пьесы». — «Что? Ты будешь мне рассказывать, 
есть такая пьеса или нет?!» Я помолчал и гово-
рю: «Извините, Олег Павлович, но такой пьесы 
нет». И он вдруг изменил тон: «Молодец! Есть 
характер. А я думал, ты тряпка».

  Владимир МАШКОВ, художествен-
ный руководитель «Табакерки»: «Олег Пав-
лович часто говорил про себя: «Я бульдозер». 
Такой вот «бульдозер», одна работа, другая, 
упорный. Для меня он… паровоз. Это уникаль-
ное создание. Я, как внук железнодорожника, с 
большим уважением отношусь к этой махине, 
это одно из самых красивых творений челове-
ка. Табаков — и паровоз, и машинист паровоза 
одновременно, ему нужны люди, которые ки-
дают уголь, а он следит за балансом всего. К 
паровозу потом цепляют вагоны, вагоны могут 
отцепляться, могут прицепляться, но сколько 
ни прицепишь, его движение всегда продол-
жается. Он же нам всегда говорил: «Будьте 
локомотивами», это его слова. «Двигай давай, 
как локомотив с вагонами» — его собственные 
образы. Они разжигали воображение, которое 
является главным стратегическим оружием 
артиста. И этими же образами он разжигал 
воображение слушающих его студентов и 
актеров. Воображение, потом поиск жела-
ний, потому что желание — начало каждого 
действия. То сделать, это сделать, то попро-
бовать, это попробовать. «Пробуйте, пробуйте, 
давайте, двигайтесь», — он говорил. Нагоняй-
те пар! В каждом паровозе висит табличка: 
«Нужно нагнать пар для давления до начала 
выдвижения», потому что, если нагонять пар 
в процессе движения, ты потратишь слишком 
много угля, уже другие процессы на скорости 
начинаются. Ты должен догнать этот самовар 
большой до кипения и поехать. Не догнал, зна-
чит, закончится подпитка, начнутся проблемы. 
Это живой организм — паровоз. Живой образ 
Олега Павловича Табакова, который, конечно, 
для меня всегда был небожителем, даже когда 
находился еще на Земле». 

  Константин БОГОМОЛОВ, художе-
ственный руководитель Театра на Малой 
Бронной: «В МХТ я делал спектакль «Юбилей 
ювелира». Олег Павлович длительное время 
(сейчас об этом уже можно говорить) боролся 
с раком, и спектакль создавался в контексте 
этой борьбы. Он сыграл человека, который 
умирает от онкологии. Сыграл мужественно, 
просто, легко, ненатяжно и неспекулятивно. 
Играл себя и свою жизнь. Он сам говорил, что 
успех спектакля в итоге продлил ему жизнь и 
помог бороться с болезней. За десять дней до 
премьеры в репетиционном зале мы сделали 
прогон в уже готовой декорации. В спектакле 

был один огромный соблазн: так как он 
играл историю очень драматическую, по 
сути смерть, то был соблазн актерского 
страдания, самолюбования, педалиро-
вание сентиментальных и драматических 
вещей. И мы боролись на репетиции с 
этими вещами. Вдруг на прогоне, что на-
зывается, поперло: и Олег Павлович, и 

Наталья Максимовна Тенякова вдруг стали 
слезы лить, драматизировать, пережимать. 
История начала перерастать в какую-то по-
шлость. Передо мной встал вопрос: что мне 
делать? А передо мной великие артисты, и 
один из них еще несет в себе личностную 
историю, которую он и играет. 

Я набрался смелости, подошел к ним, 
сел за стол и сказал: «Вы знаете, мне стыдно 
за то, что сейчас было. Это ужасный прогон. 
И если так играть, то спектакль выпускать 
нельзя». Это было жестко по отношению к 
ним, но я это сделал, закрыв глаза, — пан или 
пропал. И вот дальше была фантастическая 
реакция, которая много говорит о Табакове. 
Он меня спокойно выслушал, как будто бы 
понял мои страхи, опасения, нервозность. 
Выслушал и сказал: «Ну, старик, и на старуху 
бывает проруха». И улыбнулся. И после этого 
играл идеально, как мы с ним репетировали 
и договаривались. Вот чего не встретишь от 
успешного 25-летнего актера. А тут передо 
мной сидел великий, миф, гений, который 
услышал, понял и реализовал потом. Эта исто-
рия у меня навсегда в сердце».

Марина РАЙКИНА.

УТРАТА

“Московский коМсоМолец”    
17 августа 2020 года 
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Табакова — ему исполнилось бы 85. 
Великий актер, который в своем 

поколении оказался единственным и самым 
результативным театральным менеджером, 
деятелем, учителем. Вместе с Ефремовым и 
Волчек строил «Современник», в одиночку построил 
подвальную «Табакерку» на Чаплыгина, а потом и не 
подвальную на Сухаревской. В одиночку же открыл 
театральный колледж, который носит теперь его 
имя. За его осанистой фигурой маячит больше, 
чем за кем-либо, учеников и учеников его 
учеников. И даже те, кто прошел рядом с ним 
всего лишь по касательной, амбициозно 
называют себя «цыплятами Табакова». 
Такая вот эта мощная личность, чья 
солнечная энергия до сих пор и 
светит, и греет не одно поколение 
актеров и режиссеров, которые 
на подсознательном уровне 
тоже хотели бы быть как 
Палыч. 

ТЕАТРАРИУМ

ОЛЕГ ТАБАКОВ:

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ ангорские котята, 

рыженькие, черненькие 
и даже шпротики в дар. 
Возраст 2 мес, привиты, 
лоток на пять.
Шикарные дети
ищут своих хозяев 
т.: 8-926-247-30-03

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых по Москве! 
т.: 8-495-409-64-45

❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

Владимир МАШКОВ:  
«Он всегда был для меня 
небожителем, даже 
когда находился еще  
на Земле»
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КОРОЛЬ И ЧЕЛОВЕКОлег Табаков 
с любимыми 
учениками —  
с Владимиром 
Машковым.

С Сергеем 
Безруковым 
(после 
спектакля 
«Амадей»).

С Евгением 
Мироновым.

Он был блистательным ар-
тистом, лучшим на Таганке. 
Все главные роли были его. 
Но ему самому хотелось быть 

режиссером своей судьбы. Он ушел из театра, 
от Любимова, и вот тогда уже премьером 
стал Высоцкий.

Понимаете, почему он ушел? Еще раз 
посмотрите его фильмы — «Подранки», «Из 
жизни отдыхающих», «И жизнь, и слезы, и 
любовь…». Все это лежало у него на душе, 
болело, он хотел высказаться — о войне, о 
памяти, о любви к ближним, к старикам, о 
детстве, о непримиримости… Его фильмы на-
столько проникнуты лирикой, так болезненно 
щемяще — дух захватывает.

После смерти Владимира Высоцкого 
Губенко вернулся в театр, заменил незаме-
нимого. А когда Юрий Любимов остался в 
Англии, когда умер Эфрос, артисты выбрали 
на главного именно его. Губенко восстановил 
все любимовские спектакли, рисковал, ведь 
Юрий Петрович был еще тогда невъездной. 
Потом Николай Николаевич договорился с Гор-
бачевым, пригласил Любимова в Москву и все 
эти десять дней на родине, которые потрясли 
мир, Любимов жил на квартире Губенко.

Дальше произошли разлом с Мастером, 
раскол, война. Любимов хотел ввести на Та-
ганке контракты, по-западному, а Губенко, 
очень советский человек, выступил против. 
Есть редкие кадры, где два бывших едино-
мышленника, соратника, учитель и один из 
любимейших его учеников ругаются вдрызг на 
собрании, говорят друг другу много обидных, 
нелестных, грубых слов.

Губенко ушел, громко хлопнув дверью, 
за ним вышла часть артистов. Образовались 
две Таганки, чего быть не может.

…Николай Николаевич был последним 
министром культуры СССР, играющим ми-
нистром. Да, снимал парадный костюм, 
переодевался — и вот он уже не министр, а 
Борис Годунов.

В партию он вступил поздно, в 1987-м, 
когда ему было под пятьдесят. Но, вступив, 
был верен делу Ленина до конца. Сейчас вам 
кажется это простодушием, а он верил и был 
прав в такой вот своей простой, незапятнан-
ной вере.

Он был однолюб. Как женился больше 
пятидесяти лет на красавице, однокурснице 
Жанне Болотовой, так и любил ее всю жизнь. 
Конечно, свои лучшие роли она сыграла в 
фильмах Губенко.

Да, он был прямой, порой жесткий, но 
еще… наивный. Навсегда запомню, как был 
у них в гостях, разговаривали на какие-то 
серьезные, важные, сущностные темы. Вдруг 
они оба, и Николай Николаевич, и Жанна Ан-
дреевна, как-то засуетились, исподволь стали 
посматривать на часы. Потом извинились, 
мигом переместились в комнату, где стоял 
телевизор, включили… И вот картина: сидят 
два прекрасных народных артиста, краси-
вейшая пара, и с придыханием смотрят… 
Андрея Малахова.

Да, вот таким он был, Николай Губенко: 
верным, порой железным, но еще и удиви-
тельно трогательным, наивным. И очень, очень 
талантливым.

Он был настоящим.
Александр МЕЛЬМАН.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр КАЛЯГИН:

— Я потерял друга, с которым у меня 
связаны лучшие воспоминания. И не только 
по фильму «Подранки», но прежде всего с 
театром на Таганке. Я обожал смотреть его 
в Брехте и считаю, что он лучше всех раз-
бирался в театре этого драматурга. За это 
его ценил Юрий Любимов, был уверен, что 
именно Коля Губенко может открыть зрителю 
глубины Брехта.

Он был министром культуры, и это от-
дельная страница в его биографии, хотя и 
короткая. Коля на этом казенном посту сделал 
очень много: это он вернул в страну Юрия Лю-
бимова, он вернул Мстислава Ростроповича 
и всю его семью. На этой должности меньше 
всего важна партийная принадлежность, а 
важны гражданская позиция и человечность. 
Конечно, Коля Губенко был гражданином в 
высоком смысле этого слова. Он имел свои 
принципы (нравятся они кому-то или нет — 
другой вопрос), но их невозможно было не 
уважать. В последний раз я его видел в пре-
мьерном спектакле его театра — он был в 
прекрасной форме. Играл клоуна, танцевал, 
прыгал, болтался в воздухе на лонже.

И, конечно, Жанна рядом с ним… Всю 
жизнь… Они по происхождению очень разные 
люди: Жанна голубых кровей, а он — беспри-
зорник, потерявший родителей в войну, но 
какая сила любви объединяла их! Одно могу 
сказать: безумная для меня потеря, уходят 
блистательные люди. Все, больше не могу 
говорить.
Николай БУРЛЯЕВ:

— Мы с ним были разных воззрений: он 
убежденный коммунист, а я православный 
человек. Иногда мы друг над другом под-
трунивали. Он мне говорил: «Ты верующий». 
Я — ему: «Ты коммунист». Но при всем том мы 
остались с ним в одном творческом, актер-
ском и художническом поле. Я навсегда ему 
буду благодарен за то, что после того, как я 
поставил фильм «Лермонтов», который попал 
под обстрел нашей либеральной интелли-
генции, Губенко произнес речь на худсовете, 
где защищал этот фильм. Он говорил, что это 
русский, патриотический фильм, оттого на 
него и нападки. 

Навсегда запомнилась для меня его ра-
бота в «Добром человеке из Сезуана» — бли-
стательная, эмоциональная, темпераментная. 
Потом я помню, как он исполнил в фильме 
Кончаловского трюк, когда он вскакивает из 
седла на лошади. Я тогда был этим поражен 
и решил, когда делал фильм «Лермонтов», 
чтобы поверили в то, что Лермонтов был джи-
гит, повторить трюк, который делает Коля в 
фильме у Кончаловского, и ставил задачу 
сделать этот трюк на галопе. Три месяца за-
нимался в цирке и сделал его. Но сподвиг на 
это меня Николай Губенко.

И СМЕРТЬ,  
И СЛЕЗЫ,  
И ЛЮБОВЬ
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Довольно насыщенными на 
события выдались прошедшие 
футбольные выходные. Сыгран 
второй тур чемпионата России по 
футболу, а в главном европейском 
клубном турнире позади осталась 
четвертьфинальная стадия. В 
рамках рубрики, созданной 
«МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров, главные 
футбольные события последних 
дней мы обсуждаем с Виталием 
Шевченко, известным своей 
работой с такими командами, как 
«Ротор», «Терек», «Ростов» и 
«Торпедо».

— Виталий Викторович, за-
вершились четвертьфиналы 
Лиги чемпионов. Самым 
неожиданным результатом 
стало сокрушительное по-
ражение «Барселоны» от 
«Баварии» — 2:8. В том, что 
мюнхенцы, являющиеся 
самым результативным 
клубом этого розыгрыша 
ЛЧ, способны забить 8 мя-
чей, особых сомнений не 
было, а вот в том, что «Барса» 
может столько пропустить… 
Что случилось?

— Такой результат — следствие 
обстоятельств. Никогда в такой ситуации 
клубы и тренерские штабы не находились. 
Команды выходят на поле практически без 
тренировок, играют через 2–3 дня. Работать 
над ошибками элементарно некогда. «Бар-
селона», на мой взгляд, уступила сопернику 
в функциональной готовности. К тому же ис-
панцы не смогли взять контроль над мячом, 
как обычно бывает в их матчах, а без него 
сине-гранатовые играть не привыкли. 

— «Лион» вслед за «Ювентусом» про-
шел и «Манчестер Сити». Везение?

— Вот такая команда «Лион»! В сложив-
шейся ситуации в футболе, к которой при-
вела пандемия, многое зависит от качества 
подготовки и психологии.

— Кто фаворит в полуфиналах и кто 
победит в финале?

— «Лион» продемонстрировал бойцов-
ские качества на предыдущих стадиях, обы-
грав «Ювентус» и «Манчестер Сити», но все 
же фаворитом в этой полуфинальной паре 
будет «Бавария». В паре ПСЖ — «Лейпциг», 
пожалуй, отдам предпочтение парижанам. У 
немцев более организованная команда, но 
ставлю на французов, у которых в составе 
есть такие выдающиеся исполнители, как 
Мбаппе и Неймар. Думаю, именно индивиду-
альное мастерство игроков в итоге и станет 
определяющим фактором при определении 
победителя в этой паре.

Если же заглядывать дальше, то из всех 
полуфиналистов выделяется «Бавария», у 
которой и подбор игроков замечательный, 
и игра поставлена. Именно мюнхенцев 
назову главным претендентом на Кубок 
чемпионов.

— Давно не было двух французских 
команд в полуфиналах ЛЧ. Французы не 
доигрывали свое национальное первен-
ство, поставив в нем точку еще в начале 
марта. Нонсенс, что команды, не имевшие 
5 месяцев игровой практики, добиваются 
таких успехов в главном еврокубке?

— Вполне возможно, что этот вынужден-
ный перерыв пошел ПСЖ и «Лиону» только на 
пользу. Соперники играют в очень плотном 
графике, а они имели возможность. Чтобы 
находиться в хорошей форме, надо правильно 

тренироваться. Есть определенные циклы, 
когда команда должна отдыхать, а когда тре-
нироваться. Необходимо несколько дней на 
восстановление после проведенного матча. 
Они отдохнули, подготовились — вот вам и 
результат. 

— В полуфинале 2 команды, что были 
соперниками «Зенита» на групповом эта-
пе. Выходит, не такая уж и простая группа 
была у питерцев?

— Не сказал бы, что «Зенит» провел груп-
повой этап ЛЧ на низком уровне. В конце 
концов, был обыгран тот же «Лион», который 
не смогли победить ни «Ювентус», ни «Ман-
честер Сити». Сейчас можно с уверенностью 
сказать, что группа была у питерцев не самая 
простая и решить задачу выхода в плей-офф 
Сергею Семаку было крайне сложно.

— В РПЛ «Зенит» стартовал с двух 
побед и возглавил чемпионскую гонку. 
Видите реальных конкурентов коман-
ды Сергея Семака или, как и в прошлом 
первенстве, сине-бело-голубые заметно 
превосходят всех?

— У нас такая же ситуация, как и в осталь-
ной футбольной Европе. Отдохнуть игроки 
после завершения предыдущего сезона не 
имели возможности, а у тренерских штабов 
не было возможности подготовить команды. 
Полагаю, что именно «Зенит» благодаря вы-
сокому классу исполнителей и длине скамей-
ки запасных представляется неоспоримым 
фаворитом чемпионата.

— Премьер-лига стартовала с гром-
ких судейских скандалов. Почему так 
много говорят о работе арбитров и ВАР? 
Действительно проблемы?

— Не могу сказать, что наши судьи не-
квалифицированные. Скорее стоит искать 
причину в околофутбольных вопросах. Оче-
видно, что были результативные ошибки не в 
пользу «Спартака» и еще нескольких команд. 

Но назовите мне хотя бы 2–3 момента, от 
которых пострадал бы тот же «Зенит». Нет 
таких!

— Многие не только болельщики, но и 
специалисты говорят о заговоре против 
«Спартака». Такое возможно? 

— Не думаю, что существует заговор, 
просто так получилось, что несколько раз 
свистели не в их пользу. Хотя это, конечно, 
вызывает определенные подозрения, но так 
в футболе случается. Повторюсь, смущает в 
первую очередь не то, что арбитры ошибаются 
в матчах с участием красно-белых, а то, что в 
играх их конкурентов такого не происходит.

— Как оцените перспективы «Спарта-
ка» в чемпионате? С Кокориным команда 
сможет побороться за первое место?

— Александр, несомненно, игрок очень 
высокого уровня, способный усилить любой 
клуб РПЛ. Сложно прогнозировать по итогам 
всего двух проведенных туров перспективы 
красно-белых в первенстве. Не ошибись ар-
битр в матче с «Сочи», сейчас у москвичей 
было бы две победы и они бы шли на первом 
месте. Надо посмотреть, как тренерский штаб 
Доменико Тедеско сможет организовать вос-
становительный и подготовительный про-
цессы. Этот чемпионат ввиду сложившихся 
обстоятельств будет отличаться от привыч-
ных. Недельный цикл подготовки нарушен, нет 
времени подготовиться, внести изменения, 
наиграть связи. 

— Самым результативным матчем 
тура довольно неожиданно стала встре-
ча «Арсенал» — «Уфа» (2:3). Вадим Евсе-
ев отходит от осторожной игры вторым 
номером, которая всегда была присуща 
уфимцам, или это разовая вспышка?

— Сам сценарий матча подталкивал со-
перников к активным действиям на чужой 
половине поля. Не думаю, что «Уфа» перейдет 
к игре с постоянным контролем мяча. Долгие 

годы складывался игровой стиль, подразуме-
вающий в первую очередь четкие действия 
в обороне и игру на быстрых контратаках. У 
Евсеева элементарно не было времени, чтобы 
наиграть что-то другое. 

— Темная лошадка РПЛ — «Ротор» взял 
первые очки в премьер-лиге, сыграв в 
Москве с «Динамо» вничью. Очевидная 
потеря бело-голубых, у которых сбился 
прицел (21 удар и всего 3 в створ), или 
волгоградцы не так просты и способны 
ставить цели чуть выше, чем просто со-
хранение прописки?

— Волгоградцы давно не играли в выс-
шей лиге, и сейчас для них самое главное — 
остаться в элитном дивизионе. Не думаю, что 
перед командой ставятся более амбициозные 
задачи уже в этом сезоне.

— Есть ли команды, которые за два 
первых тура удивили?

— Уверенно смотрится «Зенит», но это 
было вполне ожидаемо. Думаю, что сопро-
тивление питерцам окажут именно те клубы, 
от которых этого и ждут: «Локомотив», «Крас-
нодар», «Спартак». Оценивать перспективы 
«Ростова» пока довольно сложно. Тренеры 
впервые оказались в подобной ситуации, и 
многое будет зависеть от интуиции настав-
ников, которая одних приведет к успеху, а 
других подведет. Новые игроки приходят по 
ходу первенства, времени вводить их в состав 
плавно нет. От тренерского мастерства будет 
зависеть многое, но далеко не все. Когда нет 
возможности наиграть связи, на первый план 
будет выходить исполнительское мастерство. 
У кого подбор исполнителей лучше, тот и будет 
иметь преимущество на поле.

ВНЕ ИГРЫ

— Девушке легко привлечь к себе внима-
ние: надела короткую юбку — и всё.
— Ну, в принципе, парню тоже легко: 
надел короткую юбку — и всё.

Молоко подорожало на три рубля. Эти 
коровы вообще оборзели.

Купил электронную сигарету. Ничего так, но 
по привычке выбросил ее в форточку.

А вот интересно: людей, живших до нашей 
эры, не смущало, что годы идут в обратном 
порядке?

«Вот и переплюнули этих пизанцев», — вы-
тер пот со лба прораб Кузькин, сдавая в экс-
плуатацию новый девятиэтажный дом.
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ДАТСКИЙ УГОЛОК

День проснувшихся улиток
1816 г. — в Петербурге литейным мастером 
академии художеств Василием Екимовым под 
руководством скульптора Ивана Мартоса от-
лит памятник Минину и Пожарскому. Отливка 
продолжалась не более 9 минут. Доставку 
памятника из Санкт-Петербурга в Москву 
было решено осуществлять по воде, учиты-
вая размеры и вес памятника, по маршруту: 
через Мариинский канал до Рыбинска, далее 
по Волге до Нижнего Новгорода, затем вверх 
по Оке до Коломны и по реке Москве
1928 г. — на Ленинградском проспекте Мо-
сквы открылся стадион «Динамо». В этот же 
день здесь состоялся первый футбольный 
матч между сборными Белоруссии и рабочих 
клубов Швейцарии. Этот матч принято считать 
точкой отсчета в истории стадиона
1977 г. — советский атомный ледокол «Ар-
ктика» первым из надводных кораблей достиг 

Северного полюса Земли
2000 г. — американская певица Тина Тер-
нер дала свой последний большой концерт 
в Европе

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Губенко (1941–2020) — актер 
и режиссер, сценарист, народный артист 
РСФСР, руководитель театра «Содружество 
актеров Таганки»
Джим Курье (1970) — теннисист, 4-кратный 
победитель турниров Большого шлема, быв-
шая первая ракетка мира
Муслим Магомаев (1942–2008) — оперный 
и эстрадный певец, народный артист СССР
Роберт де Ниро (1943) — киноактер, режис-
сер, продюсер, обладатель премий «Оскар» 
и «Золотой глобус»
Шон Пенн (1960) — актер, кинорежиссер, 
сценарист, обладатель «Оскара», «Золотого 
глобуса»
Олег Табаков (1935–2018) — актер театра 

и кино, народный артист СССР, худрук МХТ 
им. Чехова

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…
15°, днем в Москве 22…24°. Переменная 

облачность. По области местами небольшой 
дождь. Ветер северо-западный, 5–10 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца 
— 5.03, заход Солнца — 20.02, долгота дня — 
14.59. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
будет с небольшими возмущениями.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оранжевый кор-
неплод, богатый каротином. 4. Прибалт 
из Таллина. 10. Подземный автогараж в 
новостройке. 11. Деликатесный овощ, по-
хожий на чертополох. 13. «Седина» на ветвях 
зимних деревьев. 14. «Законотворческая 
лаборатория» российских депутатов. 15. 
Приятель, который празднует День ангела. 
16. «Скрюченный» диванчик на маленькой 
кухне. 18. Учтивое обращение дворянина к 
дворянину. 20. Бедный квартал на задворках 
мегаполиса. 22. Образ малышки в белом 
платье на новогоднем утреннике. 23. Прав-
ление царя, не терпящего возражений. 24. 
Знатная дама в свите королевы. 27. Наука 
об измерении земельных площадей. 30. 
Старательный человек, вкалывающий семь 
дней в неделю. 32. «Тюрьма» для канарейки. 
34. Восточный прохладительный напиток 
из фруктовых соков. 35. Офицер, который 
бывает младшим и старшим. 36. Потеря по-
горельца, которого приютили родственники. 
38. Подросток на корабле, обучающийся 
морскому делу и готовящийся стать моря-
ком. 39. Вода, которой можно обжечься. 
40. Рукотворный потолочный рельеф. 41. 
Участник массовки на съемочной площадке. 
42. «Броня» черепахи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наименьшая величина 
в ряду данных. 2. Красноярский субъект 
Российской Федерации. 3. Громкий воз-
глас из толпы. 5. Статуя на Малой Невке в 
Санкт-Петербурге. 6. Монстр, преследо-
вавший бедняжку Ио в образе коровы. 7. 
Особенность русских северных говоров, где 
вместо «чай» говорят «цай». 8. «Штат работ-
ников» шпиона. 9. Кроссворд в виде змейки. 
10. Лидирующая группа велогонщиков. 12. 
Другое название острогубцев. 17. Профес-
сия Просперо из сказки «Три толстяка». 19. 
Величина свободного падения. 20. Боец в 
«тридцатьчетверке». 21. Исходное положе-
ние, на основе которого далее доказывается 
теорема. 25. Кожаный «поясок» ручных ча-
сов. 26. Наука, в которой как аукнется, так и 
откликнется. 27. Ребенок, у которого на шее 
вакса, а под носом клякса. 28. Искусство со-
ставления букетов из живых или засушенных 
растений, распространенное в Японии. 29. 
Отступление от главной темы изложения для 
освещения побочного вопроса. 31. Живот-
новодство в рамках сельского хозяйства. 
33. Всемирный еврейский союз. 34. Вер-
тикальная стойка, спасающая футбольного 
вратаря. 37. «Полное имя» механика при 
Шпунтике. 38. Безусый паренек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кремень. 4. Эскулап. 10. Трактир. 11. Архаизм. 13. Обет. 14. 
Душа. 15. Указатель. 16. Гарант. 18. Яблоко. 20. Новичок. 22. Зачинщик. 23. Авангард. 
24. Бумажник. 27. Затравка. 30. Агрегат. 32. Марьяж. 34. Мякоть. 35. Жалованье. 36. 
Клип. 38. Море. 39. Кузница. 40. Кутенок. 41. Горошек. 42. Простак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каторга. 2. Март. 3. Нокаут. 5. Скамья. 6. Уезд. 7. Пятачок. 8. Грузовик. 
9. Ласточка. 10. Теорема. 12. Мухомор. 17. Номинация. 19. Биография. 20. Нищенка. 
21. Квартет. 25. Ударник. 26. Карбонад. 27. Загранка. 28. Колобок. 29. Смокинг. 31. 
Львенок. 33. Жжение. 34. Метеор. 37. Пузо. 38. Мопс.

Редакция «МК» приглашает читателей оформить редак-
ционную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 3 месяца текущего года (октябрь–декабрь) и на весь 
2021 год в Центрах социального обслуживания населе-
ния Москвы и Подмосковья по льготным редакционным 
ценам. Ждем всех в ЦСО по адресам:

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО
17 августа с 10.00 до 16.00
ТРОИЦК, микрорайон «В», д. 40, в фойе ЦСО
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Коптево», проезд Черепановых, д. 22,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д.36/20, в фойе ЦСО

18 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново», ул. Медынская, д. 11А,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Царицынский», ул. Веселая, д. 11,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5,  
в фойе ЦСО

19 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново Северное», ул. Чертановская, 
д. 1В, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14,  
в фойе ЦСО

МОСКВА, «Донской», Севастопольский пр-т, д. 1, 
корп. 1А, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Замоскворечье», Садовническая наб.,  
д. 47А, в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2
м. «Таганская» (кольцевая),  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 августа с 10.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28А, в фойе ЦД «Победа»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
17-23 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
место «МК» А13. Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до Ярма-
рочной площади (от метро «Коломенская» ходит 
бесплатный автобус)

Обращаем ваше внимание! В целях обеспечения 
соблюдения мер, направленных на предупре-
ждение распространения коронавирусной ин-
фекции, при посещении пунктов подписки все 
подписчики (покупатели) обязаны использовать 
средства индивидуальной защиты: маски и пер-
чатки для рук. 

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» можно 

досрочно подписаться на газету «МК» на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом  
и оформить текущую подписку на октябрь-декабрь 2020 года.

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1000,00 руб. 1081,13 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  850,00 руб. 892,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
00171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2400,00 руб. 
В10171  «Московский комсомолец»  2000,00 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий 
для льготных категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных 

пунктах подписки.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Организатор аукциона: ЗАО «Газпром инвест ЮГ». 
Тел. +7(812) 455-17-00 доб. 33-776; доб. 33-624
Предмет аукциона: Лот №2 ГИЮ2019 «Кабельно-
проводниковая продукция, материалы электрохими-
ческой защиты трубопроводов и прочее»;
Начальная цена лота: 55 853 670,76 руб. с учетом 
НДС.
Предмет аукциона: Лот №3 ГИЮ2019 «Реализация 
невостребованного оборудования, прочее»;
Начальная цена лота: 32 122 628,40 руб. с учетом 
НДС.

Предмет аукциона: Лот №5 «Электротехническая 
продукция, материалы электрохимической защиты 
трубопроводов и прочее»;
Начальная цена лота: 39 208 111,58 руб. с учетом НДС.
Место проведения аукционов: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru/
Прием заявок: с 17.08.2020 по 17.09.2020 до 17-00 МСК.
Дата проведения аукционов: 25.09.2020 в 
12-00 МСК.
Полная информация размещена на сайте ООО 
ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «Газпром инвест Юг» информирует о реализации 
материально-технических ресурсов.

РПЛ. 2-й тур
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:2, «Локомотив» (Москва) 
— «Краснодар» (Краснодар) — 1:0, ЦСКА 
(Москва) — «Тамбов» (Тамбов) — 2:1, «Рубин» 
(Казань) — «Урал» (Екатеринбург) — 1:1, «Ди-
намо» (Москва) — «Ротор» (Волгоград) — 0:0, 
«Спартак» (Москва) — «Ахмат» (Грозный) — 
2:0, «Сочи» (Сочи) — «Химки» (Химки) — 1:1, 
«Арсенал» (Тула) — «Уфа» (Уфа) — 2:3

Положение команд:
 И В Н П М О
Зенит 2 2 0 0 4-0 6
ЦСКА 2 2 0 0 4-1 6
Локомотив 2 2 0 0 3-0 6
Спартак 2 1 1 0 4-2 4
Динамо 2 1 1 0 2-0 4
Краснодар 2 1 0 1 3-1 3
Ростов 2 1 0 1 1-2 3
Уфа 2 1 0 1 3-5 3
Сочи 2 0 2 0 3-3 2
Арсенал 2 0 1 1 2-3 1
Рубин 2 0 1 1 1-3 1
Урал 2 0 1 1 1-3 1
Химки 2 0 1 1 1-3 1
Ахмат 2 0 1 1 0-2 1
Ротор 2 0 1 1 0-2 1
Тамбов 2 0 0 2 1-3 0
Символическая сборная 2-го тура. 

Версия «МК»
Вратарь: Александр Довбня («Ротор»)
Защита: Ведран Чорлука («Локо»), Деян 
Ловрен («Зенит»), Айртон («Спартак»)
Полузащита: Алексей Миранчук («Локо»), 
Кристиан Нобоа («Сочи»), Александр Кротов 
(«Уфа»), Константин Кучаев (ЦСКА)
Атака: Джордан Ларссон («Спартак»), Сер-
дар Азмун («Зенит»), Илья Шкурин (ЦСКА)

В 3-м туре встречаются
18.08: «Сочи» — «Рубин», «Тамбов» — «Хим-
ки», «Краснодар» — «Арсенал»
19.09: «Урал» — «Локомотив», «Уфа» — «Спар-
так», «Ахмат» — «Ротор», «Динамо» — «Ро-
стов», «Зенит» — ЦСКА

Лига чемпионов УЕФА. 
Четвертьфиналы

«Манчестер Сити» (Англия) — «Лион» (Фран-
ция) — 1:3
«Барселона» (Испания) — «Бавария» (Гер-
мания) — 2:8
«Лейпциг» (Германия) — «Атлетико» (Ис-
пания) — 2:1
«Аталанта» (Италия) — ПСЖ (Франция) 
— 1:2

В полуфиналах встречаются
18.08: «Лейпциг» — ПСЖ
19.08: «Лион» — «Бавария»

На матчах второго тура чемпионата 
России по футболу с трибун 
раздавались скандирования 
«Жыве Беларусь!», и на некоторых 
секторах появлялись бело-красно-
белые флаги. После матча ЦСКА–
«Тамбов» некоторые армейские 
фанаты были задержаны. Теперь 
им грозит наказание в виде штрафа 
и запрета на посещение стадионов.

Флаги и баннеры в поддержку протестов в 
Белоруссии появились на трибунах некоторых 
стадионов клубов РПЛ во втором туре чемпио-
ната России. Надписи «Жыве Беларусь» были 
замечены на «Открытие Арене» во время матча 
«Спартак»–«Ахмат», бело-красно-белые флаги 
появились на игре «Локомотива» с «Красно-
даром» и ЦСКА с «Тамбовом». Скандирования 
«Жыве Беларусь» раздавались и на матче 
«Локо», и на «ВЭБ Арене» на 3-й Песчаной, 
такую же перекличку устроили между собой 
фанаты «Ротора» и «Динамо», когда команды 
играли в Москве. По имеющейся информации, 
задержали только болельщика «Локомотива», 
развернувшего флаг, а также 12 фанатов с 
сектора ЦСКА.

Армейские болельщики зарядили про 
Беларусь только один раз, это случилось по-
сле того, как свой первый гол за клуб забил 
белорусский нападающий красно-синих Илья 
Шкурин. Накануне Шкурин написал в своем 
Инстаграме: «О попадании в расширенный 
список сборной страны вновь узнаю через со-
циальные сети, поэтому свой ответ пишу также 
здесь. Представлять интересы национальной 
команды я отказываюсь до тех пор, пока дей-
ствует режим Лукашенко. Жыве Беларусь».

Тренирует ЦСКА также белорусский спе-
циалист Виктор Ганчаренко, который на по-
слематчевой пресс-конференции сказал, что 
считает происходящее в своей родной стране 
недопустимым: «Резко против того, чтобы 
били наш мирный, прекрасный белорусский 
народ. Милиция, ОМОН и армия должны за-
щищать народ, а не избивать его».

О том, что армейских фанатов после матча 
задерживают, стало известно из телеграм-
канала «Друг народа». Позже там же появились 
фотографии протокола, где написано, что за-
держанный (один из них) нарушил «п. «Л» части 
5 правил поведения зрителей при проведении 
официального спортивного соревнования, а 
именно проводил публичное мероприятие, не 
предусмотренное положением (регламентом), 
а именно растянул не согласованный с орга-
низатором мероприятия бело-красно-белый 
флаг, являющийся символом белорусских оп-
позиционеров, при этом выкрикивая лозунги 
«Жыве Беларусь», то есть совершил админи-
стративное правонарушение, предусмотрен-
ное ч. 1 ст. 20.31 КоАП РФ».

Часть задержанных отпустили после 
уничтожения протокола, часть ждет суд, ко-
торый будет решать вопрос о наказании, в 

том числе и о запрете на посещение этими 
болельщиками матчей. И судя по постам и 
откликам болельщиков в социальных сетях, 
задержание аргументировали тем, что «спорт 
вне политики».

Ульяна УРБАН.

После матча ЦСКА–«Тамбов» 12 человек задержали  
за скандирования «Жыве Беларусь»

Фанаты снова под протоколом

АРТЕМ МАКЕЕВ

Виталий Шевченко  
о старте РПЛ  
и успехе французов  
в Лиге чемпионов
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